
Молоко убегает 
из федеральных 
сетей
Участники рынка 
не успевают с электронной 
сертификацией

Почти через полтора месяца для 
производителей готовой молоч-
ной продукции будет введена 
электронная ветеринарная сер-
тификация (ЭВС). Молочники, ко-
торые активно защищались от но-
вых требований еще в 2018 году, 
утверждают, что и сегодня к ним 
не готовы. Для перехода на элек-
тронную систему учета продук-
ции потребуется минимум год, 
уточняют в консультативном со-
вете по иностранным инвестици-
ям. Иначе возможны перебои с по-
ставками в федеральные сети 
и полная остановка отгрузок в го-
сучреждения, угрожают участники 
рынка. Однако в Минсельхозе счи-
тают риски этого минимальными.

Сокоординатор рабочей группы 
по развитию потребительского рын-
ка консультативного совета по ино-
странным инвестициям (КСИИ; со-
здан федеральным правительством), 
президент Nestle в регионе Россия 
и Евразия Марсиаль Роллан напи-
сал замминистра экономики Савве 
Шипову письмо о последствиях вве-
дения в РФ ЭВС на готовую молоч-
ную продукцию. Копия обращения 
от 8 мая есть у „Ъ“, его подлинность 
подтвердили два источника на рын-
ке. Как пишет господин Роллан, в се-
редине 2018 года готовая молочная 
продукция была исключена из пе-
речня товаров, подлежащих ЭВС, из-
за высоких операционных рисков 
для отрасли. Но в конце апреля 2019 
года были опубликованы приказы 
Минсельхоза, которые снова вклю-
чают эту продукцию в перечень. Со-
гласно документам, с 1 июля 2019 го-
да электронные ветеринарные сер-
тификаты должны оформляться, 
в частности, на сыры, масло, творог, 
а с 1 ноября — на молоко, кисломо-
лочные продукты и мороженое.

ЭВС вводится для отслеживания 
продукции животноводства от про-
изводства до продажи, чтобы избе-
жать контрафакта и ухода от налогов. 
ЭВС оформляется через автоматизи-
рованную информационную систе-
му «Меркурий» Россельхознадзора.
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Старший по парадному подъезду
Татьяна Голикова теперь отвечает почти за половину национальных целей развития

Три вице-премьера — Татьяна 
Голикова, Максим Акимов, Вита-
лий Мутко — и первый вице-пре-
мьер Антон Силуанов принятым 
правительством планом объяв-
лены ответственными за дос-
тижение национальных целей 
развития из майского указа Вла-
димира Путина. Новый план Бе-
лого дома позволяет  подключать 
к работе проектного офиса нац-
проектов любые г оспрограммы, 
обеспеченные бюджетными 
средствами, в том числе не име-
ющими к нацпроектам никакого 
отношения. Другим постановле-
нием правительства нацпроекты 
объявлены главным приорите-
том работы Белого дома — лю-
бые документы по ним ведомст-
ва должны согласовывать за три 
дня, то есть срочно.

Правительство опубликовало 
«Единый план по достижению на-
циональных целей развития на пе-
риод до 2024 года» и приложение 
к нему. Статус документа неочеви-
ден — исходя из данных приложе-
ния, он разрабатывался в том числе 
Минэкономики, утвержден 7 мая 
в рамках исполнения поручения 
правительству, но постановление, 
утверждающее его, пока не опубли-
ковано. Без подробностей документ 
обсуждался на совете по нацпроек-
там 8 мая — тогда первый вице-пре-
мьер Антон Силуанов подтвердил 
его существование, а заместитель 
главы Счетной палаты Вера Чисто-
ва обратила внимание на публич-
ную недоступность этого плана.

Документ с неочевидным стату-
сом между тем выглядит важным 
с точки зрения внутренней полити-
ки: он определяет (то есть в том чи-
сле ограничивает) приоритетные 
для правительства способы дости-
жения «национальных целей раз-
вития» майского указа президента 
Владимира Путина 2018 года, а так-

же цифровую конкретику достиже-
ния целей по годам и «ответствен-
ных» (пока неочевидно, в каком 
смысле: публикация лишь указыва-
ет, что «единый план» — часть доку-
ментов стратегического планирова-

ния, но ни в одном из их перечней 
он никогда не упоминался прямо). 

Идеологию увязки нацпроек-
тов с национальными целями раз-
вития объяснял в интервью „Ъ“ 
29 апреля министр экономики Мак-

сим Орешкин. Сам документ про-
возглашает следующую логику. Де-
вять национальных целей разви-
тия должны достигаться реализа-
цией «Основных направлений дея-
тельности правительства» (ОНДП), 

реализуемых госпрограммами (не-
проектный подход) и нацпроекта-
ми (проектный подход). Поскольку 
национальные цели развития «но-
сят „межпрограммный“ характер» 
и тесно связаны, «единый план» ну-
жен для утверждения методов и спо-
собов их достижения (точнее, «тра-
екторий выхода показателей… 
на целевые уровни») независимо 
от того, в непроектном или проект-
ном подходе применяются рабочие 
инструменты правительства. Ины-
ми словами, задача плана — допол-
нить ОНДП. Это дополнительно 
усложняет иерархию программных 
документов Белого дома, видимо, 
отражая конкуренцию внутри влас-
ти за управленческие ресурсы во-
круг госпрограмм и нацпроектов,— 
большая часть работы по нацпроек-
там ведется не на правительствен-
ных площадках, с участием админи-
страции президента и Госсовета.

Главная формальная новость «еди-
ного плана» Белого дома — утвержде-
ние четырех «ответственных» за до-
стижение национальных целей. 
За четыре из девяти — прирост чи-
сленности населения, ожидаемую 
продолжительность жизни при ро-
ждении, число бедных и, неожидан-
но, реальные располагаемые доходы 
населения — отвечает вице-премьер 
Татьяна Голикова. Три цели — уско-
рение роста ВВП, сравнительный 
рост ВВП и объемы несырьевого не-
энергетического экспорта — опреде-
лены первому вице-премьеру Анто-
ну Силуанову. Вице-премьеру Мак-
симу Акимову достались две цели — 
доля расходов на цифровую эконо-
мику в ВВП и доля инновационных 
компаний. Наконец, вице-премьер 
Виталий Мутко озадачен одной це-
лью — числом семей, улучшивших 
жилищные условия.
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SSJ 100 придержали  
на земле
Десятки рейсов на этом самолете  
отменены после аварии

«Аэрофлот» за неделю после катастрофы 
самолета Sukhoi Superjet 100 (SSJ 100) 
в Шереметьево, унесшей жизни 41 чело-
века, отменил  около 50 рейсов на само-
летах этого типа. В авиакомпании не ком-
ментируют причины отмены рейсов. 
Собеседники „Ъ“ в авиаотрасли говорят, 
что отказов у SSJ 100 всегда было боль-
ше, чем на судах производства Boeing 
или Airbus.  Эксперты полагают, что мас-
совые отказы  могут быть связаны с повы-
шенными  мерами безопасности со сто-
роны как «Аэро флота», так и экипажей 
судов, поскольку причины аварии до кон-
ца  неясны.

ПАО «Аэрофлот» за неделю после круше-
ния самолета SSJ 100 5 мая отменило несколь-
ко десятков рейсов, которые должны были 
выполнить произведенные «Гражданскими 
самолетами Сухого» суда. Так, 8 мая отмене-
но пять парных рейсов «Аэрофлота» из Шере-
метьево и обратно. 9 мая авиакомпания от-
менила уже 12 рейсов, 10 мая число отменен-
ных рейсов достигло уже 14. На следующий 
день, 11 мая, было отменено также 14 рейсов, 

12 мая — ни одного. В «Аэрофлоте» не ком-
ментируют причины отмены этих рейсов.

Отмены последовали за аварией 5 мая 
SSJ 100, вылетевшего из московского аэро-
порта Шереметьево в Мурманск. Самолет че-
рез полчаса после взлета вернулся в аэропорт, 
но ударился о полосу при посадке, после чего 
загорелся. В результате погиб 41 человек, 10 че-
ловек госпитализированы. Всего в парке «Аэ-
рофлота» сейчас 49 SSJ 100. Источник „Ъ“ в от-
расли авиаперевозок утверждает, что отме-
ны полетов на SSJ 10 «нельзя назвать чем-то 
из ряда вон выходящим». «Отмены полетов 
на SSJ 100 — довольно частое явление. Они 
происходили с самого начала эксплуатации са-
молета, просто после катастрофы в Шереметье-
во средства массовой информации стали гора-
здо более внимательно следить за полетами су-
дов этого типа. В те же дни были переносы и от-
мены рейсов, выполняемых Airbus A320/A321, 
Boeing 737. Но их, как и прежде, было значи-
тельно меньше, чем на SSJ 100»,— говорит со-
беседник „Ъ“ в одной из авиакомпаний.
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Партстроительство  
дошло до капремонта
Минюст начинает масштабную проверку партий

Министерство юстиции начинает про-
верку партий, чтобы до конца года вы-
яснить, сколько из них подлежит лик-
видации из-за неучастия в выборах. 
Проверять будут партии, зарегистриро-
ванные в 2012 году, после смягчения за-
кона «О политических партиях». Соглас-
но его требованиям, в течение семи лет 
партии должны были выставить канди-
датов на выборах как минимум одного 
уровня — федерального, регионального 
или муниципального. При этом требова-
ние по минимальному количеству кампа-
ний зависит от уровня выборов. Экспер-
ты полагают, что результаты проверки 
никак не скажутся на партийной системе.

Минюст начинает проверку 32 из 61 офици-
ально зарегистрированной партии, для кото-
рых в 2019 году истекает семилетний срок, от-
веденный законом на то, чтобы каждая из них 
подтвердила статус «партии, участвующей 
в выборах». Проверка начнется в мае и завер-
шится в конце года, сообщил ТАСС, ссылаясь 
на пресс-службу министерства. Если по итогам 
проверки обнаружатся партии, которые с 2012 
года ни в каких выборах не участвовали, Ми-
нюст будет ставить вопрос об их ликвидации 

перед Верховным судом (п. «в» ч. 3 ст. 41 закона 
«О политических партиях»). Может быть лик-
видировано около 20 организаций, сообщи-
ла в конце апреля глава Центризбиркома Эл-
ла Памфилова. По ее сведениям, у 25 партий 
нет ни одного мандата даже на уровне местно-
го самоуправления (МСУ). Однако по закону от-
сутствие мандатов не повод для ликвидации. 
Для того чтобы считаться «участвовавшей в вы-
борах», партии необходимо лишь зарегистри-
ровать своих кандидатов на выборах. На феде-
ральном уровне достаточно зарегистрировать 
кандидата в президенты или список кандида-
тов в Госдуму. На региональном уровне у пар-
тии должны быть зарегистрированные канди-
даты в губернаторы минимум в 10% субъектов 
федерации или списки кандидатов в депутаты 
минимум в 20% региональных парламентов. 
На муниципальном уровне зарегистрирован-
ные кандидаты (списки) в органы МСУ долж-
ны быть минимум в половине субъектов РФ. 
В думскую кампанию-2016 списки кандидатов 
смогли зарегистрировать 14 партий, в прези-
дентскую кампанию-2018 кандидатов зареги-
стрировали 7 партий.
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сегодняшнее 
число 36

миллионов тонн пшеницы может поставить на экспорт Россия в 2019/20 сельхозгоду, оценили 
аналитики Минсельхоза США. Ожидаемый урожай этого зерна в 77 млн тонн и переходящие запасы в 7,3 млн 
тонн против 6,3 млн тонн годом ранее позволят РФ сохранить позицию крупнейшего мирового экспортера. 
Майский обзор ведомства предполагает, что внешние поставки Евросоюза составят 27 млн тонн, из самих 
США — 23,5 млн тонн, а мировое производство пшеницы в будущем сезоне может обновить исторический 
рекорд 2017/18 сельхозгода — 777,5 млн тонн. Прогноз американского ведомства на завершающийся 30 июня 
2018/19 сельхозгод сохранен на уровне 37 млн тонн и совпадает с прогнозом российского Минсельхоза.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Амнистия интересна  
половине  
предпринимателей

Почти треть крупных и средних пред-
принимателей (30%), опрошенных 
юридической компанией «Нортия 
ГКС», воспользовались возмож-
ностями первого и второго этапов 
амнистии капиталов. При этом 22% 
респондентов намерены принять 
участие в третьей волне кампании 
«прощения». 10% опрошенных зая-
вили, что не нуждаются в амнистии, 
поскольку все их активы изначально 
находились в РФ, 38% сообщили, что 
не видят для себя выгод от проводи-
мой государством акции и поэтому 
не планируют в ней участвовать.

Напомним, первая волна амни-
стии проводилась с 1 июля 2015-го 
по 30 июня 2016 года, вторая — 
с 1 марта 2018-го по 28 февраля 
2019 года. По итогам первого этапа 
власти сообщили о 7,2 тыс. подан-
ных деклараций (не раскрыв суммы 
заявленных активов). По итогам 
второго — о 11,7 тыс. и о деклари-
ровании «только остатков по счетам 

более чем на €10 млрд». Сейчас 
в Госдуме находится законопроект 
о проведении третьей волны амни-
стии капиталов — в срок с 1 июня 
2019-го по 1 марта 2020 года. До-
кумент уже принят в первом чтении, 
второе намечено на 15 мая.

В ходе первых двух этапов 
переводить активы в Россию 
не требовалось. Третий этап ставит 
более жесткие условия: «прощение» 
получат только те, кто вернет деньги 
в Россию и перерегистрирует контр-
олируемые иностранные компании 
в специальных административных 
районах в Калининграде и Влади-
востоке. Оценивая новые условия, 
12% респондентов заявили, что 
они излишни: «надо было оставить 
все как было и просто продлить». 
61% считают, что эти требования 
подходят только для крупного или 
потенциально «подсанкционного» 
бизнеса, 18% отметили разумность 
условий, 9% сообщили о том, 
что не видят необходимости в тре-
тьем этапе.

Отвечая на вопрос о том, почему 
амнистия оказалась интересна части 
бизнеса, 51% респондентов отме-
тили, что такая акция — хороший 
способ «закрыть» свои исторические 
риски. 23% считают ее эффективной 
защитой от санкционного давления, 
25% отметили наличие у предприни-
мателей желания вернуть владение 
активами в российскую юрисдикцию. 
Оценивая мотивацию бизнеса, 
напротив, не поверившего в акцию, 
68% респондентов отметили, что 
«в целом нет доверия к государству 
и уверенности в том, что информа-
ция не будет использована против 
тебя», 20% посчитали, что бизнес ре-
шил свои проблемы иным способом, 
12% вообще не увидели необходи-
мости в амнистии.

Вадим Вислогузов

ВОСПОЛЬЗОВАЛИСЬ ЛИ ВЫ АМНИСТИЕЙ
КАПИТАЛОВ? (% ОПРОШЕННЫХ)
˜° ˛ ˝ ЧНИК: «НОРТИЯ ГК°».
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Проведенное США повышение 
пошлин на ввоз части китайских 
товаров не приведет к останов-
ке торговых переговоров, однако 
Китай не пойдет на компромиссы 
по ключевым для него вопросам, 
объявил вице-премьер КНР Лю 
Хэ. Между тем США готовят уве-
личение тарифов на оставшиеся 
поставки китайских товаров. Экс-
перты полагают, что такое разви-
тие событий окажет ограниченное 
влияние на экономику США, Ки-
таю оно будет стоить около 0,2% 
ВВП. При этом ухудшение ожида-
ний инвесторов окажет давление 
на всю мировую экономику: раз-
вивающиеся страны, в том числе 
и Россия, могут столкнуться с но-
выми рисками, в частности с уско-
рением оттока капиталов.

Переговоры Китая и США по 
торговле, завершившиеся в конце 
прошлой недели, оказались безре-
зультатными: с 10 мая Вашингтон 
повысил пошлины на китайский 
импорт объемом $200 млрд с 10% 
до 25%. Напомним, десятипроцент-
ная ставка на товары из этого списка 
действуют с конца сентября 2018 го-
да. Китай тогда в ответ объявил о вве-
дении пошлин на $60 млрд. Общий 
объем поставок двух стран, на кото-
рые распространяются повышен-
ные тарифы, сейчас равен $360 мл-
рд, из которых $110 млрд прихо-
дятся на экспорт США в Китай. Но-
вое повышение пошлин может до-
бавить американскому бюджету 

$30 млрд (или меньше, если объемы 
подорожавшего китайского импор-
та сократятся).

Лю Хэ по итогам переговоров зая-
вил, что стороны снова встретятся в 
Пекине (не назвав точную дату встре-
чи), и отметил, что Китай не пойдет 
на уступки по ключевым вопросам. 
По его словам, Китай будет вынуж-
ден принять ответные меры, но речь 
о провале переговоров не идет. До-
нальд Трамп, комментируя исход 

встречи, заявил, что «китайская сто-
рона, оказавшись под давлением, 
решила подождать до выборов и по-
смотреть, улыбнется ли им удача в 
виде победы кандидата-демократа, 
в таком случае они смогут продол-
жить обкрадывать США на $500 мл-
рд в год» (очередные выборы амери-
канского президента состоятся в но-
ябре 2020 года). Также он предупре-
дил, что любая сделка будет «на зна-
чительно худших условиях», если 
она будет заключена во время второ-
го президентского срока, и дал пору-
чение готовить повышение пошлин 
на фактически весь остающийся ки-
тайский импорт — на товары объе-
мом около $300 млрд.

Ключевые вопросы, о которых 
говорил Лю Хэ,— это, в частности, 
требования США к КНР ужесточить 
защиту интеллектуальной собст-
венности и сократить субсидирова-
ние госкомпаний. Китайская сторо-
на требует отмены уже введенных 
пошлин, тогда как США хотели бы 
сохранить их часть как гарантию со-
блюдения условий сделки. По сло-
вам источников Reuters, на прош-
лой неделе Китай исключил из про-
екта соглашения обязательство из-
менить законы в области защиты 
интеллектуальной собственности, 
форсированного трансфера техно-
логий, а также доступа к финансо-
вым услугам и манипулирования 
курсом юаня.

По данным статистики, в апреле 
2019-го общий экспорт Китая сокра-
тился на 2,7%, тогда как импорт вы-
рос на 4%. При этом импорт амери-
канских товаров в КНР упал на 26% 
(год к году), экспорт китайских това-
ров в США — на 13%. Однако профи-
цит Китая в торговле с США оказал-
ся минимальным с марта 2014 года 
— $20,7 млрд. В целом с начала года 
китайский экспорт в США снизил-
ся на 9,7%, в обратном направлении 
— на 30,4%.

В Capital Economics отмечают, что 
влияние роста пошлин на ВВП США 
и инфляцию будет ограниченным 
— ранее цены почти не заметили 
роста тарифов. Однако этот эффект 
был нивелирован в первую очередь 
укреплением доллара США к юа-

ню почти на 10%. Следующее увели-
чение пошлин может добавить не-
сколько десятых к показателю ин-
фляции в США, так как расширение 
тарифов на весь оставшийся импорт 
затронет в первую очередь потреби-
тельские товары, а в этом секторе 
Китай является основным произво-
дителем, указывают в центре. КНР 
максимальное расширение дейст-
вия пошлин обойдется в 0,2% ВВП, 
а также окажет давление на юань. В 
ING Bank полагают, что разногласия 
могут еще усилиться, прежде чем 
стороны придут к сделке. Произво-
дители, пострадавшие от пошлин, 
постараются выйти на европейские 
рынки, ожидают в банке.

Решение США повысить пошли-
ны негативно скажется и на россий-
ской экономике, заявил помощник 
президента РФ Андрей Белоусов. 
По его словам, с высокой вероятно-
стью снизятся темпы роста всей ми-
ровой экономики, может начаться 
и отток капитала с развивающихся 
рынков. «Но самое главное, самое 
плохое во всей этой истории состо-
ит в том, что с двух сторон рушат-
ся правила, по которым была устро-
ена мировая торговля»,— посето-
вал господин Белоусов. В Capital 
Economics добавляют, что новые 
пошлины окажут давление на це-
ны на сырьевые товары (что чувст-
вительно для России) вслед за сни-
жением спроса на них на фоне за-
медления деловой активности.

Татьяна Едовина

Пошлины вместо переговоров
США ввели новые ограничения на импорт из Китая
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Счетная палата представила ре-
зультаты аудита мер господдер-
жки отрасли медизделий в РФ. 
По данным ведомства, рынок этой 
продукции растет, так же как и до-
ля отечественных медизделий 
в госзакупках. Участники отрасли, 
впрочем, отмечают, что рост рын-
ка в денежном выражении обес-
печивают лишь колебания курсов 
валют, а в госзакупках среди всех 
подобных товаров доминируют 
расходные материалы. 

По итогам 2018 года объем рын-
ка медизделий составил 280,9 млрд 
руб., подсчитали аудиторы Счетной 
палаты (СП). По данным СП, с 2014 го-
да объем рынка медизделий вырос в 
полтора раза, что отразилось на доле 
отечественных производителей в гос-
закупках: так, сейчас они занимают 
24,3% вместо 20,9% четыре года назад. 

Целью аудита СП была оценка эф-
фективности мер господдержки ме-
дицинской промышленности по по-

ручению президента. Расходы бюд-
жета на поддержку медицинской 
промышленности в 2014–2018 годы 
превысили 21 млрд руб., еще свыше 
2,8 млрд руб. на развитие отрасли на-
правил Фонд развития промышлен-
ности. Однако при этом, посчитали 
в Счетной палате, развитие отрасли 
тормозит затягивание регистрации 
разработанных в рамках НИОКР но-
вых медизделий при их выходе на 
рынок. Так, например, до сих пор 
регистрационные удостоверения 
не получили медизделия, разрабо-
танные в рамках 75 контрактов 2017 
года. Впрочем, отмечают аудиторы, 
в ходе совместной коллегии Мин-
здрав пообещал подготовить зако-
нопроект, который должен ускорить 
процедуру регистрации высокотех-
нологичного медоборудования. 

Среди претензий к Минпромтор-
гу аудиторы указали несоблюдение 
ведомством отдельных положений 
правил предоставления субсидий 

и риски невыполнения или затяги-
вания выполнения планов импор-
тозамещения в медицинской про-
мышленности по 31 продукту. Так-
же профильный специалист ведом-
ства Сергей Агапцов указал на риски 
«формирования Минпромторгом не-
достоверной официальной статисти-
ческой информации» — только треть 
из 2,95 тыс. компаний отрасли пред-
ставили ведомству отчет о выпуске и 
реализации своей продукции. Что-
бы решить эту проблему, Минпро-
мторг, отмечают в Счетной палате, 
планирует подготовить единую циф-
ровую аналитическую платформу по 
сбору данных об участниках рынка. 
Ведомство будет разрабатывать ее 
совместно с Росстатом.

В самой отрасли данные Счетной 
палаты вызвали недоумение. Как 
отмечает Наталья Розанчугова, ис-
полнительный директор союза «Ме-
дресурс», рост рынка медизделий в 
2014–2018 годах объясняется в пер-

вую очередь девальвацией рубля, 
ведь большая доля товаров на нем — 
иностранная. «Если же не учитывать 
этот фактор, то существенного роста 
на рынке нет в первую очередь из-за 
того, что все последние годы сокра-
щается число наименований про-
дукции»,— говорит она. 

Процедура же регистрации, по 
словам госпожи Розанчуговой, слож-
на не только для продукции НИОКР, 
но и для всех остальных. Сейчас реги-
страцию новых медизделий регули-
рует отдельное постановление прави-
тельства, однако оно не устанавлива-
ет закрытый перечень необходимых 
для нее документов. Это делает воз-
можным «любые проволочки со сто-
роны чиновников, в результате выход 
на рынок занимает в части регистра-
ции минимум год», говорит госпожа 
Розанчугова. Что касается роста доли 
отечественной продукции в госзакуп-
ках, то, по ее словам, растет число за-
купок простейших изделий — перча-

ток и шприцев, а высокотехнологич-
ная техника по-прежнему закупается 
у иностранных производителей.

Уточнить объем рынка могли бы 
не полученные Минпромторгом 
данные от компаний, однако вряд 
ли погрешность составляет больше 
10–15%, говорит гендиректор компа-
нии «Медитекс» Андрей Виленский. 
«Большинство компаний сдают ста-
тистику в Росстат, поскольку отказ от 
этой процедуры означает санкции. 
Статистика, которую собирает Мин-
промторг, дополнительная, и пока 
законодательно не закреплено, кто 
должен налагать штрафы за ее от-
сутствие»,— говорит он. Что касает-
ся появления на рынке электронной 
базы данных (оцифрованной анкеты 
для сбора данным от Минпромтор-
га), то эта идея обсуждается уже лет 
пять, говорит он, хотя при наличии 
политической воли ее можно было 
бы ввести за два года.

Анастасия Мануйлова

Медизделиям диагностировали рост
Счетная палата и отрасль разошлись в оценках их рынка в РФ

В любом случае документ дает че-
тырем вице-премьерам дополнитель-
ные возможности привязки ведомст-
венных действий к работе проектно-
го офиса — сейчас основного для Бе-
лого дома формата работы. При этом 
также 7 мая подписано постановле-
ние правительства, снижающее сро-
ки согласования ведомствами любых 
документов, касающихся нацпроек-
тов, с десяти дней до трех. Это дела-
ет проектный офис главным в работе 
правительственных структур, любые 
согласования по нацпроектам де-фак-
то объявлены приоритетом.

Несмотря на идейную вторич-
ность документа по отношению к 
ОНДП, в нем есть несколько идеоло-
гем, определенности с которыми не 
было в ОНДП 2018 года,— они попа-

ли в «единый план» без публичных 
дискуссий. Главные касаются рын-
ка труда и распределены между це-
лями Антона Силуанова и Татьяны 
Голиковой. Правительство призна-
ет, что его прямым вкладом в сниже-
ние бедности и рост доходов долж-
но быть повышение зарплат госсек-
тора (очевидно, выше инфляции),— 
ранее считалось, что это можно де-
лать в том числе налоговой полити-
кой. Для ускорения темпов экономи-
ческого роста нужно не только уве-
личение доли инвестиций в ВВП до 
25%, но и «рост производительности, 
в том числе не связанный с новыми 
инвестициями», а также прямо — 
«повышение экономической актив-
ности населения» и дальнейшее сни-
жение «нейтрального» уровня безра-
ботицы, вопрос о котором обсужда-
ется в правительстве впервые. С уче-

том других положений плана — от 
привлечения квалифицированной 
трансграничной миграции до разви-
тия гибких форм занятости и регуля-
торного стимулирования цифрови-
зации — это и противоречивый, и 
не всегда стандартный подход. Впро-
чем, противоречивость (если срав-
нивать документы Белого дома с раз-
работками, например, Еврокомис-
сии или правительства КНР) сейчас 
— мировой стандарт таких планов.

Новой является и прямая ориен-
тация в «цифровизации» на поддер-
жку российских высокотехнологич-
ных компаний-лидеров (развитие 
старой идеи «национальных чемпио-
нов» в одной сфере), обязательства го-
сударства спонсировать получение 
«цифровых компетенций» до 10 млн 
человек (через онлайн-курсы), рост 
доли расходов на развитие цифро-

вой экономики в ВВП втрое за пять 
лет (это очень быстро), обязательство 
принять комплекс новых мер по под-
держке рождаемости в регионах РФ, 
где она низкая (ранее правительство 
избегало «позитивной дискримина-
ции» таких регионов, кроме Дальне-
го Востока), намерение Белого дома 
экспериментировать с конвергенци-
ей ипотечного кредитования и верх-
них уровней пенсионной системы 
(«ипотека под залог пенсионных на-
коплений» — отметим, будущее са-
мой накопительной системы неиз-
вестно). В жилищном вопросе пра-
вительство, по сути, рассчитывает на 
снижение ипотечной ставки ниже 
8% и развитие социальной субсиди-
рованной ипотеки.

Анекдотической выглядит одна 
из трех целей, поставленная Анто-
ну Силуанову: это достижение пято-

го (вместо шестого сейчас) места ВВП 
РФ по паритету покупательной спо-
собности в мире с 2023 года. Оно, и 
это констатирует сам план, зависит 
не столько от достижения РФ нацио-
нальных целей развития, сколько от 
того, будет ли ВВП по ППС Германии 
(сейчас пятое место в списке) до 2022 
года вести себя, как в последние го-
ды, то есть расти темпами чуть ниже 
РФ, и от того, не ускорится ли неожи-
данно рост ВВП по ППС Индонезии 
(седьмое место в списке). Важней-
шей в этом вопросе является и кур-
совая динамика евро и индонезий-
ской рупии, на которую ни Банк Рос-
сии, ни Белый дом прямо не влия-
ют, а возможности правительства РФ 
влиять на ВВП Германии несколько 
выше, чем на ВВП Индонезии, но все 
же весьма ограниченны. 

Дмитрий Бутрин

Старший по парадному подъезду

Экспорт пшеницы из РФ (млн тонн)
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Покидая Вашингтон после 
неудачных торговых пе-
реговоров с США, вице- 
премьер КНР Лю Хэ заявил 
о намерении продолжить 
их в Пекине  ФОТО AP
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Партийное поле готовят 
к прореживанию

Жизнеспособность партий по их уча-
стию в выборах Минюст оценивает с мо-
мента появления закона «О политиче-
ских партиях» в 2002 году. Нынешняя 
проверка была заложена в закон 15 мая 
2012 года, когда с подачи президента 
Дмитрия Медведева были резко смягче-
ны условия регистрации партии: вместо 
прежнего минимума в 45 тыс. членов до-
статочно было 500 человек. К 2015 году к 
семи партиям, которые соответствовали 
старым условиям, добавилось семьдесят 
новых. Позже часть из них самоликвиди-
ровались, другие были закрыты реше-
нием Верховного суда за то, что не устра-
нили допущенные нарушения. Сейчас в 
реестре Минюста 61 партия.

«Среди действующих немало псев-
допартий»,— заявил „Ъ“ глава думско-
го комитета по развитию гражданского 
общества Сергей Гаврилов (КПРФ). По 
его мнению, такие организации созда-
вались для «искусственного замутнения 
политической среды, чтобы обеспечить 
прорыв во власть лоббистским, регио-
нальным и даже сепаратистским груп-
пировкам». Подобные «политтехноло-
гии срабатывали в 1990-е годы, но сей-
час избиратели стали опытными, их 
раздражают попытки манипулирова-
ния выборами, и они отдают голоса от-
ветственным партиям, у которых есть 
политическая история и репутация», 
считает господин Гаврилов. «Псевдопар-
тии должны быть ликвидированы» по 
итогам проверки Минюста, считает он, 
чтобы «в стране естественно осталось 
три-четыре партии».

В свою очередь, первый заместитель 
главы думской фракции «Единой Рос-
сии» Андрей Исаев отметил, что «семь 
лет назад всем желающим была дана 
возможность создать партию любого 
направления». «Но между желанием со-
здать и реальной потребностью общест-
ва в той или иной партии есть большая 
разница»,— считает он. Поэтому «значи-
тельная часть попыток создания партий 
успехом не увенчалась». Он считает «ес-
тественным, что партии, которые ока-
зались не востребованы, будут сходить 
со сцены». При этом «возможность реги-
страции новой партии у людей сохраня-
ется», подчеркнул единоросс.

При всей «легкости новых условий 
радикальные оппозиционеры разных 
флангов почему-то не могут зарегистри-
ровать в Минюсте свои партии», заявил 
„Ъ“ секретарь ЦК КПРФ по вопросам из-
бирательных кампаний Сергей Обухов, 

приведя в пример неудавшиеся попыт-
ки регистрации, в частности, Рабочей 
коммунистической партии и Партии 
прогресса Алексея Навального (оппози-
ционер девять раз подавал документы 
на регистрацию партии). При этом в вы-
борах регулярно участвуют «пять пар-
тий, в названии которых слово „комму-
нистическая“, несколько партий со сло-
вом „пенсионеры“, десять партий со 
словом „справедливость“», возмутился 
коммунист.

Новые правила узаконили после дум-
ских выборов 2011 года, которые вызва-
ли в Москве акции протеста. Единорос-
сы тогда получили один из худших сво-
их результатов (49,3%), в том числе из-
за призыва оппозиционеров «голосуй 
за любую партию, кроме „Единой Рос-
сии“». «Если бы в стране по-прежнему 
оставалось семь партий, то партия влас-
ти могла потерпеть поражение при нара-
стании недовольства в обществе»,— уве-
рен господин Обухов. А «теперь мелкие 
партии растаскивают голоса недоволь-
ных граждан, благодаря чему мандаты 
перераспределяются в пользу „Единой 
России“, как это и было до „реформы 
2012 года“», заключил коммунист.

«Для избирателей за семь лет ниче-
го не изменилось, потому что реальная 
власть по итогам партийных выборов 
не возникает»,— заявил „Ъ“ экс-депутат 
Госдумы от СПС Борис Надеждин. В ито-
ге «сложилась „высшая лига“ из думской 
четверки и „первая лига“ максимум из 
десятка партий, а совокупный электо-
ральный ресурс других партий меньше 
1%», считает он.

«Смягчили только правила регистра-
ции партий, а доступ к выборам остался 
прежний»,— уточнил политолог Алек-
сандр Кынев. Он напомнил, что по пра-
вилам, узаконенным в 2012 году, все пар-
тии, зарегистрированные Минюстом, 
допускались до выборов без сбора под-
писей избирателей в свою поддержку. А 
с 2014 года от сбора освобождены лишь 
партии, имеющие фракцию в Госдуме 
или в региональном парламенте.

Президент «Центра политических 
технологий» Борис Макаренко полага-
ет, что результаты предстоящей провер-
ки Минюста не будут иметь принципи-
ального значения для российской пар-
тийной системы, сколько партий ни бу-
дет ликвидировано. «За семь лет не поя-
вилось ни одной новой партии, которая 
привнесла бы что-то новое в политиче-
скую повестку дня или хотя бы прибли-
зилась к „высшей лиге“»,— считает он.

Виктор Хамраев

В истории Крыма  
нет места коллаборационизму
В учебнике для десятого класса стало на одну главу меньше

Из учебника по истории Крыма 
за десятый класс вырежут главу 
о коллаборационизме, раскри-
тикованную крымскими тата-
рами. Такое решение приня-
ли в министерстве образования 
Крыма, чтобы «снять социаль-
ную напряженность». Негатив-
ную реакцию вызвало пере-
числение в учебнике фактов 
массового содействия крым-
ских татар немецко-фашист-
ским захватчикам в годы окку-
пации Крыма. Депутат Госдумы 
Руслан Бальбек пожаловался 
на пособие в Генпрокуратуру, 
а Совет крымских татар попро-
сил исправить учебник главу 
Крыма Сергея Аксенова. Авто-
ры пособия восприняли изъя-
тие главы «с сожалением».

Глава о коллаборационизме из 
второго тома учебного пособия по 
истории Крыма для десятикласс-
ников, изданного в 2018 году, бу-
дет удалена «механическим спо-
собом». Об этом „Ъ“ сообщили в 
пресс-службе минобразования 
Крыма. «До 1 сентября вызвавшую 
споры главу аккуратно вырежут 
из учебного пособия ножница-
ми. Чтобы учебник смог попасть в 
школы»,— пояснили „Ъ“ в пресс-
службе министерства. Такое ре-
шение было принято специально 
созданным экспертным советом 
(в него вошли в том числе авторы 

учебника), чтобы «снять напряже-
ние» в обществе. Перепечатывать 
пособие не стали, так как это доро-
го. Вместе с тем эксперты еще не 
подготовили окончательной экс-
пертизы спорной главы. Вероят-
но, в следующей редакции учеб-
ника она будет издана «в исправ-
ленном виде», с «более коррект-
ной» информацией.

Напомним, в феврале депутат 
Госдумы Руслан Бальбек возмутил-
ся описанием массового коллабо-
рационизма среди крымских та-
тар в годы ВОВ в учебнике по исто-
рии Крыма для десятого класса (в 
научно-редакционный совет из-
дания вошли министр образова-
ния Крыма Наталья Гончарова, ви-
це-спикер Госсовета Крыма Влади-
мир Бобков, глава Общественной 
палаты региона Григорий Иоффе и 
член Совета федерации Сергей Це-
ков). В одной из глав было сказано, 
что «часть» крымских татар встре-
чала немецко-фашистских окку-
пантов «с букетами, угощала фрук-
тами и вином», видя в них «освобо-
дителей». «Большинство татарско-
го населения лояльно относилось 
к немцам, а многие активно помо-
гали»,— говорится в учебнике. В 
нем отмечено, что «общая числен-
ность крымскотатарских форми-
рований, служивших гитлеровцам 
с оружием в руках, оценивается в 
20 тыс. человек». Господин Бальбек 

тогда заявил „Ъ“, что пожалуется на 
учебник в Генпрокуратуру, в свою 
очередь авторы учебника (исто-
рики из Крымского федерального 
университета и других вузов) вно-
сить в него коррективы не собира-
лись, настаивая на корректности 
изложенной информации.

Руслан Бальбек сказал „Ъ“, что 
поддерживает решение минобра-
зования. «Я отправлял запросы в 
госархивы и Минобороны — там 
нет обобщенной информации о 
количестве предателей из числа 
крымских татар, нет и поименных 
списков, то есть нет ни одного до-
стоверного источника, подтвер-
ждающего данные, указанные в 
пособии. Изменники были в ка-
ждом этносе, но обвинять весь на-
род и огульно навешивать на каж-
дого клеймо предателя — недопу-
стимо»,— сказал депутат. Он на-
помнил, что в 2014 году указом 
Владимира Путина «репрессиро-
ванные крымские народы» были 
полностью реабилитированы. По 
его мнению, исторические фак-
ты должны подтверждаться досто-
верными источниками, а авторам 
учебника негоже ссылаться «на до-
кладные и справки НКВД».

Член Совета крымских татар 
при главе Крыма Чингиз Якубов 
также приветствовал решение ми-
нобразования. «Главное, что этот 
искаженный материал, эти стро-

ки, мысли, статистика непонятная 
не попадут к нашим детям и они 
не будут с ней ознакомлены»,— 
сказал „Ъ“ господин Якубов.

Один из авторов учебника, зам-
пред экспертно-консультативно-
го совета при главе Крыма Алек-
сандр Форманчук считает реше-
ние минобразования региона 
«неправильным». По его словам, 
при работе над учебником были 
соблюдены «все требования обра-
зовательных стандартов», с точки 
зрения исследовательской, мето-
дологической и историографиче-
ской базы «все доказательно», а в 
спорной главе шла речь о колла-
борационизме не только среди 
крымских татар, но и представи-
телей других народов. «Правда, 
какая бы ни была она горькая, она 
существует не для того, чтобы ко-
го-то сегодня наказывать, как это 
пытаются показать некоторые ак-
тивисты крымских татар. А чтобы 
этого больше никогда не повторя-
лось»,— сказал он. По словам со-
автора учебника, «многие» учите-
ля истории и родители школьни-
ков отнеслись к изъятию главы «с 
чувством досады». Авторы учеб-
ника пытались быть «честными и 
правдивыми», и им не стыдно за 
результат работы, подытожил го-
сподин Форманчук.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Долгосрочный отбор
На праймериз «Единой России» не 
выдвинулись богатые депутаты

В регионах, где в сентябре  пройдут 
выборы в заксобрания, «Единая Рос-
сия» завершила прием докумен-
тов на праймериз. Сразу в несколь-
ких субъектах РФ от переизбрания 
отказались депутаты, задеклари-
ровавшие высокий доход. В Орлов-
ской области, где пройдут довыбо-
ры в Госдуму, еще принимают заявки 
на праймериз: среди потенциаль-
ных выдвиженцев «Единой России» 
самым перспективным в партии на-
зывают ректора госуниверситета 
им. И. С. Тургенева Ольгу Пилипенко.

«Единая Россия» завершила прием до-
кументов на праймериз, предстоящие 
26 мая. В некоторых регионах от переиз-
брания в новый созыв отказались депута-
ты, задекларировавшие высокий доход. 
В Татарстане, где через праймериз отби-
рают кандидатов в новый созыв Госсо-
вета, было подано 233 заявки. При этом 
среди представителей бизнеса, которые 
не пошли на праймериз, оказались глава 
Татсоцбанка Анастасия Колесова и совла-
делец «Транстехсервиса» Вячеслав Зуба-
рев. По итогам 2018 года они задеклари-
ровали 0,5 млрд руб. и 0,44 млрд руб. до-
хода соответственно. Господин Зубарев 
подтвердил „Ъ“, что не собирается пере-
избираться: «Считаю, что должна быть 
ротация. Уходить надо раньше, чем тебя 
об этом попросит народ. Не считаю, что я 
зря провел время в Госсовете, но и не мо-
гу сказать, что выполнил все задачи. Но у 
нас много способных людей, думаю, что 
они продолжат начатое». Он сказал, что «с 
декларациями это не связано».

При этом единороссы в регионе 
включили в списки известных людей: 
главу благотворительного фонда Влади-
мира Вавилова, руководителя гоночной 
команды «КамАЗ-мастер» Владимира Ча-
гина, директора детских садов «Бала-си-
ти» Альбину Насырову. Значительную 
часть кандидатов составили чиновники 
— главы районов и городов Татарстана и 
24 члена регионального правительства.

В Республике Алтай, где в сентябре 
также предстоит выбрать депутатов Гос-
собрания, на праймериз заявились толь-
ко 18 из 27 депутатов от «Единой России». 
Так, в списке не оказалось нынешнего 
депутата регионального заксобрания 
— экс-начальника «Горно-Алтайавтодо-
ра» Николая Нечаева, который задекла-
рировал по итогам 2018 года доход в раз-
мере 16 млн руб. Господин Нечаев сказал 

„Ъ“, что пока не решил, будет ли переиз-
бираться депутатом, но не исключил ва-
риант самовыдвижения, «если не успе-
ет на праймериз». Также на предвари-
тельное голосование еще не выдвинул-
ся бизнесмен Валерий Вавилкин, близ-
кий к бывшему главе региона Алексан-
дру Бердникову — в СМИ его называли 
«личным строителем губернатора».

В некоторых регионах партии власти 
пришлось продлить сроки приема доку-
ментов на праймериз до 12 мая. Напри-
мер, такая ситуация сложилась в Хаба-
ровском крае. Как сообщал „Ъ“ 24 апре-
ля, секретарь генсовета «Единой России» 
Андрей Турчак заявил о формировании 
оргкомитета праймериз в Хабаровске на 
базе общественного движения «Время 
перемен».

А в Орловской области продлили при-
ем заявок на предварительное голосова-
ние по довыборам в Госдуму. Мандат стал 
вакантным после смерти 5 апреля Нико-
лая Ковалева. В реготделении это объяс-
нили «объективными причинами». «В 
связи со смертью Николая Ковалева мы 
слишком поздно вошли в эту процеду-
ру»,— пояснил секретарь орловского от-
деления Леонид Музалевский. На дан-
ный момент принять участие в предва-
рительном голосовании решили пер-
вый вице-спикер облсовета Михаил Вдо-
вин, руководитель регионального отде-
ления «Молодой гвардии „Единой Рос-
сии“» Егор Помелуха, депутат сельсове-
та поселка Знаменка Дмитрий Ставцев, 
а также помощник господина Вдовина 
Алексей Семин. Кроме того, оргкоми-
тет должен рассмотреть заявку на учас-
тие в праймериз ректора Орловского го-
сударственного университета им. И. С. 
Тургенева Ольги Пилипенко. Источник 
„Ъ“ в партии называет ее наиболее ве-
роятным кандидатом «Единой России» 
на предстоящих выборах. Сама госпожа 
Пилипенко ранее говорила „Ъ“, что не 
считает себя достойной быть преемни-
ком Николая Ковалева в Думе, однако го-
това к такому повороту: «Как партия ска-
жет, так и будет».

Ольга Кудрина,  
Казань;  
Илья Галагуз,  
Новосибирск;  
Эрнест Филипповский,  
Хабаровск;  
Андрей Прах,  
Воронеж

Флоту сменили командующего
Владимира Королева на этом посту сменил Николай Евменов

Президент Владимир Путин от-
правил в отставку адмирала 
Владимира Королева, возглав-
лявшего ВМФ РФ с апреля 2016 
года. Его уход с должности че-
рез два-три года прогнозиро-
вался „Ъ“ сразу после назна-
чения и связывался в основном 
с возрастом: господин Коро-
лев возглавил ВМФ в 61 год. 
Новому главкому ВМФ адми-
ралу Николаю Евменову, ранее 
командовавшему Северным 
флотом, предстоит решить во-
просы перевооружения ВМФ 
и наладить отношения с судо-
строительной промышленно-
стью.

Отставка Владимира Короле-
ва обсуждалась еще в начале фев-
раля: тогда два близких к Геншта-
бу собеседника „Ъ“ предполагали, 
что он уйдет в ближайшее время 
«по совокупности причин». Смену 
главкома ВМФ ждали еще накану-
не 23 февраля, говорит менеджер 
одного из предприятий судострои-
тельной отрасли, однако «процесс 
затянулся». Точка в этом вопросе 
была поставлена 8 мая, когда о ка-
дровых перестановках в ВМФ объ-
явил министр обороны Сергей 
Шойгу: указом Владимира Пути-
на новым главкомом ВМФ назна-
чен командующий Северным фло-
том Николай Евменов. Владимир 
Королев, завершивший военную 
службу, перейдет на работу в Объе-
диненную судостроительную кор-
порацию, где будет «способство-

вать реализации гособоронзака-
за и специальных программ в ин-
тересах ВМФ», уточнил министр. В 
ОСК, впрочем, подчеркнули, что о 
конкретной должности «говорить 
преждевременно».

Владимир Королев возглавил 
ВМФ в апреле 2016 года, до это-
го полгода исполнял обязаннос-
ти главкома вместо адмирала Вик-
тора Чиркова, который по состоя-
нию здоровья ушел на долгое ле-
чение. На тот момент адмирал Ко-
ролев был наиболее подходящей 
кандидатурой, говорит источник 
„Ъ“, близкий к руководству Мино-
бороны: он был опытнее других 
командующих флотами (участник 
18 дальних походов на атомных 
подводных лодках и надводных 
кораблях), командовал двумя фло-
тами (Черноморским и Северным), 
а также сформировал на базе Се-
верного флота оперативное стра-
тегическое командование «Север», 
ставшее, по сути, пятым военным 
округом (несет ответственность за 
охрану всего побережья Северного 
Ледовитого океана вплоть до гра-
ницы с Чукотским автономным 
округом). К моменту назначения 
господину Королеву исполнился 
61 год. По закону звание адмира-
ла позволяет офицеру находиться 
на службе до 65 лет, при необходи-
мости срок может быть продлен до 
70 лет. Однако уже тогда военные 
предполагали, что продления кон-
тракта не будет, а «через два-три го-
да адмиралу Королеву начнут под-

бирать более молодого преемни-
ка» (см. „Ъ“ от 8 апреля 2016 года).

При Владимире Королеве в 2016 
году флот впервые вышел на уро-
вень СССР по количеству времени, 
проведенного подлодками в похо-
дах (в совокупности более 3 тыс. су-
ток в море). ВМФ был активно за-
действован в сирийской кампа-
нии: по объектам боевиков было 
нанесено свыше 100 ударов крыла-
тыми ракетами «Калибр» из аквато-
рии Средиземного и Каспийского 
морей, «Адмирал Кузнецов» совер-
шил поход к берегам Сирии (прав-
да, с потерей двух корабельных ис-
требителей МиГ-29К и Су-33).

При этом при главкоме Коро-
леве у флота сохранились непро-
стые отношения с судостроитель-
ной промышленностью (споры 
идут не только из-за разных подхо-
дов к формированию техническо-
го задания, но из-за привычки во-
енных вносить корректировки в 
ходе постройки кораблей). Кроме 
того, по словам военных источни-
ков „Ъ“, есть проблемы с обновле-
нием парка морской авиации (бо-
евая часть закрывается закупками 
истребителей Су-30СМ, полноцен-
ной замены устаревающим проти-
володочным Ил-38 и Ту-142 де-фак-
то нет) и с обновлением средств до-
ставки береговых войск ВМФ (за-
ложено всего два десантных кора-
бля по модифицированному про-
екту 11711 на фоне потребности 
в десятке таких судов). Есть слож-
ности и с единственным в России 

авианесущим крейсером «Адми-
рал Кузнецов»: он отправился на 
капитальный ремонт и модерни-
зацию, но получил повреждения 
при падении башенных кранов 
плавучего дока ПД-50, затонувше-
го в Кольском заливе.

Теперь решать эти вопросы 
предстоит 57-летнему адмиралу 
Николаю Евменову, ранее коман-
довавшему Северным флотом. По 
словам военных источников „Ъ“, 
на этой должности он сумел себя 
«проявить перед высшим воен-
но-политическим руководством», 
что было по достоинству оценено 
последним. Например, при адми-
рале Евменове российские под-
водные лодки стали присутство-
вать на постоянной основе подо 
льдами Арктики, выполнив там 
ряд специальных задач. На новой 
должности ему предстоит продол-
жить перевооружение флота (на 
эти цели до 2027 года выделено бо-
лее 4 трлн руб.), а также, как гово-
рят военные, решить геополитиче-
скую задачу, связанную с расшире-
нием географии присутствия рос-
сийских надводных и подводных 
кораблей.

Иван Сафронов

Николаю Евменову 
предстоит 
присмотреться 
к наследству, 
доставшемуся ему 
от предыдущего 
главкома   
ФОТО ЛMВА ФЕДОСЕЕВА/ТАСС
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Рембрандт наш!
На майские праздники общество при-
вычно двинулось к далеким берегам. 
Самые любопытные успели с инспек-
цией посетить Titanic Mardan Palace 
— под таким именем вновь открыл-
ся легендарный отель, некогда при-
надлежавший Тельману Исмаилову. 
Десять лет назад эпическое откры-
тие заведения спровоцировало ис-
чезновение Черкизовского рынка с 
карты столицы, а Юрия Лужкова — 
из кресла столичного градоначаль-
ника. Сам господин Исмаилов — бан-
крот и в бегах, а его хрустально-золо-
тая мечта, воплощенная в семизвезд-
ном отеле, начинает новую жизнь. 
Прагматичный подход владельца се-
ти Titanic Мехмета Айгюна позволя-
ет верить в успех предприятия. На се-
бе это уже проверили, например, биз-
нес-партнеры Эмин Агаларов и Григо-
рий Лепс. Остались довольны.

Главным местом встречи соотече-
ственников стала Венецианская би-
еннале современного искусства (см. 
стр. 11). Ни одного российского худож-
ника среди участников основного про-

екта «May You Live In Interesting Times» 
не было, но подобные мелочи еще ни-
когда не останавливали российский 
свет. Российский павильон открылся 
с помощью ЦУМ Art Foundation и ОАО 
РЖД. Впервые за 20 лет Минкульт от-
казался финансово поддерживать па-
вильон. Кто вызвал у Владимира Ме-
динского большее сомнение — Рем-
брандт (его «Возвращение блудного 
сына» взяли за основу развития твор-
ческой мысли), Государственный Эр-
митаж (куратор павильона), комис-
сар павильона и академик Россий-
ской академии художеств Семен Ми-
хайловский или же лауреат «Золотого 
льва» Венецианского кинофестиваля 
за фильм «Фауст» режиссер Александр 
Сокуров,—доподлинно неизвест-
но. Самым горячим критиком проек-
та стал галерист Сергей Попов: «Мо-
гли бы просто назвать его „Рембрандт 
наш!“, и все было бы ясно». И дейст-
вительно, на открытии павильона со-
ветник президента по культуре Вла-
димир Толстой выступил в духе акту-
альной внешнеполитической повест-
ки и противопоставил наш павильон 
всему миру. После открытия именем 
Российского павильона и Эрмитажа 
был дан примечательный ужин. Пиар-
щик павильона Наталья Плеханова, а 
заодно совладелица ресторана «Рубин-
штейн» к приготовлению ужина при-
влекла шеф-повара этого популярно-
го петербургского заведения. Лангус-
тины с семенами подсолнечника в его 
исполнении были весьма недурны, 
однако логика поступка оставляет во-
просы. Другой примечательной дета-
лью стала свободная рассадка: из-за 
нее не дружные сейчас Ксения Собчак 
и Вероника Белоцерковская оказались 
практически друг напротив друга. 
Обошлось без кровопролитий, но по-
кидая вечер под руку с Константином 
Богомоловым, госпожа Собчак броси-
ла: «Приятно было познакомиться». 
Госпожа Белоцерковская, увлеченная 
беседой с рэпером Pharaoh, вероят-
но, ее не услышала. За ужином к обде-
ленным финансированием Минкуль-
ту и господину Толстому присоедини-
лась вице-премьер Ольга Голодец, так 
что надежда на возобновление господ-
держки у российского современного 
искусства, к счастью, есть.

В этот же вечер на яхте Стеллы Ке-
саевой была вечеринка в честь откры-
тия совместного проекта ГМИИ име-
ни Пушкина и Stella Art Founfation «В 
конце пребывает начало». Вдохнов-
ленный работами Тинторетто, этот 
московский проект с участием теа-
трального режиссера Дмитрия Кры-
мова был будто нарочно создан для со-
ревнования с нынешним комиссари-
атом павильона. Собственно, госпо-
жа Кесаева и исполняла эту функцию 
прежде господина Михайловского.

полная версия 
kommersant.ru/12606

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Ни одного российско-
го художника среди 
участников основного 
проекта не было, но 
подобные мелочи еще 
никогда не останавли-
вали российский свет

„Ъ“ стало известно о новом коррупци-
онном скандале в центральном аппара-
те ФСБ. По обвинению в получении взяток 
в особо крупном размере под стражей со-
держится бывший заместитель начальни-
ка управления капитального строительст-
ва (УКС) спецслужбы полковник Анатолий 
Наумов. Как считает следствие, он полу-
чил более 7 млн руб. за общее покрови-
тельство от бизнесменов, которые кинули 
ФСБ почти на 400 млн руб. при строитель-
стве домов для ее сотрудников в Сочи.

По данным источников „Ъ“, близких к 
следствию, Анатолий Наумов, до недавне-
го времени являвшийся замначальника—
главным инженером УКС службы обеспече-
ния деятельности ФСБ России, оказался под 
следствием благодаря показаниям бывших 
руководителей строительной компании «УК 
„Инвест-Виктория“» Михаила Лягина и Ан-
дрея Симонова. С их компанией ФГУП «Кав-
казский военно-строительный отдел» ФСБ 
РФ заключило в 2011–2012 годах два догово-
ра на 611 млн и 600 млн руб. на строительст-
во второй и третьей очередей жилого квар-
тала на улице Гастелло в Сочи для сотрудни-
ков спецслужбы. Однако застройщики, вы-
полнив лишь часть предусмотренных дого-
ворами работ, в дальнейшем ввели чекистов 
в заблуждение и похитили 391,549 млн руб., 

полученных в виде авансов. Часть из этих 
сумм была отмыта благодаря сделкам с фик-
тивными компаниями, которым они пере-
числялись якобы под закупку стройматериа-
лов и на другие цели, а на самом деле для об-
наличивания. Кроме того, более 7,5 млн руб. 
обвиняемые, конвертировав в валюту, выве-
ли в Ирландию.

Михаил Лягин сбежал от следствия в Ис-
панию, которая по требованию Генпрокура-
туры выдала его России. В итоге он вместе со 
своим подельником признал свою вину, хо-
датайствовав в Центральном райсуде Сочи 
о рассмотрении дела в особом порядке су-
допроизводства. За мошенничество в сфе-
ре предпринимательской деятельности (ч. 3 
ст. 159.4 УК РФ) и отмывание (легализацию) 
похищенного (ст. 174.1 УК РФ) Михаил Лягин 
и Андрей Симонов получили по четыре го-
да колонии общего режима. Андрей Симо-
нов, не согласившись с решением суда пер-
вой инстанции, обжаловал его в Краснодар-
ском краевом суде, но тот сохранил приго-
вор в прежнем виде.

Уже отбывая сроки, осужденные сооб-
щили, что они передали Анатолию Наумо-
ву взятки на общую сумму 7,4 млн руб. за 
общее покровительство в период выполне-
ния ими договоров на строительство домов 
для чекистов в Сочи. Показания взяткодате-

лей, в отношении которых главное военное 
следственное управление (ГВСУ) Следствен-
ного комитета России (СКР) возбудило уго-
ловное дело по соответствующей ч. 5 ст. 291 
УК РФ, впоследствии подтвердил экс-дирек-
тор ФГУП «Кавказский военно-строитель-
ный отдел» полковник запаса Сергей Совер-
токин. Как уже сообщал „Ъ“, Сергей Соверто-
кин за ту же историю с сочинскими домами 
получил четыре года заключения — Северо-
Кавказский окружной военный суд признал 
его виновным в превышении должностных 
полномочий с тяжкими последствиями (ч. 3 
ст. 286 УК РФ). При этом, как следует из до-
кументов, имеющихся в распоряжении „Ъ“, 
сам полковник Совертокин в коррупцион-
ной схеме не участвовал, однако, со слов за-
стройщиков, знал о том, что они передава-
ли взятки в Москву, которые позволяли им 
долгое время избегать проверок со стороны 
подрядчика строительства в лице УКС спец-
службы.

По результатам проверки показаний со-
трудничающих со следствием осужденных 
Анатолий Наумов был задержан, а затем по 
ходатайству ГВСУ СКР арестован 235-м гар-
низонным военным судом. Недавно, про-
длевая срок ареста обвиняемому в корруп-
ции, суд не только сослался на возможность 
оказания давления со стороны Анатолия 

Наумова на свидетелей и его уклонения от 
следственных действий, а также побега, но и 
на то, что данная мера пресечения соответст-
вует позициям Европейского суда по правам 
человека. Получить комментарии от пред-
ставителей защиты обвиняемого „Ъ“ не уда-
лось. В ГВСУ СКР „Ъ“ подтвердили, что Ана-
толий Наумов находится под следствием, но 
от комментариев по делу воздержались. При 
этом источник „Ъ“ в силовых структурах от-
метил, что на причастность к взяточниче-
ству проверяется еще целый ряд бывших и 
действующих сотрудников УКС ФСБ.

Напомним, что в прошлом году по иску 
военной прокуратуры Кунцевский райсуд 
Москвы обратил в доход государства неза-
конно полученное имущество, дом в Под-
московье площадью 427 кв. м с земельным 
участком стоимостью 23 млн и 13 млн руб. 
соответственно, а также изъятые $1,1 млн и 
5,6 млн руб., которые принадлежали бывше-
му первому заместителю начальника УКС 
ФСБ генералу Александру Пастушкову. На-
рушения были выявлены в ходе расследо-
вания уголовного дела в отношении экс-на-
чальника УКС Михаила Федосеева, которого 
заподозрили в махинациях. Уголовное дело 
в отношении самого Александра Пастушко-
ва, по данным его защиты, не возбуждалось.

Николай Сергеев

Как стало известно „Ъ“, следственное 
управление (СУ) Следственного коми-
тета России (СКР) по Тверской области 
предъявило окончательное обвинение 
бывшему мэру города Кимры Макси-
му Литвинову в получении взятки в осо-
бо крупном размере от руководства ПАО 
«Тандер» (продуктовая сеть «Магнит») 
и незаконной выплате социальной суб-
сидии бывшему работнику его адми-
нистрации. Ранее первый заместитель 
генпрокурора РФ Александр Буксман 
признавал предъявленное чиновнику 
обвинение недоказанным и противоре-
чащим закону. Теперь защита опроте-
стовала действия следствия в жалобе 
генеральному прокурору России, и окон-
чательное решение остается за Юрием 
Чайкой.

Расследование, основным фигурантом 
которого является бывший глава муници-
пального образования «Город Кимры», ныне 
председатель гордумы Максим Литвинов, 
длится уже почти четыре года. Чиновника 
задержали еще 1 октября 2015 года по подо-
зрению в получении 18 млн руб. якобы в ка-
честве взятки от руководства ПАО «Тандер» 
за выделение в 2011 году земельного участка 
под строительство гипермаркета сети. Вско-
ре региональным управлением СКР дейст-
вия Максима Литвинова были квалифици-
рованы как получение взятки в особо круп-
ном размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ) и злоупотре-
бление должностными полномочиями (ч. 3 
ст. 285 УК РФ).

По версии следствия, с целью получе-
ния взятки Максим Литвинов вступил в пре-
ступный сговор с руководством ПАО «Тан-

дер» о предоставлении компании земельно-
го участка в аренду для строительства гипер-
маркета сети. К реализации преступления 
чиновник привлек председателя комитета 
по управлению имуществом мэрии Галину 
Румянцеву и местную предпринимательни-
цу Валентину Чапаеву. По материалам дела, 
градоначальник в 2011 году передал госпо-
же Чапаевой земельный участок площадью 
около 17 тыс. кв. м. на улице 50 лет ВЛКСМ 
города Кимры в аренду под строительство 
торгово-развлекательного центра. Госпожа 
Чапаева, не найдя финансирование, переу-
ступила по заключенному ею договору свое 
право аренды на участок компании «Тан-
дер» за 18 млн руб. Деньги компания перечи-
слила на расчетный счет индивидуального 
предпринимателя Чапаевой в Тверьунивер-
салбанке. Моментом получением взятки мэ-
ром Литвиновым следствие считает посту-
пление денег от ПАО «Тандер» на счет пред-
принимательницы.

Сотрудники ПАО «Тандер» отрицали пре-
ступный характер сделки с госпожой Чапае-
вой и факт передачи взятки мэру Литвино-
ву, в связи с чем их уголовное преследова-
ние следствием по даче взятки (ст. 291 УК РФ) 
было прекращено, так как «взяткодатель не 
знал и не понимал, что за переуступку пра-
ва аренды на возмездной основе он платит 
взятку».

Кроме этого, Максиму Литвинову след-
ствие инкриминировало растрату бюджет-
ных средств в размере 419,6 тыс. руб. при ре-
ализации региональной программы «Обес-
печение жильем молодых семей». По версии 
следствия, глава города разрешил сотрудни-
це его администрации приватизировать му-

ниципальную однокомнатную квартиру од-
новременно с предоставлением ее семье со-
циальной субсидии. Таким образом, мэр 
Литвинов, по материалам дела, растратил 
вверенные ему бюджетные средства.

В октябре 2016 года СУ СКР по Тверской 
области, завершив расследование, направи-
ло обвинительное заключение в отношении 
фигурантов Максима Литвинова, Галины Ру-
мянцевой и Валентины Чапаевой на утвер-
ждение в областную прокуратуру. Вячеслав 
Росинский, в то время прокурор региона, 
пришел к выводу, что «обвинения не соот-
ветствуют фактическим установленным по 
уголовному делу обстоятельствам, что пре-
пятствует его направлению в суд». По мне-
нию прокурора, «в ходе следствия не полу-
чены доказательства, свидетельствующие о 
совершении Литвиновым М. Ю. каких-либо 
действий по распоряжению участком вопре-
ки установленному порядку». Прокурор ре-
шил, что сделка с участком носила граждан-
ско-правовой характер, никем не была оспо-
рена или признана незаконной, не усмотрел 
областной прокурор и доказательств переда-
чи мэру взятки.

Следствие еще дважды предпринимало 
попытки отправить в суд уголовное дело в 
отношении Максима Литвинова и его пред-
полагаемых сообщниц и каждый раз получа-
ло прокурорский отказ. В конце концов оно 
обратилось с жалобой на прокурора Твер-
ской области к первому заместителю ген-
прокурора РФ Александру Буксману. Однако 
и он, изучив материалы, пришел к выводу, 
что «по делу не добыто доказательств лично-
го получения Литвиновым М. Ю. денежных 
средств, перечисленных ПАО „Тандер“ на 

банковский счет Чапаевой», а также указал 
на несоответствие обвинения фабуле ст. 290 
УК РФ. В итоге первый заместитель генпро-
курора своим постановлением возвратил де-
ло следователю.

Не согласившись с доводами первого за-
местителя генпрокурора, в апреле текуще-
го года СУ СКР по Тверской области предъя-
вило Максиму Литвинову повторное обви-
нение в получении взятки от ПАО «Тандер» и 
растрате, указав в постановлении прежние 
основания.

По словам адвоката Максима Литвинова 
Павла Зайцева, «обвинение является право-
вым парадоксом». «По материалам дела взят-
кодатель — сотрудники ПАО „Тандер“ не зна-
ли, что дают взятку, а посредник Чапаева не 
была лично знакома с взяткополучателем 
Литвиновым и взятку ему не передавала. 
По обвинению, договоренности между взят-
кодателем, посредником и взяткополучате-
лем отсутствовали. Никаких юридических 
действий Литвинов как мэр города Кимры 
в пользу компании ПАО „Тандер“ не выпол-
нял, что свидетельствует об отсутствии в его 
действиях состава преступления, предусмо-
тренного ст. 290 УК РФ. По вышеуказанным 
обстоятельствам уже высказывалась как об-
ластная, так и Генеральная прокуратура Рос-
сии»,— сказал господин Зайцев. По словам 
господина Зайцева, предъявление следстви-
ем Максиму Литвинову обвинения, негатив-
ная оценка которому уже дана первым заме-
стителем генпрокурора России, побудило за-
щиту обратиться с жалобой непосредствен-
но к генпрокурору Юрию Чайке, чтобы он 
вынес свое окончательное решение по делу.

Юрий Сенаторов

Застройщики откатили чекисту
Мошенники платили за покровительство чиновнику ФСБ

Бывший глава Кимр дошел до генпрокурора России
Разногласия по делу экс-чиновника между следствием и надзором разрешит Юрий Чайка

Автовладельцы, желающие перевести 
машину на газовое топливо, установить 
фаркоп или экспедиционный багажник, 
с 1 июня столкнутся с новой процеду-
рой внесения изменения в конструкцию. 
ГИБДД разработала два новых админис-
тративных регламента, в которых указа-
ны сроки проведения проверок, выдачи 
документов, время осмотра авто на пло-
щадке. Все эти процедуры получат ста-
тус госуслуги, спрос на которую сфор-
мируют сотни тысяч автовладельцев по 
всей стране. К тем, кто не захочет лега-
лизовать «тюнинг», продолжат приме-
нять штрафы и аннулирование регистра-
ции авто.

ГИБДД опубликовала на regulation.gov.
ru проекты двух приказов МВД — админис-
тративных регламентов с описанием внесе-
ний изменений в конструкцию транспорт-
ных средств. Самым популярным измене-
нием, напомним, является перевод двига-
теля на газовое топливо. Автовладельцы 
также ставят фаркопы для перевозки при-
цепов, внедорожный тюнинг (экспедици-
онные багажники, силовые бамперы) и т. д. 
Оформлением изменений раньше мало кто 
занимался, поскольку процедура эта слож-
ная и дорогая, не гарантирующая получе-
ния документов. При проверке на дорогах 
существовал риск нарваться на 500-рубле-
вый штраф, но он применялся нечасто. В 
2016 году ГИБДД усилила контроль за авто-
бусами с самопальными спальными места-
ми, самодельными лимузинами и другими 
небезопасными машинами, под проверки 
попали владельцы внедорожников и лег-
ковых машин: их стали не только штрафо-
вать, но и лишать регистрации за различ-
ные переделки. Ситуация спровоцировала 
социальный протест, после чего ГИБДД по-
обещала написать четкие правила для же-
лающих легализовать изменения и изба-
виться от проблем на дорогах. Тем более что 
спрос на легализацию «тюнинга» растет: в 

2015 году подразделения зарегистрирова-
ли 29 тыс. изменений конструкции, в 2017 
году — уже 307 тыс.

Центральный документ реформы — уже 
принятое и вступающее с 1 июня в силу по-
становление правительства №413, в нем 
содержатся общие принципы и запреты. В 
частности, нельзя будет менять конструк-
цию машины, если в результате увеличит-
ся ее масса; запрещено будет ставить неш-
татный кузов. Регламенты описывают про-
цедурные вопросы. Легализация измене-
ний будет состоять из нескольких этапов. 
Сначала автовладелец обращается в част-

ную испытательную лабораторию, которая 
подтверждает возможность внесения изме-
нений в конструкцию машины. Заключе-
ние лаборатории нужно будет предъявить в 
ГИБДД. В рамках нового регламента с 1 ию-
ня подразделения начнут предоставлять но-
вую бесплатную госуслугу по проверке доку-
ментов (машину показывать не надо) и вы-
даче разрешений на внесение изменений в 
конструкцию транспортного средства. Срок 
не должен превышать трех дней, получить 
госуслугу можно будет в любом подразде-
лении, часть документов можно предоста-
вить в электронном виде. Если проблем не 
выявлено, то с разрешением от ГИБДД ав-
товладелец едет на сервис, ставит оборудо-
вание, затем едет снова в лабораторию для 

оценки безопасности изменений, получает 
протокол проверки, проходит техосмотр и 
снова возвращается в ГИБДД. На этом этапе 
с 1 июня начнет действовать второй регла-
мент: инспектор проверяет документы, са-
му машину, проводит другие проверки, на 
это ему отводится день (из них осмотр авто 
занимает не больше часа). Госпошлина соста-
вит 800 руб. Если все в порядке, то автовладе-
лец получает свидетельство о соответствии 
транспортного средства требованиям без-
опасности. На основании его ГИБДД выдаст 
гражданину новое СТС — свидетельство о 
регистрации, в котором будут кратко описа-
ны изменения. Если при проверке на дороге 
выяснится, что авто с описанием не совпада-
ет, то может быть применен штраф или анну-
лирована регистрация авто.

Гендиректор компании «Услугиавто» 
Юрий Пархоменко назвал новые регламен-
ты «адекватными». Он отметил, что в по-
дразделениях с граждан сегодня требуют 
отдельные сертификаты на устанавливае-
мое оборудование (например, газовый бал-
лон), регламентом это уже не предусмотре-
но. При этом господин Пархоменко отме-
тил, что при внесении сразу нескольких из-
менений в конструкцию машины (на вне-
дорожник, к примеру, ставятся газ, лифто-
ванная подвеска, силовой обвес, фаркоп и 
т. д.) инспектору может и не хватить одно-
го-трех дней, чтобы решить, безопасно ли 
все это. «Сотрудник, который не успевает 
во всем разобраться и запросить необходи-
мые документы, вынужден будет отказать 
гражданину в госуслуге,— поясняет Юрий 
Пархоменко.— Это, в свою очередь, может 
спровоцировать поток жалоб от граждан, 
которые прошли все процедуры и собрали 
документы, потратив на это время и день-
ги. Нужно увеличивать время для инспек-
торов до трех-пяти дней, особенно учиты-
вая сокращенный состав сотрудников тех-
надзора».

Иван Буранов

Любителям тюнинга предложат госуслугу
Внести изменения в конструкцию машины можно будет по новым правилам от ГИБДД

Самое популярное изменение кон-
струкции машины — перевод дви-
гателя на газовое оборудование
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Избранный президент Укра-
ины Владимир Зеленский 
требует скорейшей переда-
чи ему властных полномочий 
и обвиняет команду все еще 
действующего главы госу-
дарства в саботаже, а самого 
Петра Порошенко даже срав-
нивает с мелким воришкой. 
Парламенту будущий пре-
зидент выдвинул требова-
ние: депутаты должны обес-
печить передачу ему всей 
полноты власти уже в следу-
ющее воскресенье. С под-
робностями из Киева — кор-
респондент „Ъ“ Матвей 
Шиманов.

Одним из главных символов 
власти президента Украины, со-
гласно конституции, является 
булава, со времен гетманов ис-
полнявшая роль скипетра пра-
вителя. Во время произнесения 
торжественной присяги на вер-
ность народу Украины вступа-
ющий в должность президент 
держит левую руку на Пересоп-
ницком Евангелии — одном из 
самых первых, датированном 
еще XVI веком переводе свя-
щенных текстов на украинский 
язык,— а правой рукой возно-
сит над головой булаву.

Более чем через три недели 
после победы на выборах 21 
апреля избранный президент 
Владимир Зеленский утвержда-
ет, что команда Петра Порошен-
ко «прячет от него булаву»,— пе-
редача президентских полно-
мочий затягивается.

Верховная рада, которая фор-
мально все еще контролируется 
президентской коалицией, не 
стала заниматься вопросами пе-
редачи власти после оглашения 
окончательных данных голосо-
вания на президентских выбо-
рах и ушла на длительные ка-
никулы, приуроченные к пас-
хальным и майским праздни-
кам. Обсуждение даты инаугу-
рации было решено назначить 
на 14 мая, когда депутаты долж-
ны вернуться в Киев.

За несколько дней до возвра-
щения депутатов на официаль-
ных страницах Владимира Зе-
ленского в соцсетях было опу-

бликовано его видеообращение 
к народным избранникам с тре-
бованием назначить дату инау-
гурации на 19 мая.

Господин Зеленский, обра-
щаясь к депутатам, упоминает, 
что даже не лично он, а народ 
Украины требует «остановить 
эти политические судороги хро-
мой утки».

И это еще не самые суровые 
слова, произнесенные Влади-
миром Зеленским в адрес Пет-
ра Порошенко. Так, избранный 
президент обвинил господина 
Порошенко в том, что тот не дер-
жит своего обещания обеспе-
чить спокойный транзит власти 
и помочь новой команде войти 
в курс дела. «Бесполезно что-то 

говорить человеку, который го-
ворит: „Я готов подставить пле-
чо“, а сам держит две фиги в кар-
мане. Это напоминает мне тури-
ста в египетском отеле: завтра 
домой, чемоданы упакованы, 
номер уже убрали, и нормаль-
но воспитанный человек ждет 
трансфера в аэропорт. Но не 
Порошенко. Он никак не оста-
новится. Он тянет полотенца, 
тапочки и тянет все подряд со 
шведского стола»,— заявил Вла-
димир Зеленский. После чего 
с ноткой угрозы напомнил «ту-
ристу» Петру Порошенко, что 
тому еще «таможню и паспорт-
ный контроль проходить».

В администрации уходящего 
президента на это поспешили 

ответить, что никакого умыш-
ленного затягивания передачи 
власти нет. А есть лишь стремле-
ние сделать этот процесс макси-
мально соответствующим тра-
дициям и демократическим 
процедурам.

Не удержались в окружении 
господина Порошенко и от кол-
кости в адрес Владимира Зелен-
ского. «В команде Петра Поро-
шенко не воспринимают ни-
каких претензий относитель-
но якобы затягивания инаугу-
рации. В то же время находим 
положительным сам факт того, 
что избранный президент нару-
шил наконец монополию Иго-
ря Коломойского на публичное 
формирование повестки дня 

новой власти и хотя бы в чем-то 
продемонстрировал свою пози-
цию»,— говорится в коммента-
рии администрации президента.

Игорь Коломойский — один 
из богатейших людей страны 
и, по неофициальной инфор-
мации, главный спонсор пре-
зидентской кампании Влади-
мира Зеленского. Политтехно-
логи Петра Порошенко пыта-
лись убедить избирателя, что 
в случае победы господина Зе-
ленского страной будет пра-
вить именно олигарх Коломой-
ский, который рвется во власть 
для еще большего личного обо-
гащения. Судя по результатам 
голосования, убедить избира-
теля не удалось, но от концеп-

ции «Зеленский — это марио-
нетка Коломойского» в окруже-
нии Петра Порошенко, вероят-
но, с прицелом на скорые пар-
ламентские выборы решили 
не отказываться. Тем более что 
и сам господин Коломойский 
в последние недели начал про-
являть небывалую активность 
и в своем доме в Израиле успел 
встретиться с представителями 
украинских медиа, рассказав 
в том числе и о том, кто может 
оказаться в команде президен-
та Зеленского и как тот намерен 
управлять страной.

Впрочем, согласно опублико-
ванным журналистом-расследо-
вателем Денисом Бигусом дан-
ным, людям Игоря Коломойско-
го, ныне работающим в коман-
де Владимира Зеленского, при-
ходится конкурировать с пред-
ставителями других групп вли-
яния. Так, если оказавшаяся 
в распоряжении расследовате-
ля переписка представителей 
штаба Владимира Зеленского 
подлинна, то можно сделать вы-
вод, что на будущего президента 
работают не только представи-
тели господина Коломойского, 
но и люди, близкие к главе МВД 
Арсену Авакову, группа быв-
ших выходцев из Партии регио-
нов и его коллеги по юмористи-
ческому шоу «95-й квартал». Бо-
лее того, советником Владими-
ра Зеленского назначен экс-ми-
нистр финансов Александр Да-
нилюк, к которому Игорь Коло-
мойский относится с нескры-
ваемым презрением и даже 
публично называет «шавкой». 
А все потому, что господин Да-
нилюк был одним из инициато-
ров национализации главного 
актива олигарха — Приват-бан-
ка, накопившего многомилли-
ардный пакет плохих кредитов. 
Игорь Коломойский уверяет, 
что национализация была неза-
конной (его в этом уже поддер-
жал суд, правда лишь первой 
инстанции), и требует от Украи-
ны $2 млрд в качестве компен-
сации за отнятую государством 
собственность.

Однако разношерстность 
команды, как уверяет уже упо-

мянутый Александр Данилюк, 
не станет препятствием для эф-
фективной работы нового пре-
зидента. Даже наоборот, будет 
способствовать успеху. В своем 
интервью изданию Liga.net го-
сподин Данилюк отметил, что 
сам будущий президент отбе-
рет четыре-пять человек из сво-
его окружения для формирова-
ния так называемого номина-
ционного комитета, в задачу 
которого будет входить отбор 
кандидатов на высшие госу-
дарственные должности. В ре-
зультате компромисса посты 
должны занять люди, не свя-
занные однозначно ни с одной 
из групп влияния.

«Они (члены „номинацион-
ного комитета“.— „Ъ“) рассма-
тривают всех претендентов по 
ряду заранее определенных 
критериев. В результате долж-
но быть принято желательно 
консенсусное решение и дана 
соответствующая рекоменда-
ция президенту для принятия 
окончательного решения. Все 
же понимают, что будет успе-
шен президент Зеленский или 
нет, зависит от того, получится 
ли собрать команду професси-
оналов одного калибра с пра-
вильными ценностями, умею-
щими превращать идеи в кон-
кретные дела»,— говорит го-
сподин Данилюк.

Пока „номинационный ко-
митет“ из ближайших советни-
ков не сформирован, Владими-
ру Зеленскому приходится ис-
кать нестандартные пути при-
нятия решений, в том числе да-
же с участием случайных лю-
дей. На его сайте размещен ви-
деоролик, в котором прохожие 
отвечают в центре Киева на во-
прос: «Необходим ли роспуск 
Верховной рады?». Большинст-
во респондентов ответили на 
этот вопрос утвердительно. Как 
указано в сопровождающих ро-
лик пояснениях, если видео на-
берет 1 млн просмотров, ново-
избранный президент должен 
будет заняться рассмотрени-
ем вопроса роспуска Рады и на-
значения досрочных выборов 
в первоочередном порядке.

Владимиру Зеленскому не дают булаву
Петр Порошенко не торопится уступать место преемнику

Самопровозглашенный прези-
дент Венесуэлы Хуан Гуайдо 
в воскресенье сообщил, что по-
ручил своим подчиненным уста-
новить связь с главой Южно-
го командования США Крейгом 
Фоллером. Ранее в интервью он 
не исключал того, что для отстра-
нения от власти президента стра-
ны Николаса Мадуро ему может 
понадобиться помощь американ-
ских военных. Эти заявления бы-
ли сделаны после провала по-
пытки переворота 30 апреля, 
в ходе которого сторонники го-
сподина Гуайдо были разогнаны 
военными. В течение двух недель 
после этого ряд венесуэльских 
оппозиционеров были арестова-
ны либо укрылись на территории 
посольств в Каракасе.

«Мы поручили нашему послу Кар-
лосу Веккьо (представитель Хуана Гу-
айдо в США.— „Ъ“) немедленно встре-
титься с главой Южного командова-
ния (ЮКОМ) для обсуждения вопро-
сов сотрудничества и взаимодейст-
вия»,— заявил господин Гуайдо. И до-
бавил, что также обсудил по телефону 
с президентом Колумбии Иваном Ду-
ке Маркесом «борьбу с повстанчески-
ми группировками». ЮКОМ — одно 
из десяти единых боевых командова-
ний США со штаб-квартирой во Фло-
риде. Оно координирует работу всех 
родов войск на юге США, а также от-
ветственно за взаимодействие по во-
енной линии со странами Южной 
Америки и Карибского бассейна. 

В интервью американскому кана-
лу CNN 9 мая лидер венесуэльской 
оппозиции заявил, что рассматрива-
ет вооруженную поддержку его борь-
бы против Николаса Мадуро со сторо-
ны США как один из «крайних вари-
антов». Он, впрочем, тут же отметил, 
что военные не обязательно должны 
быть иностранными. «Вооруженные 
силы в нашей стране очень недоволь-
ны (политикой президента Венесуэ-
лы Николаса Мадуро.— „Ъ“), и если 
будет реализован силовой сценарий 
развития событий, то силы могут 
быть и местными»,— добавил он. 

Напомним, что 30 апреля сторон-
ники самопровозглашенного пре-

зидента Венесуэлы и спикера вене-
суэльского парламента Хуана Гуай-
до предприняли очередную попыт-
ку захватить власть в Каракасе. Каза-
лось, на сей раз удача на их стороне: 
к протестующим присоединилась 
часть военных, а армия, как извест-
но, ключевая для Венесуэлы сила, 
симпатии которой чаще всего обес-
печивают победу тому или иному по-
литику. Тем не менее восстание бы-
ло подавлено: военных, сохранив-
ших верность режиму, оказалось на-
много больше. Пять человек во вре-
мя столкновений погибли, 240 полу-
чили ранения. 

Николас Мадуро заявил, что по-
пытка переворота была организова-
на «небольшой кучкой предателей», 
и начал репрессии против венесу-
эльской оппозиции, поддерживаю-
щей Хуана Гуайдо. 10 мая под арест 
был заключен первый вице-спикер 
парламента Эдгар Самбрано, кото-
рому суд вменяет в вину «предатель-
ство родины, заговор, мятеж, разжи-

гание розни» и многое другое. Затем 
Верховный суд страны по тем же об-
винениям лишил депутатской не-
прикосновенности десять лояльных 
Хуану Гуайдо парламентариев. Боль-
шинство из них немедленно попро-
сили убежища на территории дип-
миссий Аргентины, Италии и Испа-
нии. В последней укрылся многолет-
ний наставник господина Гуайдо Ле-
опольдо Лопес вместе с семьей. 

Реагируя на происходящее, Ва-
шингтон усилил давление на сто-
ронников Николаса Мадуро. В по-
сольстве страны в Вашингтоне им 
вчера отключили водопровод. Как 
сообщила глава инициативной груп-
пы сторонников официального Ка-
ракаса Медея Бенджамин (группа 
сейчас находится на территории по-
сольства), света в здании нет уже с се-
редины прошлой недели, но все еще 

работает один душ. Напомним, что 
дипломаты покинули посольство 
уже более месяца назад по требова-
нию американских властей, призна-
ющих законным главой Венесуэлы 
Хуана Гуайдо, а не Николаса Мадуро. 
Забаррикадировавшиеся же внутри 
активисты поддерживают господи-
на Мадуро и уже удостоились от не-
го публичной похвалы и благодар-
ности. Вокруг территории посольст-
ва при этом митингуют сторонники 
венесуэльской оппозиции, требую-
щие от активистов покинуть здание. 

Минфин США 10 мая также ввел 
санкции против двух компаний 
и двух судов, причастных, по его ин-
формации, к перевозке нефти из Ве-
несуэлы на Кубу. «США предпримут 
дальнейшие действия, если Куба 
продолжит получать венесуэльскую 
нефть в обмен на военную поддер-
жку»,— заявил глава ведомства Сти-
вен Мнучин. Ранее ведомство под-
вергло санкциям весь нефтяной сек-
тор Венесуэлы. 

12–14 мая госсекретарь США 
Майкл Помпео прилетает в Россию, 
где встретится с президентом РФ Вла-
димиром Путиным и главой МИД РФ 
Сергеем Лавровым. Он уже заявил, 
что Венесуэла станет одним из пун-
ктов повестки, и отметил также, что 
ранее в Финляндии состоялись «хоро-
шие переговоры по этой теме» с рос-
сийским коллегой. «Наша задача от-
носительно Венесуэлы очень проста: 
мы хотим, чтобы не было никакого 
иностранного вмешательства,— зая-
вил он.— Мы не желаем вмешательст-
ва со стороны Китая, Ирана, России, 
Кубы или кого бы то ни было еще». 
Стоит отметить, что в интервью теле-
каналу Fox Business 1 мая господин 
Помпео заявлял, что «военные дей-
ствия» США в отношении Венесуэлы 
вполне возможны.

Михаил Коростиков

Венесуэльская оппозиция 
ждет помощи с севера
Хуан Гуайдо устанавливает сотрудничество  
с Южным командованием войск США

Сдающий президентские полномочия Петр Порошенко, видимо, с прицелом на парламентские выборы 
не спешит отказываться от тезиса о том, что избранный президент Украины Владимир Зеленский —  
это марионетка Коломойского  ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО

Госсекретарь США Майкл Помпео 
уже заявил, что Венесуэла станет одним 
из пунктов повестки его встреч с Влади-
миром Путиным и Сергеем Лавровым
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 172 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 13,135 млрд руб. 
В 2019 году (на 12 мая) собрано 511 181 918  руб., помощь 
получили 576 детей. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит в реестр 
НКО — исполнителей общественно полезных услуг. В ноябре 
2018 года Русфонд выиграл президентский грант на издание 
интернет-журнала для потенциальных доноров костного мозга 
Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государ-
ственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Марк Руденко, 6 месяцев, деформация черепа, 
требуется лечение специальными шлемами. 
101 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Один московский фонд, пожелавший остаться  
неназванным, внес 60 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 19 тыс. руб.

У Марка сразу после рождения заподозрили ска-
фоцефалию (раннее сращение теменных костей.— 
Русфонд). Через три месяца диагноз подтвердили. 
Это опасный дефект: мозг не сможет нормально ра-
сти, пострадают зрение, слух и умственное разви-
тие. Выход был один — срочная реконструкция че-
репа. В апреле Марка прооперировали. Теперь ему 
нужно носить специальный шлем. Но такое лече-
ние госквотой не покрывается, а денег у нас нет. 
Оксана Руденко, Волгоградская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику тре-
буется лечение при помощи краниальных шлемов 
(ортезов). Изготавливают их с применением мето-
дик трехмерного компьютерного моделирования. 
Это обеспечит анатомически правильное формиро-
вание черепа».

Валя Виноградов, 16 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуется инсулиновая помпа 
и расходные материалы к ней. 165 945 руб.
Внимание! Цена инсулиновой помпы  
и расходных  материалов 208 945 руб.  
Телезрители ГТРК «Мурман» соберут 43 тыс. руб.

Диабет сыну диагностировали в два года — тог-
да у него обнаружили повышенный уровень саха-
ра в крови, назначили уколы инсулина. Но лечение 
не помогало, скачки сахара привели к осложнению 
на почки, и врачи рекомендовали установить Вале 
инсулиновую помпу. Сын неплохо себя чувствует, 
учится в техникуме. Но срок годности прибора за-
кончился. А новую помпу не выдают бесплатно. По-
могите, пожалуйста! Я одна воспитываю двоих де-
тей! Наталья Виноградова, Мурманская область
Главный областной детский эндокринолог Тать-
яна Махова (Мурманск): «Помповая инсулинотера-
пия помогла нормализовать уровень сахара в крови, 
остановить развитие осложнений. Необходимо про-
должать данную терапию».

Яна Ганина, 7 лет, врожденная деформация 
правой стопы, требуется комплексное лечение. 
210 080 руб.
Внимание! Цена лечения 252 080 руб.  
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 42 тыс. руб.

Яна родилась с деформированной правой нож-
кой. В девять месяцев дочке сделали первую опера-
цию. Затем последовало долгое лечение, мы выпол-
няли все рекомендации ортопеда, носили брейсы, 
но стопу так и не удалось выпрямить. В четыре года 
Яну оперировали повторно. Но потом случился реци-
див: правая стопа вновь стала подворачиваться. Яна 
хромает, правая нога уже короче левой, дочка страда-
ет от боли в ноге и спине. Яну берут на лечение в яро-
славскую клинику, но оплатить его мы не в силах, 
 помогите! Татьяна Ганина, Забайкальский край
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «У девочки выявле-
но поражение малоберцового нерва и некроз фраг-
мента таранной кости. Планируются комплексное 
лечение и реконструкция правой стопы».

Настя Костерина, 14 лет, несовершенный остео-
генез, требуется курсовое лечение. 195 656 руб.
Внимание! Цена лечения 532 656 руб. Компания LVMH 
Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) внесла 140 тыс. руб. 
Компания, пожелавшая остаться неназванной,— 
150 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Нижний Новгород» 
 соберут 47 тыс. руб.

Настя родилась с переломами ребер и ключицы, 
но диагноз ей не ставили и лечение не назначали. 
Потом переломы пошли один за другим. К счастью, 
я узнала о профессоре Наталии Беловой, которая 
в Москве лечит эту болезнь, и привезла дочку на кон-
сультацию. Здесь мы прошли уже 18 курсов терапии, 
Насте сделали операцию: голени укрепили штифта-
ми. Дочка встала на ноги, начала ходить. Но в послед-
нее время у нее появились сильные боли в спине, 
прогрессирует сколиоз. Кости опять стали хрупки-
ми, лечение нужно продолжить. Не оставляйте нас, 
помогите! Оксана Костерина, Нижегородская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки «Глобал Медикал Систем» (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «У Насти тяжелая форма заболева-
ния, но за десять лет мы добились хороших результа-
тов. Сейчас у девочки прогрессирует искривление по-
звоночника, необходима операция. Но прежде нуж-
но продолжить терапию для укрепления костей».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Тёме Вараксину из Пензы нет еще 
и полутора лет. Веселый и общи
тельный мальчишка — сейчас с виду 
и не скажешь, что он уже год борет
ся со злокачественной опухолью. 
Она захватила левую половину ли
ца Темы, пробралась в нос,  щеку, 
губу, глазницу, подчелюстной лим
фоузел. Врачи дважды опериро
вали мальчика, провели химио
терапию — все это помогло лишь 
сдержать рост опухоли. Она слиш
ком агрессивна. Спасти ребенка, 
не покалечив, может только протон
ная терапия. Сколько она стоит? 
Больше двух с половиной милли
онов рублей.

Вараксины из Пензы — казаки. 
По крайней мере стараются ими быть. 
Отец Влад — вахмистр. Когда подрос 
старший сын Сережа, родители сра-
зу отдали его учиться в казачий кадет-
ский корпус. И вообще они мечтают 
о жизни с тем же укладом, что у героев 
«Тихого Дона».

Когда родилась дочка Лера, а сле-
дом и Тёма, Влад и Наталья Варакси-
ны решили: пора строить дом. Нача-
ли собирать документы на землю. 
И тут у самого маленького Варакси-
на, месячного Тёмы, выросла шиш-
ка на лице. Показали сына местным 
врачам, те посоветовали понаблю-
дать: вдруг рассосется. Но через ме-
сяц шишка стала крупнее носа. Врачи 
сказали: надо резать, но сами побоя-
лись. Год назад Наталья с Тёмой уеха-
ли в Москву, в Центр имени Дмитрия 
Рогачева.

Операция прошла хорошо — удали-
ли почти все образование. Через неде-
лю Наталья уже собирала вещи. А по-
том пришли результаты гистологии. 
Шишка оказалась агрессивной рако-
вой опухолью. Наталье пришлось от-
нести вещи на пару этажей ниже — 
в онкологическое отделение.

— Услышав диагноз, я впала в пани-
ку,— говорит Наталья.— Хорошо, меня 
сразу спросили, не нужен ли мне пси-
холог. Она мне очень помогла.

Наталья сосредоточилась на реше-
нии ежедневных больничных задач: 
капать лекарства, кормить, играть, гу-
лять. Благо Тёма оказался поклади-
стым малым: надо лежать под капель-
ницей — не вопрос, выпить горький 
сироп — всегда готов, принесли игруш-

ки — интересно, пора делать гимнасти-
ку — еще лучше!

Только вот как поддержать старших 
детей, как объяснить, что происходит, 
куда пропали мама с Тёмой? С Сере-
жей, которому тогда было тринадцать, 
можно было говорить почти как с взро-
слым, он сразу все понял. А вот трехлет-
нюю Леру так шокировало исчезнове-
ние мамы, что она отказывалась даже 
разговаривать с ней. По совету пси-
холога Наталья каждый день читала 
ей книги по телефону и рассказывала, 
что происходит вокруг.

Несмотря на химиотерапию, остат-
ки Тёминой опухоли разрослись, уве-
личившись втрое. Пришлось снова ре-
зать: хирурги удалили опухоль, а вместе 
с ней носослезный канал и пораженную 
часть перегородки между носом и верх-
нечелюстной пазухой. Но опухоль уже 
залезла в левую глазницу и дала метастаз 
в лимфоузел. Эти раковые клетки не-
льзя было вырезать, не покалечив Тёму. 
Их решили добить новыми курсами вы-
сокодозной химиотерапии.

— В августе муж привез старших де-
тей ненадолго в Москву,— вспомина-
ет Наталья.— Мы сходили в Зарядье, 
на Красную площадь. И Лера простила 
меня. С тех пор мы разговариваем.

Но домой мама с Тёмой не верну-
лись даже осенью. Курс за курсом они 
вместе с врачами боролись с опухолью 
и наконец остановили ее рост.

— Медицина развивается быстро, 
надо хвататься за любой шанс — се-

годня остановили рост опухоли, а за-
втра изобретут лекарство, которое 
избавит от нее навсегда,— так счита-
ет Наталья, которая с пяти лет увле-
кается медициной и обожает свою 
работу: она медсестра в отделении 
реабилитации.

В декабре надо было решать, как 
быть дальше: делать еще одну опера-
цию или начинать лучевую терапию. 
Оба метода эффективны, но всерьез 
покалечат Тёму. От лучевой терапии 
он ослепнет, у него перестанут расти зу-
бы. Операция лишит мальчика левого 
глаза, скулы с кожей, челюсти и поло-
вины носа.

Семья собрала совет и сделала став-
ку на третий, самый действенный ме-
тод — протонную терапию. Протонное 
облучение воздействует прицельно 
на раковые клетки, не задевая здоро-
вые ткани. В России такое лечение про-
водят лишь в частном Центре протон-
ной терапии Медицинского инсти-
тута имени Березина Сергея (МИБС) 
в Санкт-Петербурге. Семья Вараксиных 
просит о помощи. Только ее не хватает, 
чтобы вернуть маленького сильного 
казака в любящую семью.

Дина Юсупова,  
Пензенская область

Казак Тёма
Маленького мальчика спасет протонная терапия

Из свежей почты

Сети здоровья
Как изменится медицина в ближайшие 50 лет

КРОВЬ5

На сайте проекта для доноров кост
ного мозга Кровь5 вышел очередной 
спецвыпуск, его тема — «Роботы», 
а в более широком смысле — ме
дицинские технологии будущего. 
Лабораторная служба Helix, рас
положенная в Санкт Петербурге, 
работает на стыке медицины 
и  информационных технологий: 
ее  специалисты создают системы 
электронного взаимодействия па
циентов и врачей. Медицинский 
директор Helix Дмитрий Денисов 
рассказал Крови5, как изменится 
медицина в ближайшие 50 лет.

Информационные системы 
для медицины
Эти системы объединяют достаточно 
большой набор функций. Там есть мо-
дули, обеспечивающие работу докто-
ра: заполнение документации, веде-
ние медкарты, регистрация пациента. 
Есть системы напоминания о записи 
на прием и обследованиях, которые на-

значил врач. Ну и дальнейшее взаимо-
действие с пациентом в финансовом 
плане — тут уже медицинская си стема 
должна быть связана с 1С. Сейчас уже 
почти везде ввели электронные мед-
карты. Но когда приходишь в новую 
клинику, все надо рассказывать зано-
во. Почему до сих пор не изобрели еди-
ную медкарту? Эта проблема  актуальна 
не только в России, но и во всем ми-
ре. Все идет к тому, что электронная 
медкарта каждого пациента будет хра-
ниться у него в телефоне или где-ни-
будь в облаке, привязанная к телефону. 
И в любой клинике, куда бы вы ни при-
шли, достаточно будет просто подне-
сти к считывающему устройству смарт-
фон, чтобы врачу стали доступны ваши 
данные. Информация будет собираться 
на протяжении всей жизни.

Гаджеты и диагнозы
Фитнес-браслеты и другие похожие гад-
жеты будут становиться умнее. Скажем, 
смогут предсказать риски: «Вам сегод-
ня лучше не бегать, потому что состоя-
ние вашей сердечно-сосудистой систе-
мы за последние дни очень поменялось 
и есть риск развития инфаркта». Но ди-
агнозы они ставить не будут. Другое де-
ло, что уже достигли хорошего уров-
ня так называемые симптом-чекеры. 

Это такие приложения, куда вы вводи-
те свои симптомы, пишете, что вас бес-
покоит. Они выдают приблизительный 
диагноз. Симптомы болезней есть в ме-
дицинской литературе — это гигант-
ское количество информации, с ней 
программа и работает. Такие приложе-
ния не только дают перечень наиболее 
вероятных диагнозов, но и подсказыва-
ют, к какому доктору, в какую клини-
ку поблизости обратиться. При этом та-
кое приложение никогда не назначит 
вам терапию, даже симптоматическую.

Искусственный интеллект — 
подспорье врачу
В ближайшие лет 50 роботы точно 
не заменят врачей. Единственная сфе-
ра, где это может произойти,— анализ 
медицинских изображений: снимков 
КТ, МРТ, рентгена. Уже сейчас систе-
мы с искусственным интеллектом мо-
гут разметить изображение, выделить 
проблемные зоны, чтобы врач сфокуси-
ровал на них внимание. Многие руч-
ные в прошлом операции проводятся 
теперь автоматически. И благодаря это-
му лабораторные исследования стали 
гораздо точнее. 

Никита Аронов,  
специальный корреспондент 
Крови5
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ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 64 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 37
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Т Ё М Ы  В А Р А К С И Н А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  1  3 5 5  2 8 9  Р У Б .

Заведующий отделением радиационной терапии Центра протонной терапии МИБС 
Николай Воробьев (Санкт-Петербург): «У Тёмы злокачественная опухоль — альвеолярная 
рабдомиосаркома мягких тканей лица слева. Для ее удаления необходимо протонное облучение. 
Главное преимущество этого вида лечения — возможность подавать максимальные дозы радиации 
в центр опухоли, одновременно снизив интенсивность излучения на ее границе. Это минимизирует 
воздействие на здоровые клетки организма. Данный метод лечения наиболее эффективный и щадя-
щий для ребенка».

Стоимость терапии 2 520 800 руб. Компания «Ингосстрах» внесла 600 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— 520 511 руб. Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 45 тыс. руб. 
Не хватает 1 355 289 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Тёму Вараксина, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет папы Тёмы — Владислава Михайловича Вараксина. Все необходимые 
 реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА, 
ЧЛЕН СОВЕТА  
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ 
ГРАЖДАНСКОГО  
ОБЩЕСТВА И ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА

Фейк-ньюс —  
опора клинициста?
Регистрам доноров 
навязывают недобросовестную 
конкуренцию

25 апреля в Самаре на конференции трансфу
зиологов журналистку Русфонда Александру 
Черникову, пригрозив охраной, удалили из зала 
во время доклада о развитии донорства костно
го мозга. Рядом сидели коллеги из других НКО, 
фондов и даже директор нижегородского теа
тра. «Это требование заместителя генерально
го директора НМИЦ гематологии Минздрава РФ 
Татьяны Гапоновой,— заявили  организаторы.— 
Вы же понимаете, вопрос политический». 
До сих пор оппоненты Русфонда ограничива
лись фейкньюс. Теперь перешли к угрозам 
 рукоприкладства?

Со стороны самарский казус смотрится тем 
удивительней, что Русфонд активно строит реги-
стры доноров костного мозга (РДКМ). Мы вложили 
768,7 млн руб. в создание девяти из 15 отечествен-
ных ре гистров, построили лаборатории для первич-
ного типирования в Петербурге и Казани и рекрути-
руем добровольцев в темпах, которые привели к по-
явлению 47 тыс. потенциальных доноров костного 
мозга — это половина общероссийской базы.

Но даже для тех, кто в курсе сопротивления транс-
плантологов некоммерческому пути развития донор-
ства костного мозга и вовлечению гражданского обще-
ства в это строительство, самарский казус тоже перебор. 
До Самары участие Русфонда в развитии донорства на-
ши оппоненты обставляли теми самыми фейк-ньюс, ко-
торыми вечно кормится желтая пресса, а то и блогеры 
промышляют, и чиновники, и политики. Теперь, выхо-
дит, и люди из мира медицинской науки не брезгуют. 

Напомню: когда Русфонд в 2017 году выяснил, что 
вкладывает пожертвования в отсталую технологию, 
что типирование добровольцев в странах ЕС вы-
полняется более качественным, более скоростным 
и более дешевым NGS-методом, мы предложили че-
тырем медцентрам, где уже были РДКМ, внедрить 
NGS-технологию. Московский НМИЦ гематологии, 
Первый петербургский медуниверситет и киров-
ская «Росплазма» отказались. Там заявили, будто Рус-
фонд намерен «посадить страну на иглу западных 
технологий», что наши инициативы «создают угро-
зу национальной безопасности», что НКО «не впра-
ве хранить персональные данные граждан и рабо-
тать с ними». Нас тогда поддержал лишь Казанский 
 (Приволжский) федеральный университет (КФУ).

Когда 2 февраля 2018 года Русфонд на специаль-
ном заседании СПЧ сообщил о стократном отстава-
нии РФ от США и ФРГ в развитии донорства костного 
мозга и о причине этого отставания — государствен-
ном пути РДКМ в России, в отличие от некоммерче-
ского в этих странах, оппоненты Русфонда заявили, 
будто немецкие НКО-регистры учреждены Минздра-
вом ФРГ (то есть как бы государственные) и будто суще-
ствуют они при трансплантационных центрах (то есть 
как бы несамостоятельны). Эти фейк-ньюс опровер-
гать не требовалось. Достаточно заглянуть на сайты 
Фонда Морша, DKMS, ZKRD и других регистров.

Когда в прошлом году первая в РФ NGS-лаборатория 
КФУ, оборудованная Русфондом, всего за десять меся-
цев протипировала 10,5 тыс. добровольцев из АНО 
«Приволжский РДКМ», наши оппоненты вновь зая-
вили, будто НКО «не вправе», потому что «дилетан-
ты». Для сравнения: в том же 2018 году остальные 
14 государственных РДКМ все вместе протипировали 
9,5 тыс. добровольцев (данные из открытых источни-
ков). При этом никто из авторов фейк-ньюс и словом 
не обмолвился о качестве продукции КФУ.

Этой весной фейк-ньюс с темой «НКО и донорст-
во костного мозга» вышли на новый уровень. Теперь 
в регионы пошла информация о якобы существую-
щей директиве Минздрава РФ о грядущей передаче 
продукции НКО-регистров в госучреждения. Кое-где 
сработало. Заместитель губернатора Кемеровской об-
ласти Елена Малышева отказалась от предложения 
Русфонда создать Кузбасский РДКМ. Оказывается, 
«Москва сообщила» Елене Ивановне, будто с 2020 года 
все РДКМ станут государственными и войдут в  ФМБА. 
Разумеется, в ФМБА эти новости опровергли.

То есть теперь, после Самары, у нас новый уро-
вень противостояния? Вплоть до рукоприкладства 
и блокады?

23 апреля министр здравоохранения РФ Верони-
ка Скворцова приняла председателя СПЧ Михаила 
Федотова и меня по нашей просьбе. Обсуждались 
вопросы некоммерческого пути развития донорст-
ва костного мозга. Разговор длился около двух ча-
сов и, по-моему, получился продуктивным. Верони-
ка Игоревна пообещала организовать в Минздраве 
в ближайшее время дискуссию ведущих трансплан-
тологов и сторонников НКО-регистров.

Что ж, терпения и аргументов нам не занимать. 

Родители Тёмы  
вместе с врачами  
сделали ставку на самый  
действенный метод —  
протонное облучение   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ЛОЩИЛОВА

6 мая в „Ъ“, на rusfond.ru и в эфире ГТРК «Курск» 
мы рассказали историю семимесячной Леры 
Горчаковой. У нее на фоне генетического забо
левания возникла непроходимость кишечника. 
Основное питание девочка получает внутривен
но, поэтому ей жизненно необходим годовой 
запас специальных питательных веществ. Рады 
сообщить: вся сумма (1 675 616 руб.) собрана. 
Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 6 мая 28 995 читателей rusfond.ru, „Ъ“, те-
лезрителей «Первого канала», ГТРК «Курск», «Лотос», 
«Алтай», «Поморье», «Марий Эл», а также 167 регио-
нальных СМИ — партнеров Русфонда исчерпываю-
ще помогли 25 детям на 13 146 079 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Лере Горчаковой 
оплачено  
внутривенное питание



В майской «Картине инфляции» ана-
литики Минэкономики, зафикси-
ровав снижение годовой инфляции 
с 5,25% в марте до 5,17% в апреле (со 
снятой сезонностью темпы ее ро-
ста замедлились до 0,29% за апрель с 
0,31% за март), спрогнозировали сни-
жение показателя в мае до 5–5,1%. 
Как и в ЦБ, в Минэкономики убежде-
ны, что в марте инфляция достигла 
пика, отыграв повышение НДС. Бы-
строму затуханию эффекта от уве-
личения налогов и замедлению ин-
фляции на фоне все еще высоких ин-
фляционных ожиданий (см. „Ъ“ от 
30 апреля) способствовали несколь-
ко факторов, вклад каждого из кото-
рых в динамику цен трудно недоо-
ценить. Основные из них — тормо-
жение внутреннего частного спро-
са, договоренности правительства 
и нефтяников о заморозке внутрен-
них цен на топливо и укрепление 
рубля (в январе—апреле он был ли-
дером среди валют стран с формиру-
ющимися рынками, «потяжелев» к 
доллару на 7,3%).

Цены на непродовольственные 
товары (главным образом бензин) 
— единственные в структуре инфля-
ции, заметно затормозившие в апре-
ле рост в годовом выражении. Дмит-
рий Долгин из ING считает, что имен-
но ухудшение потребительских на-
строений — основная причина, по 
которой правительство пошло на 
дальнейшие переговоры о продле-
нии заморозки цен на топливо с неф-
тяниками. Одновременно заметный 
рост цен производителей (из-за по-
вышения НДС) в первом квартале 
крайне слабо транслировался в ди-
намику потребительской инфля-
ции. «Вслед за снижением темпов ро-
ста реальных зарплат после выборов 
ухудшилась динамика розничных 
продаж и других показателей частно-
го спроса — до минимальных уров-
ней за последние два-три года. Мы 
не ожидаем какого-либо значимого 
улучшения частного спроса до вто-
рой половины 2019 года, когда про-
изойдет индексация зарплат в част-
ном секторе»,— констатирует Дмит-
рий Долгин. Выводы ING косвенно 
поддерживают и в самом Минэко-
номики, отмечая и резкое затуха-
ние роста реальных зарплат (0,4% год 
к году в первом квартале 2019 года 
против 4,1% кварталом ранее), и за-
метное ослабление частного потре-
бления. «Рост зарплат в социальном 
секторе, как и ожидалось, начал в це-
лом соответствовать динамике за-
работных плат в прочих видах дея-
тельности. Сдерживающее влияние 
на динамику номинальных заработ-
ных плат оказывали следующие фак-
торы: переход от догоняющего роста 
в социальном секторе к поддержи-
вающему соотношения, установлен-
ные указом президента; меньший, 
чем в прошлом году, рост минималь-
ной оплаты труда; отсутствие индек-
сации заработных плат прочим бюд-
жетникам с 1 января (предполагает-
ся ее проведение с 1 октября)»,— от-
мечают в ведомстве.

Иными словами, договоренно-
стью с нефтяниками правительство 
частично компенсировало компани-
ям издержки от увеличения НДС, ко-
торый на фоне низкого спроса не был 
полностью транслирован в отпуск-
ные цены. А отложенная индексация 
зарплат бюджетников позволит до-
полнительно сгладить годовую дина-
мику цен.

Positive Technologies и «Лабо-
ратория Касперского» обна-
ружили кибергруппировку 
с предположительно китай-
скими корнями, которая за 
несколько лет атаковала с це-
лью кражи информации бо-
лее 20 российских компаний 
и госструктур. Для взлома 
злоумышленники использо-
вали планировщик задач опе-
рационной системы. Подоб-
ные группы, как правило, за-
нимаются политической раз-
ведкой или промышленным 
шпионажем, отмечают экс-
перты.

Positive Technologies обнаружи-
ла кибергруппировку с предполо-
жительно азиатскими корнями, 
которая атаковала ряд предпри-
ятий, в том числе из России, с це-
лью кражи информации, сообщи-
ли „Ъ“ в компании. Группа дейст-
вует как минимум девять лет, все-
го компании известно о компроме-
тации более 30 значимых органи-
заций из отраслей промышленно-
сти, строительства, энергетики, не-
движимости и др., из которых 24 
находятся в России. Названия по-
страдавших организаций в Positive 
Technologies не раскрывают. В коде 
используемых злоумышленника-
ми инструментов встречаются упо-
минания китайских разработчи-
ков, во время некоторых атак были 
зафиксированы подключения с IP-
адресов из Китая, а ключи для неко-

торых версий программ можно об-
наружить на форумах, где общают-
ся жители этой страны.

Во всех случаях участники груп-
пы использовали схожие сценарии 
и инструменты, уточняют в Positive 
Technologies. Группу назвали 
TaskMasters, поскольку она созда-
вала специфические задания в пла-
нировщике задач, который позво-
ляет выполнять команды ОС и запу-
скать софт в определенный момент 
времени. После проникновения в 

локальную сеть злоумышленники 
исследуют инфраструктуру, эксплу-
атируют уязвимости, загружают на 
скомпрометированные узлы вредо-
носные программы и удаленно ис-
пользуют их для шпионажа, расска-
зал директор экспертного центра 
безопасности Positive Technologies 
Алексей Новиков. Как злоумыш-
ленники использовали получен-
ную информацию, неизвестно.

В «Лаборатории Касперского» 
говорят, что с 2016 года отслежи-

вают активность этой же группы, 
которую называют BlueTraveler. 
Мишенями ее атак там называют 
госструктуры, преимущественно 
из России и СНГ, подтверждая, что 
злоумышленники, вероятнее все-
го, говорят на китайском языке. В 
«Лаборатории Касперского» добав-
ляют, что метод закрепления в ин-
фраструктуре и дальнейшего рас-
пространения с помощью плани-
ровщика задач давно и часто ис-
пользуется злоумышленниками. 

Как правило, такие атаки помога-
ют политической разведке или же 
заняты промышленным шпиона-
жем, указывают в компании.

Атаки азиатских групп услож-
няются как по используемым тех-
никам, так и по части сокрытия 
следов. Они годами могут оста-
ваться не замеченными ни анти-
вирусами, ни службами информа-
ционной безопасности, перекачи-
вая гигабайты информации, фай-
лов, документов и чертежей на 
свои серверы, отмечает руководи-
тель отдела динамического анали-
за вредоносного кода Group-IB Ру-
стам Миркасымов. 

Использование планировщи-
ка задач — популярный метод, ха-
рактерный, например, для группи-
ровок Cobalt и MoneyTaker, атакую-
щих банковский сектор, указывает 
он: «Эксплуатация легитимных ути-
лит позволяет киберпреступникам 
оставаться незамеченными, скрыв 
следы вредоносной активности за 
действиями пользователей». Нео-
бычность ситуации с TaskMasters, 
добавляет эксперт по техническим 
расследованиям центра монито-
ринга и реагирования на киберата-
ки Solar JSOC Виктор Сергеев, в ис-
пользовании конкретной утилиты, 
которая хотя и является легитим-
ной, но не входит в стандартный со-
став программного обеспечения, 
используемый на большинстве уз-
лов инфраструктуры.

Кристина Жукова

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21344,92 (-57,21)
РТС 1213,79 (−19,26)
FTSE 100 7203,29 (-4,12)

DAX 30* 12059,83 (+85,91)
DJIA* 25942,37 (+114,01)
NASDAQ Composite* 7916,94 (+6,35)

*На 20:37    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.05.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 09–12.05.19
Австралийский доллар 45,7971
Английский фунт 85,1495
Белорусский рубль 30,9287
Датская крона* 97,9116

Доллар США 65,2287
Евро 73,0888
Индийская рупия** 93,8678
Казахский тенге** 17,1465

Канадский доллар 48,4719
Китайский юань* 96,3311
Норвежская крона* 74,6854
СДР 90,3822

Сингапурский доллар 47,9411
Новая турецкая лира 10,5896
Украинская гривна* 24,8941
Шведская крона* 68,2045

Швейцарский франк 64,0942
Японская иена** 59,2208
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Сдвиг на осень  
индексации зарплат 
бюджетников снизил 
спрос на товары —  
инфляция замедляется

в замедление роста цен изучает 
обозреватель отдела экономики

Алексей Шаповалов

Железная дорога Бованенково—Са-
бетта (Северный широтный ход-2) мо-
жет быть частично профинансирова-
на за счет переброски 80 млрд руб. с ин-
вестпрограммы ОАО РЖД, касающей-
ся реконструкции Северной железной 
дороги (СЖД). Как сообщается в пла-
не развития инфраструктуры Севмор-
пути, необходимость в реконструкции 
СЖД отпадет, поскольку грузы пойдут 
по СШХ-2. Но в ОАО РЖД считают необ-
ходимым сначала достроить базовый 
СШХ и лишь потом переходить к СШХ-
2, а аналитики полагают, что перебро-
ска средств на достаточно сырой про-
ект может привести к перегрузке дру-
гих направлений.

На проект строительства линии Бованен-
ково—Сабетта (СШХ-2) могут перенаправить 
около 80 млрд руб. с проекта реконструкции 
Северной железной дороги, представляю-

щей собой часть работ по созданию Север-
ного широтного хода-1 (СШХ-1), но не входя-
щей в концессионное соглашение. Это сле-
дует из плана развития инфраструктуры Се-
верного морского пути (СМП) до 2035 года, 
подготовленного по заказу дирекции Сев-
морпути Аналитическим центром при пра-
вительстве (текст есть у „Ъ“). «Переключе-
ние части грузопотока с направления Об-
ская—Салехард—Воркута на направление 
Обская—Бованенково—Сабетта приведет 
к отсутствию необходимости расшивки уз-
ких мест существующей инфраструктуры 
Северной железной дороги. Это высвободит 
80 млрд руб., которые могут быть использо-
ваны для строительства Бованенково—Са-
бетта»,— говорится в документе.

СШХ-1 предполагает строительство по кон-
цессионному соглашению участка железной 
дороги Обская—Салехард—Надым—Хорей 
длиной 353 км. Концессионер — ООО СШХ 

(51% принадлежит УК СШХ, подконтрольной 
«Спецтрансстрою» Юрия Рейльяна, 49% — у 
«РЖД-Инфраструктурные проекты»). Поми-
мо концессионного участка в проект входят 
строительство «Газпромом» дороги Надым—
Пангоды (17,4 млрд руб.) и реконструкция 
ОАО РЖД отрезков Коноша—Котлас—Чум—
Лабытнанги СЖД (81 млрд руб.) и Пангоды—
Новый Уренгой—Коротчаево Свердловской 
железной дороги (СвЖД; 24,5 млрд руб.).

Проект СШХ-2 пока официально не стар-
товал. В 2015 году конкурс на строительство 
выиграла группа ВИС, но соглашение с ней, 
сообщал «Интерфаксу» в апреле глава ЯНАО 
Дмитрий Артюхов, заморожено в связи с из-
менением конфигурации проекта. Соглас-
но плану развития инфраструктуры СМП, к 
2023 году планируется строительство одно-
путной ветки Бованенково—Сабетта дли-
ной 170 км, которая, по расчетам авторов до-
кумента, даст грузоотправителям эффект от 

сокращения дистанции перевозки грузов в 
18 млрд руб. в год. К участию в концессион-
ном соглашении приглашают «Газпром», а 
ОАО РЖД, отмечается в плане, сейчас актив-
но проводит «расчеты целесообразности не-
посредственного участия компании в фи-
нансировании, строительстве и последую-
щей эксплуатации СШХ-2 на условиях, ана-
логичных концессии по СШХ-1».

Источник, знакомый с ходом совещания, 
сообщил „Ъ“, что на нем говорилось, в част-
ности, что грузопоток в 80 млн тонн на СМП 
за счет СШХ-1 недостижим, но строительст-
во СШХ-2 может помочь в этом. По оценке, 
данной в плане, к 2024 году объем привлека-
емого грузопотока через СШХ с учетом стро-
ительства СШХ-2 составит 8,4 млн тонн в ба-
зовом сценарии и 21,9 млн тонн — в опти-
мистичном.
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Северный широтный заход
ОАО РЖД предложено перебросить 80 млрд руб. на СШХ-2

Большая часть клиентов форекс-диле-
ров лишится права совершать опера-
ции на этом рынке после переквали-
фикации в соответствии с новым по-
рядком. Такой вывод следует из расче-
тов участников рынка. По их мнению, 
клиентская база лицензированных 
компаний сократится до минимума, 
что больно ударит по индустрии.  
Сами же инвесторы снова уйдут  
в офшорные кухни, и тогда защитой 
их прав заниматься будет некому.

Участники форекс-рынка оценили, на-
сколько критичным для них окажется закон, 
меняющий порядок квалификации физлиц 
на финансовом рынке. Он лишит возможно-
сти пользоваться услугами дилеров частных 
инвесторов с активами (как правило, деньги 
на счетах у дилера) менее 400 тыс. руб. По под-
счетам форекс-дилеров, в результате количест-
во их клиентов сократится почти до нуля. На 
текущий момент в «ВТБ Форекс» располагают 
остатками на счетах в размере менее 400 тыс. 
руб. (среди клиентов с ненулевыми остатка-
ми, на 29 апреля) 77% клиентов. Меньше поро-
говой суммы имеют на депозитах 83,5% кли-
ентов «Альфа-Форекс» (по данным на 30 апре-
ля), 92% клиентов «ПСБ-Форекс» и 90,89% кли-
ентов «Финам Форекс» (данные от 6 мая).

Указанный закон может быть принят до 
конца года. В соответствии с ним вместо су-
ществующих двух категорий инвесторов — 
квалифицированных и неквалифицирован-

ных («квалов» и «неквалов») — появится че-
тыре: особо защищаемые и простые неква-
лифицированные, простые и профессио-
нальные квалифицированные инвесторы. 

Сейчас большая часть инвесторов-физ-
лиц имеет доступ к инструментам рынка, в 
том числе и рынка форекс, соответствующий 
будущему статусу «простых неквалов». При 
этом никаких требований ни к их имущест-
ву, ни к опыту работы на рынке не предъяв-
ляется. Новый закон эту практику изменит.

Чтобы стать «простым неквалом», физли-
цу придется не только сдать экзамен на зна-
ние рынка, но и предъявить имущество — 
деньги или другие активы на счетах — в раз-
мере не менее 400 тыс. руб. Менее состоя-
тельные клиенты автоматически перейдут 
в особо защищаемую категорию и потеряют 
доступ к ряду операций (в том числе и с ис-
пользованием плеча).

По мнению управляющего директора 
«Альфа-Форекс» Кирилла Дронова, на вос-
полнение клиентской базы уйдет около 
года при условии, что экономическая ситу-
ация не изменится. Управляющий директор 
«ПСБ-Форекс» Сергей Масленников отмеча-
ет, что все будет зависеть от модели работы: 
«У некоторых это займет, к примеру, три—
шесть месяцев, у некоторых может не про-
изойти вовсе». По словам гендиректора «Фи-
нам Форекс» Зои Неделько, есть вероятность, 
что рынок никогда не достигнет даже теку-
щих показателей, «которые и без того неве-
лики». В ВТБ добавляют, что принятие зако-
на в существующем виде повлияет не толь-
ко на форекс-рынок, но и на весь сектор роз-
ничных финансовых услуг.

Как правило, физлица, один раз открыв-
шие счет в компании, предоставляющей 
услуги на рынке форекс, крайне редко за-
крывают его (см. „Ъ“ от 11 апреля). Несмотря 
на значительные убытки, они не стремятся 
покинуть рынок. По словам представителя 
одной из форекс-компаний, стремление го-

сударства дополнительно защищать таких 
инвесторов излишне: они и так достаточно 
защищены от большинства нерыночных ри-
сков. «Возникновение ситуации, в которой 
форекс-дилер не может расплатиться с кли-
ентом, ничтожно мало, российский закон за-
щищает клиентов так, как ни на одном рын-
ке, включая даже эталонные юрисдикции, 
как Швейцария или Великобритания»,— по-
ясняет господин Дронов.

К мерам снижения нерыночных рисков, 
поясняют в ВТБ, относятся защита счетов 
клиентов от отрицательного баланса, за-
ключение договора, утвержденного базо-
вым стандартом, а также наличие компенса-
ционного фонда СРО и солидарной ответст-
венности членов СРО в случае банкротства 
одного из форекс-дилеров.

Гиперопека государства может привес-
ти к неприятным последствиям не только 
для компаний, но и для самих инвесторов. 
«Принятие законопроекта о категоризации 
инвесторов в текущей редакции сведет на 
нет усилия по развитию рынка ценных бу-
маг и заставит большую часть клиентов фо-
рекс-дилеров и брокеров перейти на обслу-
живание в зарубежные компании, зачастую 
офшорные»,— отмечает собеседник „Ъ“ на 
рынке форекс. Таким образом, значитель-
ное число российских клиентов окажется 
вне системы защиты прав, выстроенной за-
конодателем и регулятором.

Мария Сарычева

Клиентам форекса грозит дисквалификация 
Частным инвесторам не хватит на торговлю валютой

Мы сейчас завершаем работу  
над законопроектом  

о квалифицированных  
и неквалифицированных 

инвесторах, и для нас очевидно, 
что рынок форекс должен быть 

доступен только для 
квалифицированных инвесторов

— Владимир Чистюхин,
зампред ЦБ, 21 февраля
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Хакеры встроились в систему
Российские госструктуры годами атаковали из Китая
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Публикация пенсионными 
 фондами отчетности за первый 
квартал позволила „Ъ“ полно-
стью оценить переходную кам-
панию 2018 года. Так, граждане 
перевели между НПФ, в НПФ 
из Пенсионного фонда России 
(ПФР) и обратно более 110 млрд 
руб. Основная часть перетоков 
впервые в истории рынка при-
шлась на переводы из одного 
НПФ в другой, раньше основ-
ным донором средств был ПФР. 
Теперь, отмечают эксперты, 
 рынок вступил в период конку-
рентной борьбы между НПФ, 
где определяющим фактором 
может стать доходность.

Граждане по итогам кампании-2018 
перевели из одного НПФ в другой бо-
лее 69 млрд руб. накоплений. Об этом 
свидетельствуют подсчеты „Ъ“ на ос-
новании отчетов за первый квартал 
крупнейших частных фондов и ли-
деров переходной кампании, а также 
предоставленной ими информации 
(на эти фонды приходится почти 97% 
кампании). Еще 40,4 млрд руб. пенси-
онных накоплений НПФ передал ПФР 
(см. «Ъ-Онлайн» от 29 марта). Кроме то-
го, 4,5 млрд руб. средств граждане вер-
нули в ПФР под управление государст-
венной управляющей компании (ГУК) 
«ВЭБ.РФ» и частных управляющих, со-
общили в ПФР.

Прошлогодняя переходная кампа-
ния стала аномальной: мало того что 
она была самой пассивной за послед-
нее десятилетие (сменили страхов-
щика всего 1,6 млн человек), впервые 
в истории рынка переводы пенсион-
ных накоплений граждан между част-
ными фондами превысили переходы 
«молчунов» из ПФР в НПФ. Таким обра-
зом, основное перераспределение 
пенсионных накоплений происходи-
ло именно между частными фондами.

Основными бенефициарами это-
го передела рынка стали «ВТБ Пен-
сионный фонд», «Согласие» и «Газ-
фонд Пенсионные накопления», не-
тто-приток накоплений в которые со-
ставил 36 млрд руб., 27,2 млрд руб. и 
18,3 млрд руб. соответственно. При 
этом если у «Согласия» и «Газфонд ПН» 
на приток средств из НПФ приходи-
лась примерно половина всех посту-
пивших пенсионных накоплений, 
то у «ВТБ Пенсионный фонд» — три 
четверти. Также активно перемани-
вали клиентов у коллег Националь-
ный НПФ, НПФ «Большой», «Сафмар», 
«Социум».

Больше всего пострадал от этого пе-
рераспределения средств НПФ «Откры-
тие», зафиксировавший нетто-отток 
пенсионных накоплений 23,4  млрд 
руб., 16,7 млрд руб. пенсионных на-
коплений потерял фонд «Будущее», а 
также НПФ Сбербанка, «Нефтегарант» 
и «Сафмар» — 5,2  млрд, 4,2  млрд и 
4,1  млрд руб.  соответственно.

Наибольший отток застрахован-
ных лиц относительно суммарной 
клиентской базы наблюдался у фон-
дов, которые в 2017 году показали сла-
бые показатели доходности, за счет 
разрывов связей так называемого мо-
сковского пенсионно-банковского 
кольца (см. „Ъ“ от 16 апреля). У НПФ 
«Открытие», «Будущее», «Сафмар» он 
оказался на уровне 3,8–4,3%. Единст-
венный фонд из этих трех, частично 
компенсировавший значительный 
отток, был НПФ «Сафмар», который 
вышел на привлечение во втором по-
лугодии 2018 года. «Мы понимаем, 
что некоторые фонды вели привлече-
ние весь год, поэтому показатели пе-
реходной кампании, что оттоки пре-
вышают притоки, вполне объясни-
мы»,— говорит представитель фонда.

На том же уровне оказались отто-
ки у НПФ «Нефтегарант» (в 2018 году 

объединен с «Согласие ОПС» и «Неф-
тегарант НПО») — 3,7%. Суммарно из 
этих четырех фондов было выведено 
52,6 млрд руб., или более трех четвер-
тей всех оттоков из НПФ.

В остальных крупных НПФ отток 
клиентской базы составил 1,4–2,8%. 
Существенно меньше потерял толь-
ко «ВТБ Пенсионный фонд», у кото-
рого уход застрахованных лиц не 
превысил 1%. «Наш фонд привлек 
большинство новых клиентов по 
итогам переходной кампании 2018 
года, что отразилось на оттоках у дру-
гих НПФ. В свою очередь, наша кли-
ентская база подверглась меньшему 
воздействию»,— объясняет генди-
ректор «ВТБ Пенсионный фонд» Ла-
риса Горчаковская.

В результате структура рынка по-
менялась: если ПФР и система НПФ 
достигли приблизительного пари-
тета в количестве застрахованных 
лиц, то в деньгах частные фонды зна-
чительно обогнали государствен-
ный, отмечает гендиректор консал-
тинговой компании «Пенсионный 
партнер» Сергей Околеснов. По его 
словам, влияние на более активную 
миграцию между НПФ оказали низ-
кие доходности некоторых фондов в 
предыдущие два года. Человек, близ-
кий к одному из лидеров прошлогод-
него привлечения, также объясняет 
увеличившийся переток между НПФ 
тем, что в ПФР нелояльных ГУК кли-
ентов с хорошими счетами сохрани-
лось не так много.

Таким образом, подчеркивает го-
сподин Околеснов, наконец возни-
кла настоящая рыночная ситуация: 
НПФ начали конкурировать друг с 
другом, и доходность, показанная 
фондом, становится одним из важ-
нейших факторов для расширения 
клиентской базы.

Илья Усов

«Молчуны» перевелись
Накопления перемещаются в основном  
между частными фондами

«Газпромбанк — Управление 
 активами» (ГПБ-УА) усиливает 
направление по работе с него-
сударственными пенсионны-
ми фондами (НПФ). Эту часть 
бизнеса будет курировать Вадим 
Сосков, который десять лет от-
вечал за работу с НПФ в ГК «Ка-
питалъ». Однако с учетом огра-
ниченного числа пенсионных 
фондов и высокой конкурен-
ции за их деньги со стороны 
управляющих быстрого пере-
тока активов ожидать не стоит.

Как стало известно „Ъ“, 13 мая 
бывший гендиректор УК «Капиталъ» 
Вадим Сосков займет пост замести-
теля гендиректора ГПБ-УА. Господин 
Сосков подтвердил эту информа-
цию. В новой должности он будет ку-
рировать работу с институциональ-
ными инвесторами — НПФ, страхо-
выми компаниями, саморегулируе-
мыми организациями, эндаумент-
фондами и другими корпоративны-
ми клиентами.

• Вадим Сосков с 1995 по 1996 год 
был консультантом по защите прав 
акционеров в комиссии правитель-
ства по экономической реформе, 
а  затем до 2002 года — заместите-
лем гендиректора УК «Паллада Эссет 
Менеджмент». С 2002 по 2008 год ра-
ботал вице-президентом, управляю-
щим директором УК «Атон-менедж-
мент», затем до сентября 2018 года 
возглавлял УК «Капиталъ», отвечая 
за участие компании в пенсионной 
реформе.
С приходом Вадима Соскова в 

ГПБ-УА планируют усилить направ-
ление по работе с НПФ, поскольку 
до последнего времени оно было 

слабо развито в компании. По дан-
ным «Эксперт РА», на конец 2018 го-
да объем активов под ее управлени-
ем превышал 334,5 млрд руб., из них 
273 млрд руб. приходится на закры-
тые фонды и по этому показателю 
компания удерживает первое место 
на российском рынке доверительно-
го управления. Второе место она за-
нимает по объему активов целевых 

фондов (5,86 млрд руб.). При этом по 
объему пенсионных накоплений и 
резервов НПФ управляющая компа-
ния находилась почти в самом кон-
це второй десятки с показателем 
14,2 млрд руб.

По словам гендиректора ГПБ-
УА Алексея Антонюка, с начала го-
да компании удалось существенно 
увеличить объем пенсионных нако-
плений и резервов НПФ под управ-
лением, который превысил 40 мл-
рд руб. «Объем текущего рынка НПФ 
составляет около 250–300 млрд руб. 
Это те средства, которые, по нашим 

оценкам, пенсионные фонды потен-
циально готовы передать в довери-
тельное управление независимым 
рыночным УК,— отмечает он.— В 
обозримой перспективе мы рассчи-
тываем занять лидерские позиции 
среди независимых УК по объему 
средств НПФ».

По словам гендиректора «Аль-
фа-Капитала» Ирины Кривошеевой, 
стремление ГПБ развивать это на-
правление, а также рыночный под-
ход в работе с институциональными 
клиентами перспективно — особен-
но в средне- и долгосрочной перспек-
тиве. Управляющий директор по кор-
поративным рейтингам «Эксперт РА» 
Павел Митрофанов отмечает опыт го-
сподина Соскова, который много лет 
возглавлял УК с крупным портфелем 
широкого круга некэптивных клиен-
тов. «На российском рынке активы 
неохотно отдают под управление не-
аффилированных УК, это нетипично 
и показательно»,— говорит он.

Однако из-за наблюдавшейся в 
предыдущие годы консолидации 
отрасли быстро нарастить влия-
ние в сегменте УК ГПБ будет доволь-
но сложно. «Рынок НПФ сильно кон-
центрирован, и на нем преоблада-
ет практика передачи средств вну-
тригрупповым УК, поэтому рыноч-
ный бизнес почти отсутствует»,— от-
мечает Ирина Кривошеева. По сло-
вам гендиректора УК «ТКБ БНП Па-
риба» Владимира Кириллова, клиен-
тов на рынке «можно пересчитать по 
пальцам» и их число продолжает па-
дать, так что действующие игроки бу-
дут активно сопротивляться в борьбе 
с новым конкурентом.

Виталий Гайдаев

Управляющий на пенсии
Вадим Сосков соберет деньги НПФ в ГПБ-УА

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

На банковском рынке появился 
тренд по переходу кредиторов 
от коллективной схемы страхо-
вания клиентов к индивидуаль-
ной. Коллективные договоры 
приносят банкам больше дохода 
и удобнее для страховщиков, 
но вызывают много претензий 
со стороны заемщиков, посколь-
ку от них нельзя отказаться без 
потери денег. ЦБ и правозащит-
ники настаивают, что вопрос 
должен быть решен на законо-
дательном уровне.

Как стало известно „Ъ“, ВТБ и По-
чта-банк отказались от коллектив-
ных договоров страхования заемщи-
ков. В ВТБ пояснили, что индивиду-
альная схема «является более понят-
ной для клиентов». «Агентская схема 
страхования более востребована кли-
ентами и имеет важное преимущест-
во — период охлаждения, в течение 
которого можно отказаться от догово-
ра индивидуального страхования»,— 
добавил вице-президент Почта-банка 
Григорий Бабаджанян. Решение от-
казаться от коллективного страхова-
ния заемщиков принял и МТС-банк. 
К 2020 году отказаться от коллектив-
ной схемы планируют и в Русфинанс-
банке, «следуя тенденциям рынка».

По словам начальника отдела ко-
миссионных и страховых продук-
тов МТС-банка Артема Верченко, это 
произошло в связи с ростом обраще-
ний клиентов, а также «общей пози-
цией ЦБ относительно коллектив-
ного страхования». В ЦБ подтверди-
ли, что по итогам взаимодействия 
регулятора с кредитными органи-
зациями ряд банков внедрили в схе-
му коллективного страхования пра-
во на отказ от договора с возвратом 
страховой премии или отказались 
от данной схемы в пользу индивиду-

ального страхования. Но, подчерк-
нули в Банке России, это «не отме-
няет необходимости законодатель-
ного урегулирования вопросов, свя-
занных с защитой прав граждан при 
коллективном страховании».

Закон, закрепляющий 14-днев-
ный период охлаждения и предус-
матривающий возврат заемщику ча-
сти страховой премии при досроч-
ном погашении кредита, был при-
нят Госдумой в первом чтении в авгу-
сте 2018 года. В исходной редакции 
предполагалось, что, если при по-
лучении кредита заемщик был при-
соединен к договору коллективно-
го страхования, он сможет получить 
только те средства, которые пошли 
на уплату премии, без агентского 
вознаграждения банка, которое мо-
жет составлять до 90% от уплаченной 
за страховку суммы.

ЦБ предлагал распространить пе-
риод охлаждения и на коллективное 
страхование, а также при отказе от та-
кой страховки обязать кредитора воз-
вращать денежные средстве в разме-
ре всей полученной банком суммы 
за страховку (см. „Ъ“ от 16 мая 2018 
года). Однако против выступил Ми-
нюст, указав, что возврат суммы ко-
миссии невозможен, поскольку услу-
га банка по подключению заемщика 
к программе страхования оказывает-
ся единовременно и к моменту исте-
чения периода охлаждения уже мо-
жет быть реализована.

Сейчас на запрос „Ъ“ в Минюсте 
сообщили, что им были подготовле-
ны и направлены в комитет Госду-
мы по финансовому рынку «предло-
жения по доработке законопроекта 
ко второму чтению, направленные 
на решение проблемы возврата стра-
ховой премии, уплачиваемой стра-
ховщику по договору коллективного 

страхования». Содержание данных 
предложений в Минюсте не уточни-
ли, глава комитета Анатолий Акса-
ков на звонки не ответил.

Тем временем судебная практи-
ка уже складывается в пользу потре-
бителей, оспаривающих договоры 
коллективного страхования. В сво-
их определениях коллегия по гра-
жданским делам Верховного суда 
(ВС) не раз указывала, что страхова-
телем по таким договорам является 
именно заемщик, поскольку он стра-
хует свои имущественные интере-
сы и оплачивает страховую премию. 
ВС заключает, что указание ЦБ, ре-
гламентирующее правила возврата 
страховой премии, распространяет-
ся и на коллективный договор, а зна-
чит, клиент может отказаться от него 
в период охлаждения и вернуть всю 
уплаченную сумму.

Однако многие банки доброволь-
но отказываться от коллективного 
страхования не готовы. О намере-
нии дальше предлагать его клиен-
там сообщили в Промсвязьбанке, 
Совкомбанке, Связь-банке. В Сбер-
банке коллективное страхование 
продолжат использовать наравне с 
индивидуальным. При этом в Связь-
банке и Сбербанке уточнили, что 
предоставляют клиентам возмож-
ность отказаться от такого договора 
в период охлаждения. «Банкиры бо-
рются за свои комиссии, которые по-
лучают при страховании, это неотъ-
емлемая составляющая дохода,— 
указывает руководитель проекта 
ОНФ „За права заемщиков“ Евгения 
Лазарева.— Поэтому мы продолжа-
ем настаивать на запрете коллектив-
ного страхования при кредитовании 
на законодательном уровне».

Вадим Арапов,  
Светлана Самусева

К заемщикам  
подошли индивидуально
Банки отказываются от схем коллективного страхования

14,2 миллиарда 
рублей
пенсионных накоплений 
и резервов НПФ  
находилось  
под управлением  
ГПБ-УА  
на конец 2018 года,  
по данным «Эксперт РА»

Итоги переходной кампании 2018 года
Обязательства по ОПС Клиентов по ОПС Средний счет

31.12.2018
(тыс. руб.)

31.03.2019
(тыс. руб.)

Пришло
(чел.)

 

Ушло
(чел.)

Пришедшего
(руб.)

Ушедшего
(руб.)

Нетто-приток / 
отток

(тыс. руб.)
1 НПФ Сбербанка 562 753 422 555 416 679 26 943 128 094 70 563 55 605 (5221 487)
2 НПФ «Газфонд Пенсионные накопления» 486 944 373 502 771 176 280 392 108 353 87 318 57 252 18 279 754
3 НПФ «Открытие» 480 481 303 455 265 817 16 339 281 455 71 642 87 375 (23421 658)
4 НПФ «Будущее» 255 646 139 239 637 746 3 185 186 229 87 169 90 911 (16652 600)
5 НПФ «Сафмар» 241 637 438 236 780 464 94 831 169 926 73 955 65 213 (4068 227)
6 НПФ «ВТБ Пенсионный фонд» 187 215 312 222 774 510 563 244 19 480 66 587 76 031 36 023 659
7 НПФ «Нефтегарант» 118 248 021 113 412 693 2 172 56 169 155 829 81 373 (4232 186)
8 НПФ «Большой» 36 467 790 38 715 160 31 624 11 647 114 726 98 827 2 477 069
9 НПФ «Согласие» 1 062 967 28 273 569 358 242 234 76 053 119 996 27 217 348
10 НПФ «Социум» 17 418 816 19 809 038 46 589 5 382 58 500 49 536 2 458 840
11 Национальный НПФ 16 804 517 18 136 619 23 653 5 755 74 628 55 969 1 443 085
Источники: данные НПФ, ЦБ, расчеты „Ъ“.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

По данным „Ъ“, ОАО РЖД вско-
ре может самостоятельно выйти 
на оптовый энергорынок, сни-
зив траты на услуги «Рус энер -   
го сбыта» Григория Березкина 
 почти на 500 млн руб. в год. 
Это следует из распоряжения, 
которое вскоре утвердит прави-
тельство. При общих расходах 
на закупку электроэнергии 
в 170 млрд руб. в год аналитики 
этот экономический эффект 
считают не слишком существен-
ным, отмечая, что компании 
придется создавать собствен-
ную структуру энерготрейдинга.

Минтранс подготовил проект рас-
поряжения правительства о вступле-
нии ОАО РЖД в ассоциацию «Совет 
рынка» (регулятор энергорынков) 
(копия есть у „Ъ“). Это позволит моно-
полии стать участником оптового 
энергорынка и снизить закупку элек-
троэнергии через посредника — сво-
его основного поставщика электроэ-
нергии «Русэнергосбыт» (РЭС, 50,5% у 
ЕСН Григория Березкина, 49,5% у ита-
льянской Enel). Сроки вступления 
ОАО РЖД в ассоциацию в документе 
не указаны, но вопрос также должен 
быть вынесен на рассмотрение на-
блюдательного совета «Совета рын-
ка». В энергорегуляторе „Ъ“ сообщи-
ли, что пока официального обраще-
ния от ОАО РЖД не поступало.

О намерении РЖД самостоятель-
но покупать электроэнергию стало 
известно в январе (см. „Ъ“ от 11 янва-
ря). Тогда источники „Ъ“ говорили, 
что компания не планирует полно-
стью отказываться от услуг РЭС, по-
скольку стороны связаны долгосроч-
ными обязательствами, но намерена 
частично снизить затраты за счет пе-
рехода на прямые закупки для но-
вых объектов.

ОАО РЖД входит в тройку круп-
нейших потребителей энергии в РФ, 
в 2017 году компания использовала 
48,4 млрд кВт•ч (около 4% от всего 
потребления в РФ). Прямые закупки 
позволят монополии экономить на 
марже, выплачиваемой энергосбы-
товой компании. Все крупные про-
мышленные потребители — НЛМК, 
«Русал», «Норникель» — уже отказа-
лись от услуг посредников. Среди 
них были и клиенты РЭС: так, на-
пример, в 2007 году компании го-
сподина Березкина утратили право 
на энергоснабжение «Газпрома» в 
пользу учрежденного монополией 
«Межрегионэнергосбыта». В марте 
2017 года глава РЭС Михаил Андро-
нов в интервью „Ъ“ говорил, что 
средняя надбавка компании состав-
ляет 5%, а ОАО РЖД занимает до 80% 
в портфеле РЭС.

В пояснительной записке к распо-
ряжению отмечается, что выход на 
оптовый энергорынок позволит ОАО 
РЖД «проводить более эффективную 
энергетическую политику», в том чи-
сле «оптимизировать затраты на по-
купку электроэнергии» для новых 
объектов. В 2019–2025 годах компа-
ния планирует ввести более 80 но-
вых объектов, эффект от самостоя-
тельной покупки электроэнергии со-
ставит около 470 млн руб. в год. Как 
следует из отчетности ОАО РЖД за 
2018 год по МСФО, расходы компа-
нии на закупку электроэнергии вы-
росли на 6,7%, до 171,2 млрд руб.

В ОАО РЖД не дали комментари-
ев. В группе ЕСН „Ъ“ сообщили, что 
эффективность сотрудничества с 
ОАО РЖД подтверждается соглаше-
нием о продлении договора до 2038 
года. Там также отметили, что при 
вводе новых участков ОАО РЖД и 
РЭС будут совместно решать, «выгод-

но ли взять дополнительный объем 
на РЭС или ОАО РЖД будет работать 
на рынке самостоятельно». В конце 
марта Михаил Андронов говорил 
«Интерфаксу», что ОАО РЖД не сни-
жало закупки электроэнергии у РЭС: 
«Безусловно, мы будем подавать им 
свои предложения по энергоснабже-
нию новых объектов, а дальше реше-
ние за нашим потребителем». 

Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла» отмечает, что экономия ОАО РЖД 
составит всего 0,3% от общего плате-
жа за электроэнергию, но при этом 
поставит перед компанией необхо-
димость создать инфраструктуру 
энерготрейдинга, чем сейчас полно-
стью занимается РЭС. Учитывая об-
ширный разброс точек потребления 
РЖД, логичным выглядит активное 
использование механизма долгос-
рочных двусторонних договоров на 
поставку энергоресурсов, нежели 
ежечасное участие в рынке на сутки 
вперед (РСВ, основная площадка тор-
говли электроэнергией).

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров, напротив, считает, 
что выход ОАО РЖД на оптовый ры-
нок электроэнергии давно назрел, 
как и необходимость отказа от услуг 
РЭС, контракт с которым вызывал 
серьезные вопросы с точки зрения 
выгодности для монополии, еще 
когда ее президентом был Владимир 
Якунин. По оценке эксперта, потен-
циал оптимизации расходов при 
полном отказе от услуг РЭС может со-
ставить до 6 млрд руб. в год, а на на-
чальном этапе речь может идти об 
1 млрд руб., учитывая необходи-
мость создания собственного трей-
дера и наличие долгосрочных дого-
воренностей с РЭС.

Татьяна Дятел,  
Наталья Скорлыгина

Железные дороги переключают ток
ОАО РЖД выходит на оптовый энергорынок

Кредиторы Якутской топливно-
энергетической компании 
( ЯТЭК) Зиявудина Магомедова 
стали взыскивать долги с дру-
гих его структур. Связь-банк 
требует 560 млн руб. от Port-
Petrovsk, которой ранее принад-
лежал блокпакет Новороссий-
ского морского торгового порта 
(НМТП). По данным „Ъ“, Port-
Petrovsk выступала поручите-
лем по кредитам ЯТЭК. По мне-
нию юристов, иск к поручите-
лю вызван в том числе тем, что 
в отношении ЯТЭК до последне-
го времени действовала проце-
дура наблюдения, которая по-
зволяла кредиторам получить 
деньги только через долгое 
и сложное банкротство.

Как выяснил „Ъ“, дочерний ВЭБу 
Связь-банк в Арбитражном суде Мо-
сквы потребовал с Port-Petrovsk Ltd 
(Британские Виргинские острова) 
564 млн руб. долга по кредитному до-
говору с ЯТЭК от 26 июля 2017 года. 
Третьим лицом по иску заявлена ЯТ-
ЭК. Port-Petrovsk — структура Зияву-
дина Магомедова, через которую он 
владел 25% НМТП, пока не продал 
этот пакет осенью 2018 года «Транс-
нефти» за $750 млн. Связь-банк про-
сил суд наложить обеспечительные 
меры на счет Port-Petrovsk в Сбербан-
ке, но суд отказал в этом. В ЯТЭК и 
Связь-банке от комментариев отка-
зались. До сих пор кредиторы ЯТЭК 
пытались взыскать средства только с 
контролируемой Зиявудином Маго-
медовым материнской структуры 

ЯТЭК — ООО «Инвестор», но не с дру-
гих активов бизнесмена, который 
находится под арестом с марта 2018 
года. Port-Petrovsk должна была по-
лучить от «Транснефти» $750 млн за 
пакет в НМТП, однако эти средства, 
по данным „Ъ“, были заморожены в 
рамках расследования уголовного 
дела в отношении Зиявудина Маго-
медова и его брата Магомеда.

• ЯТЭК обеспечивает газом Цент-
ральную Якутию. Основной актив — 
Средневилюйское месторождение 
с запасами около 140 млрд кубоме-
тров газа и 7,4 млн тонн конденса-
та. ООО «Инвестор» Зиявудина 
 Магомедова принадлежит 82,06% 
компании, еще 8,53% владеет ООО 
«Наутилус»  (конечный бенефициар — 
 Инна Гукежева), 7,5% у кипрской 
Rantecho Investments Ltd.
Иск Связь-банка по своей сути 

аналогичен иску, поданному в конце 
2018 года к самой ЯТЭК и ее структу-
ре ЯТЭК-МТ (выступала поручителем 
по кредиту). Рассмотрение этого 
иска было приостановлено в февра-
ле до решения вопроса о банкротст-
ве ЯТЭК — компания на тот момент 
была под процедурой наблюде-
ния,— но в конце апреля процедура 
была отменена. При этом Связь-банк 
добился права выделить иск к ЯТЭК-
МТ в отдельное производство, но по-
ка его не подал.

Отмена процедуры наблюдения 
разблокирует многие иски к ЯТЭК, 
из которых наиболее значимые — от 
«А-Проперти», подконтрольной соос-
нователю Yota Альберту Авдоляну. 

«А-Проперти» в прошлом году выку-
пила большую часть долга ЯТЭК 
(11 млрд из 13 млрд руб.) у основных 
кредиторов (Сбербанк, ВТБ, Россель-
хозбанк). Теперь «А-Проперти» требу-
ет с ООО «Инвестор» залог по этим 
кредитам в виде 82% акций ЯТЭК и в 
случае успешного взыскания станет 
новым владельцем компании.

По закону бенефициары бизнеса 
могут нести субсидиарную ответст-
венность по долгам банкрота, заме-
чает адвокат Forward Legal Карим 
Файзрахманов, однако привлекать к 
ответственности другие компании, 
которые принадлежат владельцу 
банкрота, нельзя. Иск к Port-Petrovsk 
может быть удовлетворен, если эта 
компания непосредственно брала на 
себя какие-либо обязательства перед 
банком, например выступала пору-
чителем. По словам источников „Ъ“, 
Port-Petrovsk действительно была по-
ручителем по кредиту Связь-банка. 
Господин Файзрахманов полагает 
при этом, что в итоге суд с высокой 
вероятностью вновь введет процеду-
ру наблюдения в отношении ЯТЭК 
после устранения нарушений, на ко-
торые указала апелляция. Гендирек-
тор юркомпании «Сотби» Станислав 
Зиновьев напоминает, что по закону 
при процедуре наблюдения нельзя 
предъявлять к должнику требования 
иначе как в рамках дела о банкротст-
ве. Но Связь-банк, отмечает юрист, 
может предъявлять отдельные иски 
к поручителям, в том числе к физиче-
ским лицам, если таковые были.

Дмитрий Козлов

Кредиторы ЯТЭК  
пошли к поручителям
Связь-банк судится с бывшим акционером НМТП

К 2030 году эти цифры составят 
16,2 млн тонн и 29,9 млн тонн, к 2035-
му — 16,75 млн тонн и 30,65 млн 
тонн соответственно.

В ОАО РЖД идею о переброске 
средств не комментируют. В апреле 
начальник департамента инвести-
ций ОАО РЖД Юрий Бакеркин гово-
рил, что в реализации проектов СШХ-
1 и -2 должна быть «определенная 
этапность»: сначала СШХ-1, потом — 
линия Бованенково—Сабетта. Он 
также говорил, что ОАО РЖД обсужда-
ет проект СШХ-2 с ЯНАО, «Газ-
промтрансом», НОВАТЭКом и «Роса-
томом» и «видит, что его возможно 
структурировать как самоокупаемый 
проект» с новой грузовой базой, заро-
ждающейся на Ямале. Источник „Ъ“, 
близкий к монополии, поясняет, что 
СЖД и СвЖД развивают под СШХ-1, а 

СШХ-2, взаимодействующий с ло-
кальной грузовой базой, не разгру-
зит существующие ветки, а позволит 
привлечь новый груз для Севморпу-
ти, то есть это два отдельных проекта.

СШХ-1 — стратегический проект, 
который на сегодняшний день уже 
набрал достаточно хорошие темпы, 
говорит глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров, хотя пока чет-
кого понимания, когда он будет за-

вершен, нет. По СШХ-2 непонятны 
параметры и прогнозный грузопо-
ток, отмечает эксперт, поэтому пере-
броска на него каких-либо средств до 
завершения СШХ-1 и без ясности по 
планам развития портовых мощно-
стей несет высокие риски перегруз-
ки припортовых станций и основ-
ных направлений транспортировки.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

Северный широтный заход

Как выяснил „Ъ“, «Росатом» ре-
шил оптимизировать програм-
му строительства флота для 
 вошедшего в госкорпорацию 
ФГУП «Гидрографическое пред-
приятие», сократив число но-
вых судов с тринадцати до пяти. 
Вместо четырех многофункцио-
нальных судов ледового класса 
Arc7 будет построено всего одно 
за 4 млрд руб., заказчиком вы-
ступит «Росатом». Еще два ги-
дрографических катера и два 
лоцмейстерских судна построит 
Минтранс и затем передаст их 
госкорпорации. Кроме того, 
за 1,5 млрд руб. планируется 
 модернизировать три уже рабо-
тающих судна. Профильный 
 вице-премьер Максим Акимов 
поддержал эти предложения.

По данным „Ъ“, «Росатом» предло-
жил скорректировать программу по 
строительству флота ФГУП «Гидро-
графическое предприятие», отвеча-
ющему за безопасность мореплава-
ния на Севморпути и вошедшему в 
госкорпорацию в апреле. Исходно 
планировалось построить тринад-
цать новых судов — четыре много-
функциональных гидрографиче-
ских судна ледового класса Arc7 для 
промеров в целях картографии, че-
тыре лоцмейстерских судна и пять 
гидрографических катеров для ра-
бот на реках, а также провести мо-
дернизацию имеющегося флота 
(см. „Ъ“ от 18 и 20 декабря 2018 года). 
На эти цели в комплексном плане 
развития инфраструктуры в проекте 

«Севморпуть» до 2024 года было за-
ложено 20 млрд руб., из них в теку-
щем бюджете — 2 млрд руб.

Теперь «Росатом» предлагает вме-
сто четырех судов Arc7 построить од-
но судно в 2022–2024 годах стоимо-
стью 4 млрд руб., рассказывают 
источники „Ъ“. Кроме того, достиг-
нута договоренность с Минтрансом 
о строительстве двух лоцмейстер-
ских и двух гидрографических судов 
за счет ФКУ «Дирекция госзаказчи-
ка», после чего суда будут переданы 
«Росатому», говорят собеседники 
„Ъ“. Также планируется модернизи-
ровать три действующих судна «Ги-
дрографического предприятия», на 
что потребуется по 500 млн руб. в 
2021–2023 годах. Проектную доку-
ментацию по модернизации госкор-
порация подготовит за собственные 
средства, уточняют источники „Ъ“.

Два обновленных судна будут 
осуществлять промеры, объем кото-
рых должен составлять около 
55 тыс. приведенных километров в 
год. Без этого, учитывая рост интен-
сивности крупнотоннажного судо-
ходства, обеспечить безопасность 
мореплавания невозможно, уверя-
ют собеседники „Ъ“. По их словам, 
третье судно будет заниматься рас-
становкой знаков навигационной 
обстановки (буев и т. п.). «Росатом» 
также прорабатывает возможность 
установки многолучевых эхолотов 
на уже работающих на Севморпути 
судах, например ледоколах.

В «Росатоме» не пояснили причи-
ны сокращения программы обнов-

ления флота. По данным „Ъ“, это мо-
жет быть связано с отсутствием га-
рантий получения бюджетного фи-
нансирования. При этом правитель-
ство предложения «Росатома» под-
держало, следует из протокола засе-
дания проектного комитета транс-
портной части комплексного плана 
развития инфраструктуры под пред-
седательством вице-премьера Мак-
сима Акимова от 17 апреля (копия 
есть у „Ъ“). Теперь Минфин, «Роса-
том» и Минтранс должны предоста-
вить согласованные предложения 
по обеспечению финансирования.

Сейчас имущество ФГУП «Гидро-
графическое предприятие» переда-
ется от Минтранса в ведение «Роса-
тома», это непростой процесс, а об-
новление флота необходимо уже 
сейчас, говорит один из источников 
„Ъ“. Проще провести модерниза-
цию судов через «Дирекцию госза-
казчика» Минтранса, в противном 
случае есть опасность не успеть в 
срок. «Работа через действующие 
программы Минтранса обеспечит 
оперативное финансирование не-
обходимого строительства и модер-
низации гидрографического фло-
та»,— согласен глава консультаци-
онного центра «Гекон» Михаил Гри-
горьев. Он полагает, что решение об 
установке многолучевых эхолотов 
на суда весьма перспективно, наи-
большую роль должны сыграть за-
меры с ледоколов, поскольку грузо-
вые суда будут следовать уже проме-
ренными трассами.

Анастасия Веденеева

«Росатом» сэкономит на промерах
Госкорпорация урезала планы строительства  
гидрографических судов

Собеседник „Ъ“ в другой авиаком-
пании подтверждает, что массовые от-
мены рейсов на самолетах SSJ 100 про-
исходили и раньше. «Если у авиаком-
пании нет бортов на замену тому, на 
котором обнаружили поломку, рейс 
отменяется»,— поясняет он.

При этом правительство на дан-
ный момент не имеет претензий к 
SSJ 100 в контексте аварии 5 мая. «К 
техническим параметрам, к исправ-
ности самолета претензий по резуль-
татам работы комиссии пока нет. Ра-
бота не завершена, рано делать выво-
ды, давайте подождем»,— заявил 9 
мая вице-премьер Юрий Борисов, ку-
рирующий авиапром, на встрече с 
журналистами.

Исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев отме-
чает, что многочисленные новости о 
задержках и отменах рейсов SSJ 100 
появляются на фоне повышенного 
внимания средств массовой инфор-
мации к самолету после катастрофы. 
«Не бывает, чтобы проблем у самоле-
та не было, а после определенного 
числа они вдруг внезапно появились. 
„Аэрофлот“ и ранее отменял и задер-
живал рейсы на SSJ 100, но сейчас ре-
дакции отрабатывают повестку дня, а 

там Superjet — событие номер 
один»,— констатировал эксперт.

По его словам, некоторые отмены 
рейсов могут быть связаны и с реак-
цией летного состава на то, что в ин-
формационном поле вину за круше-
ние приписывают экипажу. «В такой 
ситуации некоторые пилоты при 
срабатывании любой сигнализации 
об отказе, с которым разрешено вы-
полнять полет, перестраховываются 
и отказываются выполнять рейс»,— 
предположил он.

Глава Infomost Борис Рыбак не 
исключил, что после катастрофы в 
Шереметьево в «Аэрофлоте» могли 
начать применять к самолетам 
SSJ 100 более жесткие требования, 
чем обычно, и стали снимать их с 
рейсов при любом признаке неи-
справности. «До катастрофы отмен 
рейсов и замен самолетов SSJ 100 бы-
ло много. „Аэрофлот“ старался это не 
афишировать, но до трети самолетов 
стояли на земле»,— говорит эксперт. 
По его словам, надежность самолета 
была низкой с самого начала эксплу-
атации, причем касалось это всего 
спектра технических средств судна. 
«Попадание молнии в самолет в 
принципе не должно приводить к 
каким бы то ни было последствиям, 
это прописано в сертификационных 

требованиях к самолету»,— отмеча-
ет он. Напомним, 5 мая в аварийный 
самолет попала молния, из-за чего, 
по предварительным данным, прои-
зошел отказ электроники и радиос-
вязи. «Здесь может быть две причи-
ны. Либо у самолета неправильная 
конструкция, в этом случае можно 
говорить, что сертифицирующие ор-
ганы это просмотрели. Либо причи-
на в производственном дефекте, до-
пущенном при сборке конкретного 
судна»,— отмечает господин Рыбак.

По его словам, главным результа-
том расследования должен стать не 
поиск виноватых, а выяснение при-
чин трагедии и недопущение их в бу-
дущем. «При посадке SSJ 100 в Шере-
метьево 5 мая была трижды нештат-
ная ситуация. После удара молнии в 
самолете отключилась вся электро-
ника и производить посадку при-
шлось в ручном режиме, отключи-
лась связь, более того, он заходил на 
посадку перегруженным»,— отмеча-
ет Борис Рыбак. Он подчеркивает, что 
к рейсовым пилотам нельзя предъяв-
лять те же требования, что и к летчи-
кам-испытателям, «их не учат сажать 
самолет в нештатных ситуациях, в 
которых присутствует несколько 
критичных факторов».

Герман Костринский

SSJ 100 придержали на земле
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Российский центр интеллекту-
альной собственности (РЦИС), 
создание которого предлагает 
Минкомсвязь, может быть запу-
щен на базе учрежденной автор-
скими обществами блокчейн-
платформы IPChain. Однако 
против проекта выступает под-
ведомственный Минэкономи-
ки Роспатент, который сам пре-
тендует на расширение полно-
мочий в сфере интеллектуаль-
ных прав. Правообладатели же 
считают, что ни один из вариан-
тов не будет эффективным без 
общего ужесточения ответст-
венности интернет-площадок 
за нарушение авторских прав.

Правительство и ассоциация 
IPChain выступят учредителями 
РЦИС, создание которого предпола-
гает проект указа президента РФ, 
опубликованный Минкомсвязью 6 
мая. Об этом „Ъ“ сообщил глава 
IPChain Андрей Кричевский. Со-
гласно проекту, РЦИС в рамках нац-
проекта «Цифровая экономика» бу-
дет развивать цифровую платформу 
по управлению интеллектуальны-
ми правами. В основу проекта ляжет 
действующая платформа IPChain, 
уточнил Андрей Кричевский.

• IPChain создана в 2017 году органи-
зациями по управлению авторскими 
и смежными правами. Среди них — 
Российский союз правообладателей 
(РСП), взимающий в пользу авторов 

1% со стоимости звукозаписываю-
щей электроники и чистых носите-
лей. Гендиректором РСП выступа-
ет Андрей Кричевский, президен-
том совета — кинорежиссер 
 Никита Михалков.
С помощью платформы, опера-

тором которой будет РЦИС, правоо-
бладатели и любые пользователи 
могут видеть статус объектов интел-
лектуальной собственности — кто 
является правообладателем, оцене-
на ли стоимость, есть ли судебные 
споры, какова история сделок и 
т. д., говорит Андрей Кричевский. 
Среди партнеров платформы и бу-
дущего центра он называет автор-
ские организации, Ассоциацию ин-
тернет-издателей (АИИ), «Союз-
мультфильм», фонд «Сколково» и 
др. Партнерские организации так-
же могут войти в состав учредите-
лей образуемого центра, добавили 
в пресс-службе Минкомсвязи.

Против создания РЦИС в таком 
варианте выступает подведомст-
венный Минэкономики Роспатент. 
Ведомство направило в Минком-
связь и Минэкономики письма 
(есть у „Ъ“), настаивая, что РЦИС бу-
дет дублировать функции действу-
ющих госорганов, а наделение опе-
ратора IPChain статусом обществен-
но-государственной организации 
наряду с широкими полномочиями 
ограничит конкуренцию на рынке. 
Против идеи выступило и Всерос-

сийское общество изобретателей и 
рационализаторов. В письме в Ро-
спатент (есть у „Ъ“) организация 
предлагает вместо этого создать ав-
тономную некоммерческую орга-
низацию, учредителем которой вы-
ступит само ведомство.

РЦИС не составит конкуренции 
госорганам в сфере нормативно-пра-
вового регулирования и оказания 
госуслуг, возражает Андрей Кричев-
ский: «Эта некоммерческая органи-
зация будет заниматься управлени-
ем платформой, выработкой стан-
дартов, просветительской и между-
народной деятельностью».

Создание РЦИС не отменяет дея-
тельность нынешних регуляторов, 
но создает им здоровую конкурен-
цию, полагает омбудсмен в сфере 
интеллектуальной собственности 
Анатолий Семенов. По его мнению, 
блокчейн-платформа может заме-
нить обращения к госорганам при 
регистрации и продаже прав, ли-
цензировании, досудебном разре-
шении споров, поиске нарушений, 
обеспечении доказательств и т. д. 
Сейчас сфера интеллектуальной 
собственности зависит от разроз-
ненных госрегуляторов, а попытка 
централизовать регулирование в 
рамках единого ведомства на базе 
Роспатента провалилась, так как 
никто не захотел расставаться с пол-
номочиями, констатирует госпо-
дин Семенов.

Президент АИИ Иван Засурский 
подтвердил, что ассоциация высту-
пает партнером платформы IPChain. 
«Союзмультфильм» поддерживает со-
здание РЦИС и готов войти в состав 
его учредителей, сообщили в пресс-
службе студии, также отметив: «Вме-
сте с тем киностудия анализирует и 
другие предложения. На данном эта-
пе не должно быть однозначно уни-
фицированных подходов к защите 
интеллектуального права». Блок-
чейн-платформ для защиты интел-
лектуальной собственности уже мно-
го, работа РЦИС должна привести к 
диалогу и выработке отраслевых 
стандартов, считает руководитель 
центра интеллектуальной собствен-
ности «Сколково» Антон Пушков.

Пока новая платформа выглядит 
как дополнительный посредник с го-
сударственными преференциями, 
желающий зарабатывать на обработ-
ке трансакций, скептично коммен-
тирует гендиректор Ассоциации по 
защите авторских прав в интернете 
Максим Рябыко. В то же время подоб-
ный реестр может быть эффективен, 
если даст авторам дополнительный 
механизм защиты от злоупотребле-
ний площадок и пользователей, не 
исключает господин Рябыко, но для 
этого нужны будут поправки к Гра-
жданскому кодексу, которые ужесто-
чили бы ответственность интернет-
платформ.

Валерия Лебедева

Авторские права подключают к блокчейну
Роспатент выступил против создания конкурента

Суть претензий, которые в письме 
чиновнику от лица всей отрасли изло-
жил Марсиаль Роллан, сводится к то-
му, что производители не успевают 
подготовиться к новым правилам.

Исходя из опыта взаимодействия 
поставщиков и сетей, только на отра-
ботку корректного формата взаимо-
действия в рамках новых требова-
ний необходимо не менее восьми 
месяцев, пишет господин Роллан. А 
подготовка к внедрению ЭВС для но-
вых категорий потребует минимум 
год, говорится в письме. При этом, 
отмечает господин Роллан, приказ 
Минсельхоза не проходил оценку 
регулирующего воздействия и у биз-
неса не было возможности дать свою 
оценку инициативы.

В КСИИ считают, что Минсельхоз 
должен был провести предваритель-
ную оценку готовности участников 
молочного рынка к внедрению ЭВС. 
В Минэкономики на вопросы „Ъ“ не 
ответили. В Минсельхозе подготови-
ли для „Ъ“ консолидированный ком-
ментарий самого министерства и 
Россельхознадзора как оператора 
«Меркурия»: из него следует, что при-
казы были приняты в установлен-
ном порядке и все вопросы относи-
тельно сертификации обсуждались с 
представителями отрасли.

Однако опрошенные „Ъ“ произ-
водители настаивают, что внедрение 
ЭВС грозит перебоями с поставками 
молочной продукции в федераль-
ные сети и полной остановкой поста-
вок в несетевые магазины, которые 
по большей части не подключены к 
«Меркурию». По той же причине под 
угрозой отгрузки на предприятия 
общепита и в госучреждения, вклю-
чая детсады и школы, добавляет 
источник „Ъ“ в крупной пищевой 
компании.

Множество торговых точек в 
принципе не готовы к «Меркурию», а 
сама система содержит значитель-
ные недоработки, которые не могут 

быть устранены в короткий срок, 
подтверждают в PepsiCo (бренды «До-
мик в деревне», «Веселый молоч-
ник»). Там также прогнозируют воз-
никновение сложностей с отгрузкой 
готовой молочной продукции. В 
Danone («Простоквашино») заявили, 
что также поддерживают позицию 
КСИИ, изложенную в письме.

Директор департамента по реали-
зации общеотраслевых проектов и 
программ X5 Retail Group (сети «Пяте-
рочка», «Перекресток», «Карусель») 
Дмитрий Русаков говорит, что в ком-
пании разделяют опасения относи-
тельно сроков распространения ЭВС 
на молочную продукцию, так как по-
лучили значительное число офици-
альных обращений от крупнейших 
представителей отрасли о неполной 
готовности к работе в системе. По его 
словам, для того чтобы не возникли 
перебои с поступлением продукции 
на полки, потребуются значительные 
дополнительные издержки всех 
участников цепочки поставок. В Мин-
сельхозе, впрочем, заверили, что вве-
дение ЭВС не приведет к перебоям 
поставок молочной продукции.

Анатолий Костырев

Молоко убегает 
из федеральных сетей
с1

Не выдержав конкуренции 
с крупными розничными сетя-
ми, ресторанный холдинг Ginza 
Project решил свернуть свои 
проекты в продуктовом ритей-
ле. Компания отказалась от раз-
вития собственной сети магази-
нов «Allfoods. Овощи, фрукты 
и другие продукты» и заверши-
ла партнерство с сетью «Углече 
Поле. Органик маркет», входя-
щей в «АгриВолгу».

Ginza Project отказался от разви-
тия собственной продуктовой сети 
«Allfoods. Овощи, фрукты и другие 
продукты», оставив лишь одно заве-
дение в Санкт-Петербурге, сообщил 
источник „Ъ“, знакомый с ситуаци-
ей. Косвенно эта информация под-
тверждается тем, что все страницы 
на сайте холдинга, связанные с про-
ектом, недоступны, а социальные се-
ти Allfoods перестали обновляться. В 
Ginza Project не стали комментиро-
вать причины отказа от проекта.

Первый магазин Allfoods появил-
ся в Москве в 2015 году, в 2017 году 
Ginza анонсировал планы по экспан-
сии сети в России — до 30 магазинов 
в городах-миллионниках. Речь шла о 
небольших площадках до 100 кв. м, в 
ассортименте — фрукты, овощи, мо-
лочная продукция и свежая выпеч-
ка, средний чек — от 800 руб. По соб-
ственным оценкам, открытие одно-
го магазина стоило компании при-
мерно 25 млн руб., таким образом, 
развитие могло обойтись холдингу в 
750 млн руб.

• В холдинг Ginza Project, основан-
ный Дмитрием Сергеевым и Вади-
мом Лапиным в Санкт-Петербурге, 
входит более 150 проектов — кафе, 
рестораны, кейтеринг и т. д. Наибо-
лее известные заведения общепита 
в Москве — Даниловский рынок, ре-
стораны Obed Bufet, Sixty, Christian. 
Ginza развивает и сеть ресторанов 
«Мари VANNA» в Лондоне, Лос-Анд-
желесе и Нью-Йорке.
Гендиректор «Infoline-Аналитики» 

Михаил Бурмистров считает, что од-
ной из причин отказа Ginza от разви-
тия продовольственной розничной 
сети могла стать жесткая конкурен-

ция в этом сегменте. Представитель 
сети «Азбука вкуса» Андрей Голубков 
полагает, что еще одной причиной 
могло стать отсутствие лояльной ау-
дитории у розничного проекта Ginza.

Кроме развития собственной се-
ти холдинг Ginza был задействован в 
открытии в 2017 году в районе Па-
триарших прудов в Москве магазина 
сети «Углече Поле. Органик маркет», 
входящей в структуры «АгриВолга» 
Сергея Бачина. Тогда Ginza взял на 
себя роль управляющей компании и 
отвечал, в том числе, за маркетинго-
вую стратегию сети. При этом хол-
динг не занимался финансировани-
ем проекта, но при выходе на уро-
вень доходности Ginza должен был 
принимать участие в распределении 
чистой прибыли. В случае успеха ма-
газина на Патриарших новые объек-
ты «Углече Поле. Органик маркет» в 
пределах МКАД планировалось от-
крывать совместно.

На прошлой неделе два источни-
ка „Ъ“, близких к проекту, сообщи-
ли, что это партнерство прекращено. 
Один из собеседников „Ъ“ отметил, 
что компании решили развивать 
бизнес отдельно друг от друга. Как 
следует из данных ЕГРЮЛ, в апреле 
2019 года структуры «АгриВолги» пе-
редали 51% компании ООО «Стрела» 
(на его балансе находится магазин 
на Патриарших прудах) гендиректо-
ру Ginza Project Максиму Ползикову. 
Представитель «АгриВолги» не стал 
комментировать ситуацию. В пресс-
службе Ginza Project пояснили, что 
помогали «Углече Поле. Органик 
маркет» запустить один магазин, но 
«в дальнейшем отношения к проек-
ту не имели».

По мнению господина Бурмистро-
ва, сам формат участия Ginza в марке-
тинговой стратегии развития слиш-
ком специфичен: «Больше бы удиви-
ло, если у сторон сложилось бы даль-
нейшее сотрудничество». Он сомне-
вается, что проект с «АгриВолгой» мог 
бы быть интересным для Ginza как са-
мостоятельный бизнес, учитывая 
опять-таки жесткую конкурентную 
среду в продуктовом ритейле.

Никита Щуренков

У Ginza не сложилось 
с торговлей
Холдинг отказался  
от розничного бизнеса

Снижение спроса на россий-
скую пшеницу продолжает ска-
зываться на ее ценах. На прош-
лой неделе средние котировки 
снизились на $6, до $205–203 
за тонну, что стало минимумом 
с июля 2018 года. На фоне хоро-
ших видов на урожай зерна 
2019 года цены на пшеницу из 
РФ могут упасть и до $170 за тон-
ну, прогнозируют аналитики.

Средние цены на российскую 
пшеницу с содержанием 12,5% про-
теина на прошлой неделе снизили-
сь на $6, до $205 за тонну (FOB), с от-
грузкой в глубоководных портах, 
сообщил «Совэкон». Директор ана-
литического центра Андрей Сизов 
уточнил, что это минимальный уро-
вень котировок с июля 2018 года. 
По словам гендиректора Института 
конъюнктуры аграрного рынка 
Дмитрия Рылько, покупатели пред-
лагают и $203 за тонну, но продав-
цов по таким ценам практически 
нет. Гендиректор «Прозерна» Влади-
мир Петриченко приводит похо-

жие цифры, подтверждая, что сдел-
ки по ним почти не заключаются.

Спрос низкий, так как многие по-
купатели готовы ждать новый уро-
жай, на него ожидаемые цены при-
мерно на $25 ниже текущего уровня, 
поясняют в «Совэконе». По данным 
Центра оценки безопасности и каче-
ства зерна, с начала сезона по 23 
апреля 2019 года Россия экспортиро-
вала 40,8 млн тонн зерновых против 
46 млн тонн годом ранее. Поставки 
пшеницы снизились на 5%, до 
32,9 млн тонн год к году. Крупней-
шим покупателем российского зер-
на с долей 16% (7,2 млн тонн) был Еги-
пет. На втором месте среди импорте-
ров находится Турция с долей 14% 
(6,6 млн тонн). Но и эти страны с на-
чала мая снизили активность в за-
купках из-за начавшегося Рамадана, 
отмечают аналитики, по словам ко-
торых в мусульманских странах в 
этот месяц «традиционно в целом 
снижается деловая активность».

Как отмечают в «Совэконе», рас-
считывать на какой-либо рост цен 

после майских праздников на фоне 
сложившейся конъюнктуры сложно. 
Андрей Сизов ожидает, что стои-
мость российской пшеницы упадет 
ниже уровня $200 за тонну уже в бли-
жайшее время.

Пшеница нового урожая оценива-
ется покупателями по $183 за тонну, 
что делает ее самой дешевой по срав-
нению с основными конкурентами, 
отмечает эксперт. Для сравнения: на 
начало мая 2019 года, по данным «Со-
вэкона», контракт на поставку фран-
цузской пшеницы в сентябре на бир-
же в Париже торговался примерно по 
$190 за тонну. Как полагает господин 
Рылько, при благоприятной погоде 
цена на новый урожай российской 
пшеницы может опуститься еще ни-
же. При сохранении хороших видов 
на урожай стоимость может снизить-
ся до $170 за тонну, прогнозирует он.

В апреле «Совэкон» повысил про-
гноз урожая российской пшеницы в 
2019 году с 80 млн до 83,4 млн тонн в 
связи с хорошим состоянием посе-
вов в большинстве регионов страны. 

Минсельхоз США 10 мая сообщил, 
что ожидает урожай пшеницы в Рос-
сии в этом году на уровне 77 млн 
тонн, что станет вторым результатом 
в истории страны. В рекордном 2017 
году в России собрали 85,9 млн тонн 
пшеницы, в 2018 году — 72,1 млн 
тонн. Переходящие запасы пшени-
цы на конец июня 2020 года в России 
Минсельхоз США оценивает в 
7,72 млн тонн против 6,72 млн тонн 
на конец текущего сезона.

Как отмечают в «Совэконе», выход 
отчета Минсельхоза США может 
сдержать падение цен на пшеницу. В 
преддверии публикации спекуля-
тивные фонды могли закрыть часть 
коротких позиций для фиксации 
прибыли, что поддержит мировой 
рынок, поясняют аналитики. По сло-
вам Дмитрия Рылько, сегодня «торгу-
ется в основном погода»: если где-то 
в значимом регионе мира наступит 
неблагоприятные климатические 
условия, цены на пшеницу оттолк-
нутся вверх от текущих уровней.

Алексей Полухин

В зерне не прорастают цены
Стоимость российской пшеницы достигла минимума

Первое за несколько лет IPO рос-
сийской компании на NASDAQ 
прошло успешно: за два дня 
оценка онлайн-сервиса Head-
Hunter выросла с $675 млн до 
$837 млн. Структуры «Эльбрус 
Капитала» и Goldman Sachs 
в  совокупности получили около 
$220 млн, 9% из которых доста-
нутся прежнему акционеру 
HeadHunter — структуре экс- 
гендиректора «МегаФона» Ива-
на Таврина. Интерес к размеще-
нию американских инвесторов 
мог бы позитивно сказаться 
на перспективах других россий-
ских IT-компаний, но готовых 
к IPO среди них пока нет, кон-
статируют аналитики.

Компания HeadHunter 9 мая раз-
местила около 16,3 млн американ-
ских депозитарных акций (ADS), или 
32% капитала, на американской фон-
довой бирже NASDAQ. Акции прода-
вались по верхней границе ранее 
объявленного ценового коридора — 
$13,5 за штуку. В первый день торгов 
котировки выросли на 17%, а 10 мая 
рост достиг 24% к первоначально 
объявленной цене, торги закрылись 
на отметке $16,75 за штуку. Оценка 
всей компании, таким образом, вы-
росла с $675 млн до $837 млн.

• HeadHunter основана в 2000 году 
Михаилом Фролкиным и Юрием 
 Вировцом. По данным SimilarWeb, 
это наиболее популярный в России 
и третий по посещаемости в мире 

сайт поиска работы. База сервиса 
на 12 мая насчитывает 39,3 млн 
 резюме и 508,8 тыс. вакансий. 
 Выручка в 2018 году выросла на 29%, 
до 6,1 млрд руб., чистая прибыль 
 составила 1,03 млрд руб.
Продавцами ADS выступили 

принадлежащий «Эльбрус Капитал» 
фонд Highworld Investments Ltd, 
владевший 59,99% HeadHunter, и 

подразделение Goldman Sachs 
Group — ELQ Investors VIII, владев-
шее 40% акций. Фонды продали 
около 9,8 млн и 6,5 млн ADS соот-
ветственно, Highworld Investments 
Ltd выручил $132,07 млн, ELQ 
Investors VIII — $88,04 млн. Разме-
щение организовали Morgan Stan-
ley, Goldman Sachs, Credit Suisse, 
«ВТБ Капитал», BofA Merrill Lynch и 
Sberbank CIB. Андеррайтеры полу-
чили опцион на покупку 5% акций 
компании по цене размещения в те-
чение 30 дней.

Как следует из проспекта Head-
Hunter, 9% выручки от продажи ак-
ций получит структура экс-генди-
ректора «МегаФона» и бывшего чле-
на совета директоров Mail.ru Group 
Ивана Таврина, которая в 2016 году 
продала HeadHunter фондам за 
10 млрд руб. По соглашению с фонда-
ми, структура господина Таврина по-
лучает 9% любых доходов Highworld 
Investments Ltd и ELQ Investors VIII от 
HeadHunter, в том числе от продажи 
акций на бирже, в обмен на отказ от 
преимущественного права выкупа 
онлайн-сервиса.

Размещение HeadHunter на аме-
риканском фондовом рынке стало 
первым для российской компании с 
2013 года, когда на IPO вышли Qiwi и 
головная структура Тинькофф-банка 
TCS Group. По словам источника „Ъ“ 
на финансовом рынке, IPO Head-
Hunter характеризовалось высоким 
спросом со стороны американских 
инвесторов, а книга заявок была пе-
реподписана более чем в десять раз. 
«Инвесторы из всех стран, особенно 
из США, проявили большой инте-
рес»,— подтвердил управляющий 
директор по корпоративным финан-
сам Сбербанка Антон Мальков.

Рост котировок HeadHunter сви-
детельствует о том, что инвесторы 
видят потенциал в компании, гово-
рят опрошенные „Ъ“ аналитики. 
Мультипликатор P/S — отношение 
стоимости акций компании к выруч-
ке — достиг девяти, а это совсем не-

мало на уровне Facebook и значи-
тельно выше, чем у Google и «Яндек-
са», отмечает аналитик «Финама» Ле-
онид Делицын. В дальнейшем он не 
ожидает ни быстрого роста, ни зна-
чительного падения котировок: 
«Речь, вероятно, идет о долгосроч-
ных инвесторах».

Рост стоимости в первые дни по-
сле IPO — частая ситуация с IT-компа-
ниями, но они могут дешеветь, когда 
заканчивается период lock-up, в кото-
рый первоначальные инвесторы не 
могут продавать акции, осторожно 
комментирует аналитик Райффай-
зенбанка Сергей Либин. «Пока мож-
но сказать, что оценка компании пе-
ред IPO была консервативной и инве-
сторы выше оценивают потенциал 
HeadHunter»,— признает он.

Из российских IT-компаний в 
перспективе на IPO могут выйти 1С, 
SoftLine, «Яндекс.Такси», полагает го-
сподин Либин, но он сомневается, 
что результат HeadHunter этому по-
может: «Для нашего рынка это разо-
вое событие. У нас не так много тех-
нологических компаний подходя-
щего размера. Компании, которые 
уже готовы к IPO, я бы сейчас не на-
звал». IPO HeadHunter могло бы по-
зитивно сказаться на грядущих раз-
мещениях российских IT-компаний, 
но в ближайшее время их не предви-
дится, а затем эффект уже развеется, 
добавляет господин Делицын.

Дмитрий Шестоперов, 
 Владислав Новый

HeadHunter поработал на инвесторов
Акции компании за два дня подорожали на четверть

Мы будем пытаться 
минимизировать те риски, 

с которыми система 
может столкнуться 

с введением электронной 
ветеринарной 
сертификации  

для молочной отрасли
— Дмитрий Патрушев,

глава Минсельхоза РФ, в феврале 2019 года

Ц И Т А Т А

57,4 миллиона
составило  
число  посещений  
сайта HeadHunter  
в апреле 2019 года  
(данные SimilarWeb)
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В Венеции открылась 58-я 
 Биеннале современного ис-
кус ства. Грандиозный смотр 
состоит из основного про-
екта под  названием «Не дай 
вам бог жить в эпоху пере-
мен» с  работами 79 художни-
ков,  отобранных куратором 
Ральфом Ругоффом, и проек-
тов в национальных павильо-
нах, представляющих искус-
ство из 90 стран. Глобальными 
изменениями в художествен-
ном климате проникся Игорь 
 Гребельников.

 Основной проект Венециан-
ской биеннале — давняя головная 
боль и для кураторов, и для зрите-
лей: эта очень большая выставка, 
претендующая на статус программ-
ного заявления о самом важном 
в современном искусстве, занима-
ет две площадки — гигантский Ар-
сенал и биеннальный павильон 
в Джардини. С какой из них начи-
нать осмотр? Как из такого количе-
ства работ сложить внятное сужде-
ние о заявленной теме? Куратор 
нынешнего проекта Ральф Ругофф 
в некоторой степени облегчил для 
зрителей восприятие своего ино-
сказательно названного проекта: 
по сути, это две выставки с разны-
ми работами одних и тех же худож-
ников. Такой формат дает большее 
представление об их творчестве (не 
только как об авторах одной рабо-
ты) и, можно сказать, позволяет за-
крепить «пройденный материал», 

что особенно важно, ведь об «эпо-
хе перемен» куратор пригласил вы-
сказаться в основном художников 
в возрасте до 40 лет, тут нет ни при-
знанных классиков, ни звезд совре-
менного искусства.

В английском языке название 
выставки «May you live in interesting 
times» — это устойчивое выраже-
ние, якобы восходящее к древне-
му китайскому проклятию, где под 
«интересными временами» ирони-
чески понимаются периоды хао-
са и конфликтов. Куратор отмеча-
ет, что на самом деле нет никаких 
данных насчет китайского первои-
сточника и эта поговорка, которой 
многие политики последних деся-
тилетий любят украшать свои речи, 
по сути, «фейковая новость». Туман 
постправды благодаря информаци-
онным технологиям окутывает на-
ше время и становится его доми-
нирующей чертой; настоящим ту-
маном окутан и главный павильон 
в Джардини (так выглядит инстал-
ляция итальянской художницы Ла-
ры Фаваретто «Думающая голова»). 
Метафорой современной массовой 
коммуникации смотрится огром-
ная картина американца Джорджа 
Кондо, открывающая экспозицию 
в Арсенале, названная по знамени-
той работе Уорхола «Двойной Эл-
вис»: на серебристом фоне чокает-
ся бутылками пара гротескных фи-
гур. В этом контексте неопределен-
ности нашей «эпохи перемен» ку-
ратор сфокусирован на работах, ко-
торые отсылают к острым социаль-
ным и политическим проблемам 
прямо и зачастую довольно безыс-

кусно. Так, фотосерия индийской 
художницы Сохам Губты — это по-
становочные портреты самых обез-
доленных обитателей Калькутты, 
выхваченные камерой из уличной 
темноты. 

На выставке вообще много пор-
третов, обращающих зрителя не-
посредственно к личным истори-
ям. Там и тут на обеих экспозици-
ях возникают фотографии темноко-
жей женщины в причудливых оде-
яниях и позах: автобиографическая 
серия южноафриканской художни-
цы Занеле Мухоли — это своего ро-
да отчет за год о каждом прожитом 
дне лесбиянки, отстаивающей свое 
право на открытость. Или серия 
латиноамериканки-трансгендера 
Мартины Гутьеррес, посвятившей 
себе самой же придуманный и из-
данный глянцевый журнал, где она 
предстает в соответствующем обра-
зе идеальной красавицы в объяти-
ях мужчины-манекена: пародия на 
гендерные клише, которыми живет 
индустрия глянца и рекламы. 

Мексиканка Тереза Марголес 
показывает настоящие пластико-
вые панели из городка на границе 
с Америкой, на которых вывешены 
ксерокопии с портретами разыски-
ваемых исчезнувших женщин (ра-
бота удостоена специального упо-
минания жюри), а также фрагмент 
изрешеченной пулями погранич-
ной стены с колючей проволокой. 
Индийский художник Шилпа Губ-
та эффектной звуковой инсталля-
цией, представляющей собой ря-
ды с сотней микрофонов, из кото-
рых раздаются поэтические стро-

ки на разных языках, напоминает 
о поэтах, подвергшихся в разные 
века цензуре и расправам. А амери-
канец Артур Джафа за свой фильм 
«Белый альбом», состоящий из до-
кументальных кадров сцен различ-
ного рода насилия и убийств на рас-

овой, национальной и религиоз-
ной почве, удостоился главной на-
грады биеннале — «Золотого льва». 
Самый же впечатляющий реди-
мейд установлен на задворках Арсе-
нала — это огромное рыбацкое суд-
но, затонувшее в Средиземном мо-

ре в 2015 году с без малого тысячью 
мигрантов, которые плыли на нем 
из Туниса (проект швейцарского ху-
дожника Кристофа Бюхела): впечат-
ляющий монумент и погибшим лю-
дям, и их надеждам, и злосчастным 
«интересным временам».

БИЕННАЛЕ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Согласование интересных времен
Открылась Венецианская биеннале современного искусства

Живопись и графику Александра Яковлева (1887–1938),  
посвященные его путешествию на Восток в начале 1930-х,  
показывают на выставке в галерее «Наши художники»

72-й Каннский кинофестиваль откро-
ется завтра зомби-комедией Джи-
ма Джармуша «Мертвые не умирают» 
и продлится 12 дней. Об ожиданиях 
в преддверии главного киносмотра го-
да рассказывает Елена  Плахова.

жармуш, один из культовых 
классиков мирового кино, до 

сих пор так и не удостоен «Золотой пальмо-
вой ветви». Есть сомнения в том, что она све-
тит американскому режиссеру и на этот раз. 
Жанр он выбрал не самый почтенный, а че-
стью открывать фестиваль в первую очередь 
обязан звездной актерской команде: в ней 
среди прочих фигурируют Адам Драйвер, 
Билл Мюррей, Тильда Суинтон и Игги Поп.

Отчасти аналогичная ситуация у Педро 
Альмодовара: он не раз участвовал в канн-
ском конкурсе, но «Пальмовая ветвь» не осе-
нила даже самую знаменитую его картину 
«Все о моей матери», только приз за режиссу-
ру. Последние работы испанского мэтра не 
радовали его почитателей и даже породили 
разговоры о закате его карьеры. Но вполне 
возможно, что фильм «Боль и слава» все по-
ставит на свои места: это автобайопик о по-
старевшем режиссере, похожем на само-
го Альмодовара. В главных ролях — его лю-
бимые актеры Антонио Бандерас, Пенело-
па Крус и Сесилия Рот, но интригует прежде 
всего попытка беспощадного самоанализа: 
быть может, еще не поздно снять свои «Во-
семь с половиной»?

Честно говоря, не слишком многого 
ждешь (хоть и рискуя ошибиться) от ветера-
нов Терренса Малика и Кена Лоуча, чьи но-

вые ленты тоже участвуют в конкурсе. Оба 
режиссера уже побеждали в Канне, а Лоуч — 
даже дважды. Малик снял «Тайную жизнь» об 
австрийском офицере, который отказался 
служить нацистам, а Лоуч, как обычно, соци-
альную драму «Прости, мы скучали» — о том, 
как простые люди страдают от ужасов капи-
тализма. Дважды становились главными 
каннскими призерами бельгийские братья 
Жан-Пьер и Люк Дарденн (это они 20 лет на-
зад отняли победу у Альмодовара). Их новый 
фильм «Молодой Ахмет» посвящен острой 
теме исламского радикализма.

В последний момент конкурсную про-
грамму пополнил новый фильм еще одно-
го обладателя «Золотой пальмовой ветви» — 
«Однажды в Голливуде» Квентина Таранти-
но с участием Леонардо Ди Каприо, Брэда 
Питта и Аля Пачино. Наконец, самый моло-
дой каннский завсегдатай, канадец из Квебе-
ка Ксавье Долан, покажет картину «Маттиас 
и Максим» — камерную и очень личную ме-
лодраму, в которой сам сыграл главную роль.

Скорее всего, потенциальных лидеров фе-
стиваля нужно искать за пределами почти не 
меняющейся десятилетиями «каннской но-
менклатуры» первого ряда. Ведь есть еще и ре-
зервный состав, тоже подмеченный фестива-
лем и постепенно выдвигаемый на передо-
вые позиции. Это кореец Пон Чун Хо с трилле-
ром «Паразит» и китаец Дяо Инань с фильмом 
в жанре нуар под названием «Озеро диких гу-
сей». Это румын Корнелиу Порумбою с карти-
ной «Свистуны» — судя по его прошлым рабо-
там, это еще один искрометный гротеск.

Не стоит сбрасывать со счетов талантли-
вую Джессику Хауснер из Австрии: в центре 
ее фильма «Малыш Джо» — цветок, меняю-
щий жизнь людей, которые к нему прикаса-
ются. Менее очевиден режиссерский потен-
циал других конкурсанток — Селин Скьям-

ма, Жюстин Трие и Мати Диоп, но нет сом-
нений, что «женская квота», ныне обязатель-
ная при отборе на конкурс, сработает и при 
раздаче наград.

Немало интересного будет показано вне 
конкурса и в параллельных программах, 
прежде всего во второй по значимости, кото-
рая называется «Особый взгляд». В ней участ-
вуют такие знаменитые авторы, как Альберт 
Серра, Брюно Дюмон и Кристоф Оноре. Сен-
сацией обещает стать украинский фильм На-
рима Алиева «Домой»: его герой-татарин хо-
чет во что бы то ни стало похоронить сына на 
родине в Крыму.

«Особый взгляд» станет в этом году глав-
ной площадкой для презентации россий-
ского кино, к сожалению, отсутствующе-
го в главном конкурсе. В программу ото-
бран фильм Кантемира Балагова «Дылда». 
После громко прозвучавшей здесь же «Тес-
ноты» молодой режиссер снял кино о по-
слевоенном Ленинграде и двух женщинах, 
которые возвращаются с фронта. А карти-
на «Однажды в Трубчевске» погрузит зрите-
лей в мир российской провинции: любов-
ный четырехугольник вписан в атмосферу 
повседневной рутины, которую разнообра-
зят праздничные ритуалы по случаю Дня По-
беды. Этот фильм — приятный сюрприз от 
Ларисы Садиловой, чьи режиссерские опы-
ты стали заметной частью кинопейзажа пер-
вой декады нашего века, но потом возникла 
долгая пауза. И еще в конкурсе киношкол 
Cinefondation Россию представит коротко-
метражный фильм Олеси Яковлевой «Слож-
ноподчиненное».

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

От Голливуда до Трубчевска
Главные события предстоящего Каннского фестиваля

Парижская опера по-
полнила свой реперту-
ар балетами знамени-
того Нидерландского 
театра танца (NDT): хо-
реограф и худрук труппы 
Пол Лайтфут и его много-
летний соавтор Соль Ле-
он перенесли на фран-
цузскую сцену «Sleight of 
Hand» (2007) на музыку 
Филипа Гласса и «Speak 
to Yourself» (1999) на му-
зыку Иоганна Себасть яна 
Баха и Стива Райха.  
Из Парижа — Мария 
 Сидельникова.

 В балетном мире при-
нято считать, что по совре-
менному репертуару Па-
рижской опере нет равных. 
И действительно, сложно 
найти хореографов, кото-
рые не работали бы с пари-
жанами. И то, что Соль Ле-
он и Пол Лайтфут оказались 
в их числе, выглядело упу-
щением. Тут даже Большой 
театр опередил Парижскую 
оперу, заполучив пару лет 
назад в свой репертуар их ба-
лет-трагикомедию «Совсем 
недолго вместе».

Восполнить пробел взя-
лась Орели Дюпон. Из пол-
сотни балетов Леон и Лай-
тфута она выбрала два, по-
ставленных с разницей по-
чти в два десятилетия, но 
стилистически близких 
и точно формулирующих 
хореографический почерк 
дуэта: немного балетного 
абстракционизма Ханса ван 
Манена, немного филосо-
фии Иржи Килиана, много 
классики, образности, смы-
слов и символов, и все это 
в визуальном смысле очень 
эффектно.

«Sleight of Hand» откры-
вается впечатляющим ка-
дром. В черной беспросвет-
ной коробке сцены — два 
стула метров пять высотой, 
скрытые под складками 
балдахина. На них мужчи-
на и женщина (этуаль Сте-
фан Бюльон и первая тан-
цовщица Ханна О’Нейл). 
Он во фраке, она затянута 
в строгое платье, тоже чер-
ное. К финалу — а действие 
развивается от тьмы к све-
ту и обратно — от платья не 
останется и следа.

Тусклый свет прожекто-
ра выхватывает силуэты, 
и там, наверху, на стульях, 
начинается танцевальный 
диалог на повышенных то-
нах. Он то прерывается, то 
возобновляется, но фоном 

проходит через весь спек-
такль. В своих сидячих вы-
ступлениях Бюльон и осо-
бенно О’Нейл выглядят 
крайне самоотверженно. 
Ломают корпус в резких, 
неожиданных пор-де-бра, 
как будто нет ни ребер, ни 
живота; пророчески жести-
кулируют, предвещая недо-
брое, и корежат лица в ши-
пящем оскале, словно они 
горгульи со сгоревшего 
Нотр-Дама.

Их партия, хотя и огра-
ничена танцевально, по 
смыслу главная. «Sleight of 
Hand» дословно переводит-
ся как «фокус», но хореогра-
фы берут шире: их интере-
сует тема рока, случая, судь-
бы. Эти двое распоряжают-
ся жизнью пары внизу. Эту-
али Леонор Болак и Жермен 
Луве (оба из нового поколе-
ния звезд оперы, взращен-
ного Бенжаменом Миль-
пье) часто танцуют вместе 
с переменным успехом. Но 
в «Sleight of Hand» пара пре-
образилась: экспрессивная 
хореография Лайтфута и Ле-
он хорошенько взбодри-
ла Луве, застрявшего в ам-
плуа принца. В дуэтах-схват-
ках, где все наэлектризова-
но и все вытянутые конеч-
ности складываются угла-

ми в 90 градусов, он чувст-
вовал себя так же свобод-
но, как и в лирических ада-
жио. Счастливого конца не 
будет. Силы тьмы (мужское 
трио — этакий Цербер, вы-
лезающий откуда-то из ор-
кестровой ямы) оказывают-
ся сильнее: героиня Болак 
оставляет своего героя и по-
корно следует за ними.

В «Speak to Yourself» угло-
ватой прозы меньше, зато 
балетная поэзия льется че-
рез край — буквально. По-
сле огненного начала (соло 
Франсуа Алю, чья деловитая 
виртуозность здесь выгляде-
ла несколько чужеродной) 
большая часть спектакля 
идет под дождем. Заигры-
вать с водой все равно что 
рифмовать «слезы-розы». Но 
у Лайтфута и Леон дождь — 
моросящий, ненавязчивый, 
фоновый — не отвлекает от 
танца, а увлекает его за со-
бой, превращая в мощный 
нескончаемый поток, ко-
торый заполняет всю сце-
ну. Эту метаморфозу потря-
сающе продемонстрирова-
ла лучшая на сегодняшний 
день этуаль труппы Людми-
ла Паглиеро: в финальном 
адажио с Уго Маршаном ее 
тело, казалось, состояло из 
воды на все сто процентов.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Танцующие с дождем
Балеты Соль Леон  
и Пола Лайтфута в Париже

В балете «Sleight of Hand» танцовщики,  
сидящие на пятиметровых стульях,  
ведут диалог со своими коллегами на сцене 
ФОТО AGATHE POUPENEY/OPERA NATIONAL DE PARIS

Квентин Тарантино  покажет  
на фестивале фильм «Однажды   
в Голливуде» с Брэдом Питтом, 
Леонардо Ди Каприо и Алем  
Пачино  ФОТО WDSSPR
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Артем Дзюба передал «Спартаку»
Три его голевые паса позволили «Зениту» победить ЦСКА

В заключительном матче 28-го 
тура чемпионата России по фут-
болу «Зенит» победил ЦСКА — 
3:1. Все три гола петербуржцы 
забили после передач Артема 
Дзюбы. Уступив новоиспечен-
ному чемпиону, ЦСКА оказался 
единственным клубом из числа 
претендентов на еврокубки, по-
терпевшим поражение в минув-
ший уикенд. В результате на чет-
вертое место вышел «Спартак», 
одержавший в Москве невырази-
тельную победу над «Уфой».

сли принимать за ак-
сиому афоризм, согласно которо-
му в спорте побеждает тот, кому это 
больше нужно, то у «Зенита» в мат-
че с ЦСКА не было шансов еще до 
стартового свистка. Досрочное чем-
пионство петербуржцев в предыду-
щем туре, по идее, превращало для 
них эту встречу в тренировку с по-
вышенной ответственностью. Ар-
мейцам же победа была жизнен-
но необходима для того, чтобы по-
прежнему претендовать если не 
на серебро, то по крайней мере на 
бронзу. Поэтому кураж, с которым 
они начали этот матч, был вполне 
объясним.

Боевой настрой ЦСКА проявил-
ся уже в самом начале, когда в тече-
ние семи минут желтые карточки 
получили сначала Яка Бийол и Иль-
зат Ахметов. А ровно через полчаса 
после начала матча на передачу Ма-
рио Фернандеса с правого фланга от-
кликнулся Иван Обляков, и у того 
получился практически неберущий-
ся удар левой ногой. Впрочем, еще 
до перерыва не менее красивый вы-
пад удался петербуржцам. В данном 
случае ассистентом оказался Артем 
Дзюба, пяткой отпасовавший Себас-
тьяну Дриусси, который мимо Иго-
ря Акинфеева низом направил мяч 
в дальний от себя угол.

В начале второго тайма на опас-
ный момент у ворот ЦСКА с участи-
ем Сердара Азмуна ответил Никола 

Влашич, чей удар пришелся в пере-
кладину зенитовских ворот. А затем 
в центре внимания снова оказался 
Дзюба, который вывел на убойную 
позицию другого аргентинца — Эми-
лиано Ригони, и тот не промахнулся.

Был момент, когда ЦСКА потерял 
контроль над ситуацией. И если бы 
его дважды не выручил Игорь Акин-
феев, «Зенит» наверняка забил бы 
третий гол гораздо раньше. Ближе 
к концу матча у хозяев был уже сто-
процентный шанс, но его упустил 
Юрий Жирков, не попавший в пу-
стые ворота с полутора метров. Зато 
снова отличился Дриусси, расстре-
лявший Акинфеева после третьего 
голевого паса Дзюбы.

К моменту начала встречи в 
Санкт-Петербурге уже было из-
вестно, что все конкуренты ЦСКА 

в борьбе за медали и путевки в ев-
рокубки дружно набрали по три 
очка. Первым это сделал тульский 
«Арсенал», который в гостях с ми-
нимальным счетом одолел на вые-
зде теперь уже абсолютно безнадеж-
ный «Анжи» и продлил уникаль-
ную для себя беспроигрышную се-
рию в чемпионате до 11 матчей. За-
тем порадовали результативностью 
«Локомотив» и «Краснодар». В сво-
ем стремлении завоевать серебро, 
а с ним и вторую прямую путевку 
в групповой этап Лиги чемпионов 
они разошлись не на шутку и заби-
ли по четыре безответных гола со-
ответственно «Рубину» дома и «Ени-
сею» в гостях.

В свою очередь, «Спартак», кото-
рый все еще претендует на меда-
ли, в воскресенье в последнем мат-

че нынешнего сезона на своем по-
ле с громким скрипом одолел «Уфу». 
Если бы не удачный навес, кото-
рый в начале матча удался Лоренсо 
Мельгарехо, и не фирменный удар 
головой Зе Луиша, переигравше-
го в штрафной защитников гостей, 
не факт, что москвичи сумели бы 
победить. К «Спартаку» по-прежне-
му есть серьезные вопросы и по ре-
ализации моментов, и по игре в обо-
роне. Во всяком случае, в концовке 
«Уфа» выглядела командой, способ-
ной снова, как и по итогам апрель-

ского матча против ЦСКА, в концов-
ке которого ей удалось забить два 
гола, увезти из Москвы одно очко.

Таким образом, за два тура до 
окончания чемпионата двухочко-
вый разрыв между «Локомотивом» 
и «Краснодаром» сохранился. А вот 
на четвертое место вышел «Спар-
так», который, уступая четыре балла 
«Краснодару», на одно очко опережа-
ет ЦСКА и «Арсенал». В такой ситуа-
ции центральным в 29-м туре стано-
вится матч в Туле между «Арсеналом» 
и «Краснодаром».

Тем временем стали известны ко-
манды, которые в следующем сезоне 
заменят безоговорочных аутсайде-
ров премьер-лиги — «Енисей» и «Ан-
жи». Это «Сочи» и «Тамбов», которые 
в двух последних турах разыграют 
между собой первое и второе места 
в Футбольной национальной лиге, 
но ниже уже не опустятся. А вот чет-
верка участников переходных мат-
чей до конца не определилась, хотя, 
скорее всего, премьер-лигу в ней бу-
дут представлять «Крылья Советов» и 
«Уфа», а первый дивизион — «Томь» и 
«Нижний Новгород».

Евгений Федяков

В борьбе с защитниками 
ЦСКА лидер «Зенита»  
Артем Дзюба (в голубой 
форме) был неудержим:  
на его счету сразу три  
голевые передачи   
ФОТО ИГОРЯ РУССАКА

ЕВРОФУТБОЛ

Лидер не пропустил «Ливерпуль»
«Манчестер Сити» отстоял звание чемпиона Англии

Развязка самого интересного  
европейского футбольного чем-
пионата получилась не слишком 
драматичной. «Ливерпуль», ко-
торому для того, чтобы обойти 
«Манчестер Сити» на финише за-
тяжной «золотой гонки», нужна 
была помимо собственной побе-
ды над «Вулвергемптоном» в за-
ключительном туре английского 
первенства еще и осечка опере-
жавшего его на балл конкурента, 
так ее и не дождался. Манчестер-
цы выиграли у «Брайтона» — 4:1 — 
и отстояли чемпионский титул.

тот сезон в футболе стал, без-
условно, сезоном английским во 
всех смыслах. Англия добилась бес-
прецедентного еврокубкового три-
умфа. Финалы как Лиги чемпионов, 
так и Лиги Европы полностью состо-
ят из ее представителей: за выигрыш 
главного еврокубка будут сражаться 
«Ливерпуль» и «Тоттенхем», второго 
по статусу — «Челси» и «Арсенал». А 
английский чемпионат оказался на-
иболее интригующим среди чемпи-
онатов «большой пятерки» с точки 
зрения битвы за золото.

Накануне этого тура почти все 
английские ресурсы, освещающие 
футбол, конечно, пытались создать 
свою классификацию «золотых го-
нок» премьер-лиги. И, конечно, при-
ходили к выводу, что нынешняя — 
между «Манчестер Сити» и «Ливер-
пулем» — обязана претендовать на 
звание одной из самых шикарных, 
если не самой шикарной в принци-
пе. Потому что это ведь редчайшая 
ситуация, когда две команды, слиш-
ком явно выделяющиеся даже на фо-
не признанных грандов, полсезона, 
с тех пор как в январе манчестерцы 
рванули за убежавшими было впе-
ред ливерпульцами, идут ноздря в 
ноздрю и не в состоянии создать хоть 
сколько-нибудь приличный отрыв. 
И это точно уникальная ситуация, 
когда лидерство от одной к другой 
по ходу первенства переходит 32 ра-
за, пусть часть переходов — «услов-
ные», из-за того что «Ливерпуль» сыг-
рал «лишний» матч.

И все приводили довольно ин-
тересную статистику. В истории со-

зданной в 1992 году премьер-лиги 
уже было аж семь случаев, когда ин-
трига с золотом держалась вплоть до 
заключительного тура. Зато не бы-
ло ни одного, когда в этом заклю-
чительном туре тому, кто отставал, 
удавалось бы обскакать клуб, зани-
мающий первое место. Притом что 
те, кто его занимал, бывало, давали 
шансы. И наиболее очевидный по-
дарил «Манчестер Юнайтед» в 1995 
году «Блэкберн», который в финаль-
ном туре уступил как раз «Ливерпу-
лю». Но нуждавшиеся в победе ман-
честерцы сыграли вничью с «Вест-
Хэмом», шанс запоров.

А последний случай, когда ко-
манду свалил с верхушки пресле-
дователь, был зафиксирован еще 
до того, как появилась премьер-
лига,— в 1989 году. И речь о мат-
че легендарном. «Арсеналу», что-

бы взять золото, нужно было обыг-
рать конкурента на его поле с раз-
ницей в два мяча. Он справился с 
задачей, победив 2:0, а второй гол 
забил в компенсированное время. 
Незадачливым конкурентом «Ар-
сенала» был «Ливерпуль», которо-
му вчера, чтобы обойти «Манчестер 
Сити», требовалась, что уж там гово-
рить, грандиозная порция удачи — 
в виде обязательной осечки лидера 
в матче с уже успевшим застрахо-
ваться от вылета «Брайтоном» в до-
полнение к собственному выигры-
шу у «Вулвергемптона».

И, конечно, все английские меди-
аресурсы вели подробнейшие онлай-
ны этих двух игравшихся синхронно 
и решавших все матчей. И, конечно, 
все описывали реакцию в середине 
первого тайма ливерпульского ста-
диона Anfield, уже просмаковавшего 
гол Садио Мане в ворота «Вулвергемп-
тона», на новость, пришедшую с мат-
ча манчестерцев. А в нем «Брайтон» 
благодаря Гленну Мюррею открыл 
счет. И Anfield ликовал, поверив в то, 
что чудо возможно.

Но расклад, суливший «Ливер-
пулю» скачок к золоту, продержал-
ся совсем недолго. Скоро в этих он-
лайнах уже подсчитывали, сколько 
прошло времени между голом Мюр-
рея и прилетевшим «Брайтону» в от-
вет от Серхио Агуэро. Кто-то писал, 
что полторы минуты, кто-то не ле-
нился проверить и уточнить — 83 се-
кунды… А восстановивший равно-
весие «Манчестер Сити» заставлял 
задавленный «Брайтон» играть уже 
в режиме выживания и вскоре за-
бил еще гол. А потом, во втором тай-
ме, еще один и еще один… В общем, 
второй мяч «Вулвергемптону» от Ма-
не был уже слабеньким поводом для 
радости у тех, кто переживал за «Ли-
верпуль». Чемпионский титул до-
стался «Манчестер Сити», который 
провел, можно сказать, типичный 
сезон. В нем успехи на внутреннем 
фронте (а клуб выиграл также Кубок 
Англии и Кубок Английской лиги) 
были разбавлены очередной обид-
ной неудачей на фронте междуна-
родном: в четвертьфинале Лиги чем-
пионов манчестерцев выбил «Тот-
тенхем». И непонятно, кстати, что 
тут перевешивает.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

Пять да пять кругом
Вслед за Норвегией российские хоккеисты  
уверенно победили Австрию

Сборная России одержала вто-
рую победу на групповом эта-
пе чемпионата мира по хоккею. 
В воскресенье в Братиславе она 
обыграла Австрию со счетом 5:0. 
В понедельник ее ждет встреча 
с куда более серьезным сопер-
ником — Чехией, которая уже ра-
зобралась на этом турнире с чем-
пионами мира двух предыдущих 
лет шведами.

своему второму матчу на 
чемпионате мира сборная России 
доукомплектовала состав еще двумя 
хоккеистами: из-за океана прилетел 
защитник «Колорадо Эвеланш» Ни-
кита Задоров, а также в заявку во-
шел нападающий ЦСКА Иван Теле-
гин, заменивший во встрече с Ав-
стрией Сергея Плотникова. Таким 
образом, вакантной осталась всего 
одна позиция в обороне, которую 
займет либо Артем Зуб, либо его тез-
ка Блажиевский. Кроме того, в на-
циональной команде дебютиро-
вал вратарь «Нью-Йорк Рейнджерс» 
Александр Георгиев.

Россияне попытались сразу же 
взять австрийского быка за рога, од-
нако соперник уперся в защите и без 
тени сомнения несся в атаку. Эпизо-
дами у ворот Георгиева было очень 
тревожно, особенно когда после бро-
ска Клеменса Унтервегера шайба за-
цепила перекладину. Вообще, скла-
дывалось впечатление, что раннее 
начало матча и отсутствие утренней 
раскатки создали российской сбор-
ной определенные проблемы и поэ-
тому она слишком медленно вкаты-
валась в игру. Это выражалось пре-
жде всего в частых потерях, в том чи-
сле в собственной зоне, и в низкой, 
а по факту просто нулевой реализа-
ции голевых моментов. В нападении 
подопечные Ильи Воробьева нере-
дко, что называется, переигрывали 
и делали лишний пас на партнера, 
вместо того чтобы в хорошем смы-
сле потянуть одеяло на себя. На 13-
й минуте они все-таки открыли счет 
благодаря удалению Томаса Раффля. 
Причем снова, уже в четвертый раз 
на турнире, отличилась первая спец-

бригада большинства во главе с Евге-
нием Малкиным — Никита Кучеров 
и Никита Гусев ассистировали Евге-
нию Дадонову.

Впрочем, затем австрийцы име-
ли несколько возможностей отыг-
раться, и лишь недостаток мастерст-
ва да Георгиев не позволили им до-
биться локального успеха. Напри-
мер, Петер Шнейдер и Патрик Об-
рист бросали просто с убойной ди-
станции. Во втором периоде коман-
да Роджера Бадера до того осмеле-
ла, что уже не стеснялась прессин-
говать фаворита за его синей лини-
ей и даже опасно атаковала в мень-
шинстве. Россияне же в этой двад-
цатиминутке довольно долго не мо-

гли попасть хотя бы в створ ворот. 
И все же, немного поиграв с огнем, 
они реализовали свое колоссаль-
ное преимущество в классе. На 35-
й минуте Кучеров завершил изящ-
ную комбинацию, которую они за-
крутили на пару с Гусевым, а через 
36 секунд впервые появившийся 
на площадке Телегин переправил 
шайбу в сетку после передачи Ильи 
Ковальчука.

Исход противостояния уже не 
вызывал никаких вопросов, но на 
этом сборная России не останови-
лась. На 15-й секунде третьего пери-
ода Дадонов оформил второй дубль 
подряд, получив шикарный пас на 
пустые ворота от защитника Миха-
ила Сергачева, а вскоре его коллега 
по амплуа Дмитрий Орлов блестя-
ще подыграл Ковальчуку. Отметим, 
что, поведя 5:0, россияне, в отличие 
от предыдущей встречи с Норвеги-
ей, сохранили концентрацию до фи-
нальной сирены и помогли Георги-
еву отстоять на ноль. Между тем за-
втра им предстоит провести, воз-
можно, ключевой матч на группо-
вом этапе с Чехией, которая также 
стартовала с двух побед и успела одо-
леть мощных шведов.

Александр Ильин

28-й тур
«Оренбург»—«Урал» 2:2
Сутормин, 72; Галаджан, 87 — Ойеволе, 51  
(автогол); Погребняк, 90+6.

«Динамо»—«Ростов» 0:0
«Анжи»—«Арсенал» 0:1
Бакаев, 34 (пен.).

«Локомотив»—«Рубин» 4:0
Антон Миранчук, 3 (пен.); Смолов, 10;  
Крыховяк, 73; Кварацхелия, 87.  
Удаление: Подберезкин («Рубин»), 55 (2 ж. к.).

«Енисей»—«Краснодар» 0:4
Классон, 31; Газинский, 36; Игнатьев, 78;  
Сулейманов, 87.

«Ахмат»—«Крылья Советов» 2:1
Мбенг, 3; 42 — Бурлак, 44.

«Спартак»—«Уфа» 1:0
Зе Луиш, 11.

«Зенит»—ЦСКА 3:1
Дриусси, 38, 86; Ригони, 62 — Обляков, 30.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 19 4 5 53:27 61
2. «Локомотив» 15 7 6 42:26 52
3. «Краснодар» 14 8 6 51:23 50
4. «Спартак» 13 7 8 34:28 46
5. ЦСКА 12 9 7 39:23 45
6. «Арсенал» 12 9 7 37:27 45
7. «Ахмат» 10 9 9 27:29 39
8. «Ростов» 9 11 8 24:22 38
9. «Оренбург» 10 7 11 35:34 37
10. «Рубин» 7 14 7 24:29 35
11. «Урал» 9 7 12 29:43 34
12. «Динамо» 6 13 9 23:23 31
13. «Крылья Советов» 8 4 16 24:38 28
14. «Уфа» 5 11 12 24:31 26
15. «Анжи» 5 5 18 13:48 20
16. «Енисей» 4 7 17 21:49 19
29-й тур. 18.05: «Уфа»—«Оренбург», ЦСКА—
«Ахмат», «Крылья Советов»—«Спартак». 19.05: 
«Урал»—«Локомотив», «Енисей»—«Динамо», 
«Арсенал»—«Краснодар», «Ростов»—«Зенит». 
20.05: «Рубин»—«Анжи».
30-й тур. 26.05: ЦСКА—«Крылья Советов», 
«Ахмат»—«Ростов», «Зенит»—«Енисей», «Динамо»—
«Арсенал», «Краснодар»—«Рубин», «Анжи»—«Урал», 
«Локомотив»—«Уфа», «Оренбург»—«Спартак».

36-й, заключительный 
тур чемпионата Англии
«Брайтон»—«Манчестер Сити» 1:3 (Мюррей, 27 — 
Агуэро, 28; Лапорт, 38; Марез, 63; Гюндоган, 72). 
«Бернли»—«Арсенал» 1:2 (Барнс, 65 — Обамеянг, 52, 
63; Нкетиа, 90+4). «Ливерпуль»—«Вулвергемптон» 
2:0 (Мане, 17, 81). «Лестер»—«Челси» 0:0. «Манчес-
тер Юнайтед»—«Кардифф Сити» 0:2 (Мендес-Лейнг, 
23 (пен.), 54). «Тоттенхем»—«Эвертон» 2:2 (Дайер, 
3; Эриксен, 75 — Уолкотт, 69; Тосун, 72). 

Итоговая турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Манчестер Сити» 32 2 4 95:23 98

2. «Ливерпуль» 30 7 1 89:22 97

3. «Челси» 21 9 8 63:39 72

4. «Тоттенхем» 23 2 13 67:39 71

5. «Арсенал» 21 7 10 73:51 70

6. «Манчестер Юнайтед» 19 9 10 65:54 66

7. «Вулвергемптон» 16 9 13 47:46 57

8. «Эвертон» 15 9 14 54:46 54

9. «Лестер» 15 7 16 51:48 52

10. «Вест-Хэм» 15 7 16 52:55 52

11. «Уотфорд» 14 8 16 52:59 50

12. «Кристал Пэлас» 14 7 17 51:53 49

13. «Ньюкасл» 12 9 17 42:48 45

14. «Борнмут» 13 6 19 56:70 45

15. «Бернли» 11 7 20 45:68 40

16. «Саутгемптон» 9 12 17 45:65 39

17. «Брайтон» 9 9 20 35:60 39

18. «Кардифф Сити» 10 4 24 34:69 34

19. «Фулхем» 7 5 26 34:81 26

20. «Хаддерсфилд» 3 7 28 22:76 16

В сезоне-2019/20 «Манчестер Сити», «Ливерпуль», 
«Челси» и «Тоттенхем» сыграют в Лиге чемпионов, 
«Арсенал» и «Манчестер Юнайтед» — в Лиге Европы.

«Кардифф Сити», «Фулхем» и «Хаддерсфилд» 
покидают премьер-лигу.

Чемпионат мира  
в Словакии
Группа А. Первый тур. Финляндия—Канада 3:1. 
США—Словакия 1:4. Дания—Франция 5:4 (буллиты). 
Германия—Великобритания 3:1. Второй тур. 
Словакия—Финляндия 2:4. США—Франция 7:1. 
Дания—Германия 1:2.

Группа В. Первый тур. Россия—Норвегия 5:2. 
Чехия—Швеция 5:2. Швейцария—Италия 9:0. 
Латвия—Австрия 5:2. Второй тур. Норвегия—Чехия 
2:7. Россия—Австрия 5:0 (Дадонов (Гусев, Куче-
ров), 12:15 (5х4); Кучеров (Гусев), 34:23; Телегин 
(Ковальчук), 34:59; Дадонов (Сергачев, Малкин), 
40:15; Ковальчук (Орлов, Кузнецов), 44:06). Ита-
лия—Швеция 0:8.

Е

ЭК
В первых двух матчах на чемпионате мира сборная России  
забросила десять шайб, а один из ее лидеров — Никита Кучеров  
(в красной форме) — набрал пять очков по системе «гол плюс пас» 
ФОТО GRIGORY SYSOEV/POOL VIA REUTERS
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